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Из интернет-
магазинов 
качают права
Роспотребнадзор 
предлагает блокировать 
онлайн-ритейлеров

Не предоставляющие покупа-
телям информацию о товаре 
и продавце интернет-магази-
ны и товарные агрегаторы необ-
ходимо временно блокировать, 
считает Роспотребнадзор. Он-
лайн-ритейлеры такие же участ-
ники торгового рынка, как и тра-
диционные магазины, а значит, 
к ним необходимо применять та-
кие же меры контроля, считает 
ведомство. Покупки в интерне-
те совершают 40 млн россиян, 
по итогам прошлого года рынок 
онлайн-торговли достиг почти 
600  млрд руб.

Роспотребнадзор опубликовал 
на портале regulation.gov.ru по-
правки к закону «О защите прав по-
требителей» и Кодексу об админи-
стративных правонарушениях (Ко-
АП). Согласно пояснительной запи-
ске, на рынке интернет-торговли 
есть «недобросовестные» магазины 
и агрегаторы, которые не соблюда-
ют закон о защите прав потреби-
телей. Они, в частности, не предо-
ставляют потребителям информа-
цию о продавце, изготовителе про-
дуктов, о самом товаре или услугах. 
Деятельность «информпосредни-
ков» — товарных агрегаторов, ко-
торые формально не являются ре-
альными продавцами товаров или 
исполнителями услуг, но выступа-
ют в качестве получателей денеж-
ных средств от потребителей в счет 
оплаты тех товаров или услуг, также 
никак не регулируется, следует из 
записки: привлечь их к ответствен-
ности зачастую невозможно. Роспо-
требнадзор предлагает закрепить 
в законе «О защите прав потреби-
телей» термин «поставщик» как са-
мостоятельный субъект ответствен-
ности и предусмотреть в КоАП воз-
можность временной блокировки 
сайтов-нарушителей на уровне до-
менного имени. 
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Бывший глава компании «Роснано», ген-
директор ЗАО «Холдинговая компания 

”Композит“» Леонид Меламед задержан 
следователями СКР в рамках уголовно-
го дела о присвоении и растрате около 
300 млн руб. По предварительным дан-
ным, расследование касается контрак-
та на оказание консультационных услуг 
в 2008 году, который тогда еще госкор-
порация заключала с ИФК «Алемар», где 
ранее господин Меламед являлся пре-
зидентом. В самом «Роснано» заявляют, 
что Леонид Меламед к моменту завер-
шения сделки в корпорации уже не ра-
ботал, а его бывшие подчиненные, ко-
торые также могут стать фигурантами 
дела, действовали в соответствии с за-
коном и никакого ущерба не нанесли.

Как стало известно 
”
Ъ“, 54-летний Лео-

нид Меламед был задержан в Москве в сво-
ей квартире 1 июля следователями главно-
го следственного управления СКР в рам-
ках уголовного дела, следствие по которо-
му ведется уже более полутора лет. Он был 
доставлен к следователю, где ему предъя-
вили официальное обвинение в присвое-
нии или растрате (ст. 160 УК РФ). По неко-
торым данным, уже в пятницу представи-
тели следствия намерены обратиться в Бас-
манный райсуд столицы с ходатайством об 
избрании меры пресечения для господина 
Меламеда, являющегося сейчас гендирек-
тором ЗАО «Холдинговая компания 

”
Компо-

зит“», занимающегося производством изде-
лий из углепластика. В последние годы ЗАО 
и «Роснано» запустили несколько совмест-
ных проектов. По данным источников 

”
Ъ“ в 

силовых структурах, вчера в офисе «Компо-
зита» был проведен обыск.

По предварительным данным, задержа-
ние бывшего руководителя госкорпорации 
«Роснанотех» (ныне ОАО «Роснано») связа-
но с уголовным делом, которое было возбу-
ждено еще в начале прошлого года. Изна-

чально оно расследовалось по фактам злоу-
потребления полномочиями (ст. 201 УК РФ) 
и касалось контрактов, которые заключа-
лись в 2008 году руководством корпорации 
с ИФК «Алемар».

ИФК в 2008 году выиграла тендер на ока-
зание консультационных услуг для анали-
за проектов, которые предлагались госкор-
порации. За анализ документации «Алема-
ру» было выплачено более 220 млн руб. Меж-

ду тем Леонид Меламед занимал пост генди-
ректора «Роснано» с сентября 2007 по сен-
тябрь 2008 года, а до этого четыре года являл-
ся президентом ИФК «Алемар».

В 2013 году Счетная палата, ранее прове-
рявшая «Роснано», усмотрела признаки за-
интересованности руководителей госкор-
порации в подобных сделках, направив ма-
териалы в Генпрокуратуру, откуда они посту-
пили в СКР и стали одним из оснований для 
доследственной проверки, завершившейся 
возбуждением уголовного дела.

Надо отметить, что претензии у следова-
телей были и к одному из ближайших со-
трудников господина Меламеда Святославу 
Понурову. До 2008 года он занимал руково-
дящие должности в «Алемаре» — гендирек-
тора, вице-президента,— а потом перешел к 
своему бывшему шефу в «Роснано», став фи-
нансовым директором и советником заме-
стителя гендиректора. Именно он возглав-
лял тендерный комитет, который и признал 
в свое время «Алемар» победителем в кон-
курсе на анализ проектов, предлагаемых го-
скорпорации. По некоторым данным, СКР 
считает, что в заключении этих контрактов 
не было необходимости, а они повлеки не-
целевое расходование средств, причинив 
ущерб организации. Именно поэтому СКР 
квалифицировал действия бывшего руко-
водства «Роснано» как присвоение или рас-
трата (ст. 160 УК РФ). Зимой прошлого года, 
когда расследование еще только начина-
лось, генпрокурор Юрий Чайка сообщал, 
что всего к «Роснано» имеются претензии 
сразу по трем уголовным делам.

Задерживать Святослава Понурова, ушед-
шего из «Роснано» в период его реорганиза-
ции в ОАО в 2010 году, не стали. На данный мо-
мент он является заместителем генерального 
директора — руководителем финансового де-
партамента автономной некоммерческой ор-
ганизации (АНО) «Спортивное вещание», ра-
ботающей под брендом «Панорама» и специ-
ализирующейся на телетрансляциях важных 
событий как в России, так и за рубежом.

общество — с4

Нано или поздно
Леонид Меламед задержан за растрату семилетней давности

Леонида Меламеда уже сегодня суд 
может арестовать на два месяца   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

«РусГидро» предлагает ввести целевой 
сбор с генерирующих компаний опто-
вого энергорынка для поддержки про-
блемного «РАО ЭС Востока». Он может 
составить до 2% от платы за мощность 
электростанций: по разным оценкам, 
 такой сбор в год достигнет 5,6–8  млрд 
руб. Сейчас «РАО ЭС Востока» субси-
дирует государство, но денег энерго-
компании не хватает: ее долги достигли 
77,4 млрд руб. Идею фонда поддержи-
вает Федеральная служба по тарифам, 
но Минэкономики против роста ненало-
говых платежей для бизнеса.

«РусГидро» обсуждает с министерства-
ми создание фонда поддержки энергети-
ки Дальнего Востока, в который генерация, 
работающая на оптовом рынке, отчисляла 
бы до 2% своей выручки от продажи мощно-
сти, рассказали источники 

”
Ъ“, знакомые 

с предложением. Оно обсуждалось 19 ию-
ня на совещании в Федеральной службе по 
тарифам (ФСТ) с участием Минфина, Мин-
экономики, НП «Совет рынка» и «РусГидро», 
подтвердили 

”
Ъ“ в Минэкономики. По дан-

ным одного из источников 
”
Ъ“, идею фон-

да поддерживает ФСТ, которая видит в нем 

основное решение для компенсации выпа-
дающих доходов «РАО ЭС Востока» (подкон-
трольно «РусГидро»). Но Минэк поддержи-
вает только идею такого фонда, но против 
наполнения его за счет отчислений с энер-
горынка: это противоречит мораторию до 
2019 года на рост неналоговых платежей 
бизнеса. По расчетам одного из собеседни-
ков 

”
Ъ“, при 2% от платы за мощность отчи-

сления в фонд составили бы 5,6 млрд руб. в 
год. Исходя из прогноза платежей за мощ-
ность (без учета населения) в 2015 году, мак-
симальные отчисления в фонд достигли бы 
8 млрд руб., полагает Наталья Порохова из 
ЦЭП Газпромбанка.

Это лишь один из вариантов компенса-
ции затрат энергокомпаний на Дальнем Вос-
токе, говорят в «РусГидро», а поручение про-
работать механизмы давал Дмитрий Медве-
дев. В поручениях правительства по итогам 
совещания 4 апреля упоминается компенса-
ция инвестрасходов «РАО ЭС Востока» через 
надбавку на оптовом энергорынке. Но окон-
чательные решения будет принимать прави-
тельство, отмечают в «РусГидро».
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Дальнему Востоку  
помогут всем оптом
«РусГидро» предлагает энергокомпаниям  
скинуться по 2%

Власти самопровозглашенных респу-
блик Донбасса сделали шаг, который, 
как они считают, «идет в русле реали-
зации минских соглашений»: глава ДНР 
Александр Захарченко объявил, что 
18 октября в республике пройдут мест-
ные выборы. Инициативу не одобрили 
ни в Киеве, ни на Западе. В украинских 
властных структурах настаивают на том, 
что голосование должно пройти на не-
делю позже и в строгом соответствии 
с законодательством Украины. А в ОБСЕ 

”Ъ” пояснили, что наблюдатели не пое-
дут в Донбасс без согласия Киева. Лиде-
ры непризнанных республик, в свою оче-
редь, отвергли предложенные Киевом 
поправки к конституции Украины в ча-
сти децентрализации, назвав их «фаль-
шивкой». Критически высказались о них 
и власти РФ.

Заявление главы самопровозглашенной 
Донецкой народной республики (ДНР) Алек-
сандра Захарченко о назначении выборов в 
местные органы власти на 18 октября (за не-
делю до того, как аналогичное голосование 
пройдет на остальной территории Украины) 
прозвучало на следующий день после теле-

обращения президента Петра Порошенко 
(см. 

”
Ъ“ от 2 июля), в котором он анонсиро-

вал изменения в конституции страны в ча-
сти децентрализации.

«Во исполнение пунктов 4 и 12 комплек-
са мер (по выполнению минских догово-
ренностей.— 

”
Ъ“) назначаю на 18 октября 

проведение местных выборов на всей тер-
ритории ДНР»,— говорится в заявлении го-
сподина Захарченко. Напомним, в пункте 4 
минских договоренностей предусматрива-
ется начало диалога «о модальностях про-
ведения местных выборов в соответствии 
с украинским законодательством и зако-
ном Украины 

”
О временном порядке мест-

ного самоуправления в отдельных районах 
Донецкой и Луганской областей“, а также 
о будущем режиме этих районов на осно-
вании указанного закона». Пункт 12 огова-
ривает, что вопросы, касающиеся местных 
выборов в ЛНР и ДНР, «будут обсуждаться и 
согласовываться с представителями отдель-
ных районов Донецкой и Луганской обла-
стей в рамках трехсторонней контактной 
группы».

мировая политика — с7

В Донбассе 
самопровозгласились выборы
Украина и непризнанные республики  
вновь обменялись обвинениями

мировая политика | Николас Мадуро  
начинает нормализацию отношений  
между Венесуэлой и США —7
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политика | Владимир Путин  
принял участие в гала-концерте конкурса 
Чайковского в качестве слушателя —3

09  «Интерфин Капитал» 
потерял управление 
Банк России заблокировал 
операции компании 
с пенсионными средствами

09  «Ростелекому» 
открыли «Народный фронт» 
На торги оператора 
пожаловалось «Время-Ч»

09  На щитах 
недостаточно средств 
Рекламные операторы 
просят мэрию об уступках

10  Акции в пользу   
дискуссии 
Бумаги Промсвязьбанка 
пустились 
в своевременный рост

10  Плохие долги 
уйдут по новой схеме 
Коллекторы поделятся 
доходами с банками

11  «Роснефть» 
подтянула буксир 
из Голландии 
Партнером компании 
по «Звезде» может стать Damen

деловые  
новости
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РПР—ПАРНАС  
пришла к единоначалию
Михаил Касьянов превратится из сопредседателя в лидера партии

На съезде РПР—ПАРНАС, ко
торый пройдет 5 июля, партия 
планирует изменить устав, от
казавшись от института сопред
седателей. Лидером должен 
стать сопредседатель партии 
Михаил Касьянов, его заме
стителями будут члены полит
совета Илья Яшин, Константин 
Мерзликин и Владимир Кара
Мурзамладший. Также партия 
уберет из названия его первую 
часть — РПР, чтобы «не путать 
избирателей».

Решение о проведении съезда 
РПР—ПАРНАС 5 июля было приня-
то на заседании федерального по-
литсовета партии (ФПС) 17 апреля. 
Сопредседатель РПР—ПАРНАС Ми-
хаил Касьянов тогда объяснял, что 
нужно заново избрать на съезде ру-
ководство партии, поскольку три 
года назад съезд выбрал трех со-
председателей (Михаила Касьяно-
ва, Владимира Рыжкова и Бориса 
Немцова), из которых остался толь-
ко один. Господин Касьянов под-
черкнул, что партия «не будет жить 
еще год с одним сопредседателем» 
(по уставу руководство избирается 
на четыре года). Напомним, Влади-
мир Рыжков покинул партию в фев-
рале 2014 года, а Борис Немцов был 
убит 27 февраля этого года.

«В ходе консультаций с поли-
тическими лидерами, которые, 
по мнению актива партии, мо-
гли бы стать ее сопредседателя-
ми, мы пришли к тому, что никто 
сейчас не готов избираться на этот 
пост»,— заявил вчера 

”
Ъ“ Миха-

ил Касьянов. В связи с этим 20 ию-
ня политсовет принял рекоменда-
ции отредактировать устав партии 
и ввести «классический» институт 
председателя и его заместителей, 
рассказал он 

”
Ъ“. «Была идея пред-

усмотреть в уставе возможность до-
избрания сопредседателей,— рас-
сказал 

”
Ъ“ Илья Яшин.— Мы заин-

тересованы в формировании объ-
единенной партии на базе коали-
ции, но пока считаем уместным со-
здать институт председателя, это 
адекватно политическому момен-
ту». Как сообщили 

”
Ъ“ два источни-

ка в руководстве партии, председа-
телем должен стать Михаил Кась-
янов, а его заместителями члены 
ФПС Владимир Кара-Мурза, Конс-
тантин Мерзликин и Илья Яшин.

«Партия нормально работает 
со своими союзниками по демо-
кратической коалиции, и если кто-
то захочет с нами объединиться, 
наши двери открыты, изменения 
устава этого не исключают»,— зая-
вил 

”
Ъ“ Михаил Касьянов. Он счи-

тает, что пока коалиция не переро-
сла в формат, когда ее членам необ-
ходимо объединяться в одну пар-
тию. Напомним, коалиция была со-
здана 17 апреля, в нее входят РПР—
ПАРНАС, Партия прогресса Алек-
сея Навального, «Демократический 
выбор», Партия 5 декабря и Либер-

тарианская партия. Коалиция фор-
мирует на базе РПР—ПАРНАС еди-
ные списки кандидатов для уча-
стия в региональных и муници-
пальных выборах этого года и на 
выборах в Госдуму в 2016 году (см. 

”
Ъ“ от 18 апреля).

По словам господина Касьянова, 
политсовет принял рекомендации 
съезду поменять название партии с 
РПР—ПАРНАС на ПАРНАС. «Это из-
менение связано с критикой наших 
региональных активистов — назва-
ние слишком длинное, люди пута-
ются»,— заявил он. Михаил Касья-
нов убежден, что «проблем с Миню-
стом» в связи с изменением устава 
и названия партии не будет: «Нас не 
могут лишить регистрации, если 
Минюст не зарегистрирует измене-
ния, будем жить при прежней кон-
струкции».

На съезде также планируется 
принять «платформу» РПР—ПАР-
НАС на думские выборы 2016 года, 

это согласованный с демократиче-
ской коалицией документ, заявил 

”
Ъ“ Константин Мерзликин. «Он 

определяет идеологические рамки 
для разработки избирательной кам-
пании, планируется, что съезд ут-
вердит его, чтобы мы могли начать 
готовиться к думским выборам»,— 
пояснил он. По словам господина 
Мерзликина, в «платформе» содер-
жится десять глав, посвященных 
«различным отраслям», начиная от 
политической системы и заканчи-
вая здравоохранением и образова-
нием. «В каждой главе описывает-
ся текущая ситуация в какой-либо 
области, далее — цели, которые мы 
хотим достичь, и средства, которы-
ми их можно добиться»,— говорит 
Константин Мерзликин.

Политолог Александр Кынев от-
мечает, что формат демократиче-
ской коалиции оптимален, поэто-
му РПР—ПАРНАС поступает пра-
вильно, отказываясь сейчас от объ-
единения с союзниками в единую 
партию. По его словам, образова-
ние одной партии вместо альянса 
приведет к тому, что все силы уйдут 
не на выборы, а на то, «чтобы разо-
браться, кто главный».

Сергей Горяшко

Комитет по политическим тех
нологиям Российской ассоциа
ции по связям с общественностью 
разработает профессиональный 
стандарт политтехнолога. Это об
легчит поиск специалистов для 
проведения кампаний, уверен 
глава комитета, президент «Мин
ченко консалтинг» Евгений Мин
ченко. Разработка профстандар
та не должна поставить крест на 
саморегуляции рынка, говорят 
его участники.

Созданный при Российской ассо-
циации по связям с общественностью 
(РАСО) комитет по политтехнологиям 
(
”
Ъ“ сообщал об этом 17 июня) во гла-

ве с Евгением Минченко намерен раз-
работать систему добровольной серти-
фикации политтехнологов. Но этому 
должно предшествовать появление 
соответствующего профессионально-
го стандарта. Член комитета РАСО Вя-
чеслав Смирнов считает, что сертифи-
кация — это «попытка выделить груп-
пу продвинутых политконсультантов 
из общей массы», которой пригодится 
ориентация на профстандарты.

«На политтехнологическом рын-
ке в РФ работает, по моей оценке, не-
сколько тысяч человек,— заявил 

”
Ъ“ 

Евгений Минченко.— В прошлом 
году на шесть проектов только мы 
(
”
Минченко консалтинг“.— 

”
Ъ“) на-

нимали 60 фрилансеров на единый 
день голосования, при этом просмо-
трели несколько сотен резюме». Спе-
циалисты работали в основном на 
мелких выборах, «но у многих недо-
статочно квалификации», говорит он. 
В профессиональном стандарте пред-
полагается описать технологический 
инструментарий для политтехноло-
га по каждому из направлений рабо-

ты: «Если человек говорит, что он 
”
по-

левик’“ у него должно быть понима-
ние, что такое полевая кампания». Го-
сподин Минченко уверяет, что работу 
над стандартом будет вести не «Мин-
ченко консалтинг», а группа членов 
комитета РАСО.

Глава Политической экспертной 
группы Константин Калачев счита-
ет, что идея стандартизации «непопу-
лярна в профессиональном сообще-
стве», особенно с учетом того, что «ры-
нок сжался». По его словам, «большие 
конторы не держат большие коллек-
тивы, а используют аутсорсинг». Им 
стандартизация поможет «монополи-
зировать рынок», опасается он.

По словам господина Минченко, 
в комитет по политтехнологиям во-
шло около 70 человек — это самый 
крупный комитет в РАСО. В планах 
комитета — доклады по единому 
дню голосования 2015 года, новому 
политическому сезону в январе 2016 
года и по оценке шансов основных 
игроков на выборах в Госдуму. Глав-
ный акцент в работе комитета, гово-
рит Евгений Минченко, сделан на 
описании «лучших практик» прове-
дения избирательных кампаний. На 
первом заседании комитета 30 ию-
ня эксперты обсуждали технологи-
ческие особенности организации 
кампаний в США (на примере выбо-
ров губернатора штата Иллинойс) и 
выборов в парламент Великобрита-
нии. Предстоит обмен опытом (в том 
числе при содействии ИСЭПИ) с по-
литконсультантами из других стран, 
в том числе из Латинской Америки. 
Предполагается и обсуждение но-
вых, в том числе компьютерных, тех-
нологий для ведения выборов.

Максим Иванов

Политтехнологам 
готовят «корочки»
Для них разработают  
профессиональный стандарт

Губернаторы отдадут депутатов 
конкурентам
Главы регионов готовы делиться подписями муниципалов

Действующие губернаторы, ко
торые баллотируются на выбо
рах 13 сентября, будут помогать 
в сборе подписей местных де
путатов своим конкурентам для 
преодоления муниципально
го фильтра. Об этом уже заяви
ли восемь глав регионов. В «Еди
ной России» объяснили это тем, 
что выполняют «установки пре
зидента на проведение конку
рентных выборов». Эксперт счи
тает, что губернаторам нужны 
формальные конкуренты и высо
кая явка.

Определенно поможет своим 
конкурентам на выборах врио гла-
вы Марий-Эл Леонид Маркелов. 
«
”
Единая Россия“ — партия демо-

кратическая и сделает все, чтобы 
выборы прошли на альтернативной 
основе»,— заявил он 

”
Ъ“. Господин 

Маркелов готов помочь со сбором 
подписей для преодоления муни-
ципального фильтра (9%, 123 подпи-
си депутатов) тем конкурентам, ко-
торые обратятся к нему за помощью.

Попросит подписаться муници-
палов «независимо от их полити-
ческих взглядов и пристрастий» за 
других кандидатов в губернаторы 
и глава Чувашии Михаил Игнать-
ев (фильтр 7%, 280 подписей депу-
татов). «Его принципиальная пози-
ция заключается в том, чтобы вы-
боры прошли максимально чест-
но, открыто и конкурентно, в рав-
ных условиях для всех кандидатов. 
Но понятно, что глава не может за 
самих кандидатов бегать за депу-
татами и собирать подписи»,— за-
явил 

”
Ъ“ руководитель админист-

рации республики Юрий Василь-
ев. Пообещал «дать свободу» депу-
татам от «Единой России» и глава 
татарстанского отделения партии 
власти, спикер Госсовета республи-
ки Фарид Мухаметшин. «Без помо-
щи 

”
Единой России“ (она выдвину-

ла действующего президента Татар-
стана Рустама Минниханова.— 

”
Ъ“) 

другим кандидатам будет непро-

сто»,— отметил господин Мухамет-
шин (фильтр 5%, 386 подписей). В 
Иркутской области на встрече му-
ниципальных депутатов и канди-
датов в губернаторы врио главы об-
ласти Сергей Ерощенко заявил, что 
муниципалы «вправе поддержать 
любого кандидата» (должны собрать 
287 подписей).

По словам главы брянского от-
деления партии власти Юрия Гапе-
енко, «достойные кандидаты с нор-
мальной программой могут обра-
титься к депутатам и получить их 
подпись» (надо собрать 237 подпи-
сей). «Даже если это будут депутаты-
единороссы, почему бы нет: ника-
ких вопросов к ним от регионально-
го отделения не будет»,— сказал он.

Врио губернатора Смоленской 
области Алексей Островский (ЛДПР) 
пообещал «своим конкурентам» на 
губернаторских выборах помощь 
в прохождении муниципального 
фильтра (7%, 221 подпись) еще в мае, 
сразу после объявления о выдвиже-
нии. Кроме того, господин Остров-
ский готов трудоустроить в обладми-
нистрацию своих соперников, если 
те будут вести свои кампании «чест-
но, без лжи и клеветы».

«Если в этом будет необходи-
мость (в подписях муниципалов 
— всего надо собрать 36 подпи-
сей,10%.— 

”
Ъ“), то поможем. Необ-

ходимо дать возможность всем кан-
дидатам участвовать в выборах»,— 
заверил 

”
Ъ“ врио губернатора Саха-

линской области Олег Кожемяко.
По данным 

”
Ъ“, подписи от му-

ниципалов-единороссов могут по-
лучить кандидаты в губернаторы 
от парламентских партий в Кали-
нинградской области (фильтр 8%, 
65 подписей) — такую установку 
дал губернатор Николай Цуканов. 
Источники 

”
Ъ“ в руководстве отде-

ления «Единой России» в Пензен-
ской области пояснили, что мест-
ным депутатам «есть указание под-
писываться за кандидатов-оппози-
ционеров, чтобы увеличить явку на 

выборах» (необходимо собрать 270 
подписей муниципалов, 8%).

Об отказе в помощи с преодоле-
нием муниципального фильтра по-
ка заявил только глава Ленинград-
ской области Александр Дрозден-
ко. Глава Ростовской области Васи-
лий Голубев возможную поддер-
жку конкурентов со сбором подпи-
сей не комментирует. В разговоре 
с 

”
Ъ“ он выразил надежду на учас-

тие в выборах «достойных канди-
датов». В администрации Кемеров-
ской области, которую возглавляет 
Аман Тулеев, сказали, что говорить 
о помощи пока рано, «никто из кан-
дидатов не обращался за содействи-
ем по этому вопросу». Не комменти-
руют возможность сбора подписей 
в пользу конкурентов и в админис-
трации Краснодарского края (врио 
главы региона был назначен Вени-
амин Кондратьев).

Первый зампред центрального 
исполкома «Единой России» Конс-
тантин Мазуревский заявил 

”
Ъ“, что 

«партия принимает все меры, вклю-
чая организационные, чтобы реали-
зовать президентские установки на 
проведение конкурентных, откры-
тых и легитимных выборов». По-
литолог Константин Калачев счи-
тает, что губернаторы, помогая сво-
им конкурентам преодолеть муни-
ципальный фильтр, «отрабатывают 
установку администрации прези-
дента». «Кроме того, они сами заин-
тересованы в наличии формальных 
конкурентов: отсутствие кандидатов 
от парламентских партий может об-
рушить явку, которая также являет-
ся одним из элементов легитимно-
сти»,— заключил он.

Напомним, что в 2014 году еди-
нороссы заявили, что помогут выд-
виженцам парламентских партий 
на губернаторских выборах в Вол-
гоградской и Астраханской облас-
тях. «Партия дает сигнал и другим 
губернаторам»,— отмечали тогда в 
«Единой России».

Отдел политики

Михаил Касьянов останется  
во главе РПР—ПАРНАС  
в одиночестве  
ФОТО КИРИЛЛА КУХМАРЯ

М И Р О В А Я  
П Р А К Т И К А

К А К И Е  Т Р Е Б О В А Н И Я  П Р Е Д Ъ Я В Л Я Ю Т  
О Б Ъ Е Д И Н Е Н И Я  П О Л И Т Т Е Х Н О Л О Г О В  
К  С В О И М  Ч Л Е Н А М

Крупнейшее профессиональное объединение 
специалистов по ведению политических кам-
паний США — Американская ассоциация 
политических консультантов была созда-
на в 1969 году. Каждый вступающий в ассоци-
ацию должен поставить подпись под Кодексом 
профессиональной этики и следовать его 
положениям. В частности, уважать клиентов, 
соблюдать конфиденциальность, не использо-
вать ложную информацию против оппонентов, 
быть честными с прессой. В настоящее время 
в организации состоят 1,1 тыс. членов.

Ассоциация политических консуль-
тантов Бразилии образована в ноябре 1991 
года и объединяет около 200 человек. Своими 
целями она поставила защиту от «авантюри-

стов» на политическом рынке и предотвраще-
ние «деморализации рынка услуг политиче-
ского консалтинга». Для вступления кандидат 
предоставляет документы, удостоверяющие 
опыт и «качество оказываемых профессио-
нальных услуг».

В 2002 году создано Немецкое обще-
ство политического консалтинга. Оно 
ставит своими задачами обмен опытом и вы-
работку качественных и этических стандартов. 
Членами являются около 150 специалистов 
и компаний. Организация разработала свой 
кодекс поведения, требующий, в частности, 
избегать действий, который могут нанести 
вред профессиональному сообществу и его 
репутации в глазах общественности.
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Вчера в Московской кон-
серватории прошел га-
ла-концерт лауреатов 
конкурса им. П. И. Чай-
ковского, который от-
крыл президент России 
Владимир Путин. Специ-
альный корреспондент 

”Ъ“ АНДРЕЙ КОЛЕСНИ-
КОВ кроме запаха гари 
уловил много чего еще 
в атмосфере здания кон-
серватории.

Когда у меня около кафе 
«Ватрушка» на Большой Ни-
китской спросили лишний 
билетик, я, идущий в кон-
серваторию, высокомерно 
пожал плечами, что должно 
было означать: даже и спра-
шивать нечего. Но юноша, 
который интересовался, на-
оборот, понял как «есть, но 
не дам», и мне потом стои-
ло усилий убедить его, что 
и правда нет. Но все равно, 
по-моему, не получилось.

Я думал, в кафе «Ватруш-
ка» какой-нибудь интерес-
ный корпоратив, куда пуска-
ют только по приглашени-
ям, и, только подойдя к кон-
серватории, осознал, что все 
пять человек, которые поин-
тересовались тем же самым, 
что и тот юноша, хотят имен-
но сюда. Ажиотажный спрос 
был на гала-концерт.

— Ах,— вскричала не-
молодая женщина,— у тебя 
есть лишний билет! Ты узна-
ешь меня?! Я Изольда!

Придумать, как говорит-
ся, можно было бы и посмеш-
нее. Но это была правда, при-
чем такая правда, которая 
может быть, видимо, только 

на ближних подступах к Мо-
сковской консерватории.

И хотя я не был ее Трис-
таном, она рассказала мне 
обо всем, что тут происхо-
дило до меня: и «как много 
ФСБ!», и как уже прошел ху-
дожественный руководи-
тель Большого театра, и что 

пожар если еще и не тлеет до 
сих пор, то все равно тут на-
до очень осторожно…

В н у т р и ,  н а  п ер в ы й 
взгляд, опасаться было осо-
бо нечего. Доверие внушали 
даже многочисленные рам-
ки металлоискателей, ме-
тодичным зеленым сигна-
лизирующие о том, что все 
обойдется.

Публика на гала-концерт 
собралась как всегда: осле-
пительная девушка в крас-
ном до пят вечернем платье 

пыталась обогнать дядень-
ку в шортах и бейсболке. Се-
редины, кажется, не сущест-
вовало.

Здесь, в фойе, продава-
лось много сувениров, так 
или иначе связанных с кон-
курсом имени Чайковско-
го: подушка с принтом «“Пи-
ковая дама“, опера в 3 дейст-
виях и 7 картинах, П. И. Чай-
ковского» (для тех, кто решил 
досидеть до седьмой карти-
ны), чашка с изображением 
П. И. Чайковского, чайник 
с П. И. Чайковским, тарелка 
с П. И. Чайковским… мож-
но было при желании соста-
вить здесь полный чайный 
или даже столовый сервиз во 
имя П. И. Чайковского.

По пути из фойе первого 
этажа на амфитеатр отчетли-
во чувствовался запах гари.

Гала-концерт должен был 
начаться в 19 часов, но даже 
оркестр Мариинского театра 
начал рассаживаться только 
в 19:40. В конце концов даже 
тем, кто еще чего-то не знал 
(и даже знать, может, не хо-
тел), было уже ясно, что при-
дет президент России (слиш-
ком уж много было тут зна-
ков), то есть вовремя не нач-
нется: а уж где-где, а в кон-
серватории традиции хра-
нить умеют, и Владимира Пу-
тина просто бы не поняли, 
если бы он пришел вовремя.

Было около восьми вече-
ра, когда появился и он. Вла-
димир Путин назвал кон-
курс «зрелищем захватыва-
ющим и непредсказуемым» 
(так, впрочем, считают дале-
ко не все критики), расска-

зал о «фантастическом ин-
тересе к конкурсу» (в пар-
тере при этом было немало 
свободных мест), похвалил 
конкурсантов: «Они сами се-
бя не похвалят, а я могу это 
сделать» (они и в самом де-
ле не хвалили себя, но друг 
друга — постоянно и взах-
леб, а иначе разве эта среда 
могла бы называться музы-
кальной?).

Ведущий оговорился, что 
сейчас в зале находятся толь-
ко те, «для кого настоящая 
музыка неразделима с гар-
монией жизни» (Владимир 
Путин как раз садился на 
свое место).

Ведущий, кроме того, пре-
дупредил, что энергия дири-
жера симфонического оркес-
тра Мариинского театра и со-
председателя конкурса Вале-
рия Гергиева «заставит даже 
самого утомленного лауреа-
та играть так, словно это по-
следний раз в жизни».

— Последний?! — гром-
ко и нервно произнесла да-
ма в оранжевом рядом со 
мной.— Он, наверное, хотел 
сказать «в первый»?

Скорее всего.
Начался гала-концерт, 

и, между прочим, все сразу 
стало на свои места. Срав-
нялись между собой дамы 
в красном и дяденьки в шор-
тах и сандалиях на высокие 
теплые носки. И те и другие 
аплодировали верно и са-
мозабвенно (и так же — слу-
шали).

Одни — как последний 
раз в жизни.

Другие — как в первый.

Чайковский с дымком
Как в консерваторию пришел Владимир Путин

Вчера комитет по труду и соци-
альной политике рекомендо-
вал Госдуме принять законо-
проект КПРФ: он гарантирует 
работнику выплату средней 
зарплаты, если тот приостано-
вил работу из-за невыполне-
ния работодателем своих обя-
зательств. Поддержка партией 
власти проектов думской оппо-
зиции — редкость, показывает 
анализ КПРФ. За весеннюю сес-
сию Госдумой принято 137 за-
конов, инициированных едино-
россами, инициативы депутатов 
других партий поддерживались 
в четыре раза реже.

Думский комитет по труду и соц-
политике принял вчера редкое для 
нижней палаты решение, поддер-
жав поправки, внесенные без уча-
стия партии власти. Комитет реко-
мендовал Госдуме принять внесен-
ные депутатом от КПРФ Вадимом 
Соловьевым изменения в ст. 142 
Трудового кодекса (она дает работ-
нику право приостановить работу 
до выплаты зарплаты, если ее за-
держивают на 15 дней), которые 
предписывают, что на время «про-
стоя» за работником сохраняется 
средний заработок. Присоединив-
шийся к авторам проекта зампред 
комитета по труду от КПРФ Нико-
лай Коломейцев заявил, что по-
правки будут «стимулировать ра-
ботодателя выполнять обязатель-
ства» по зарплате, сославшись на 
проблемы на шахтах Ростовской 
области. 

Проект пролежал в Госдуме око-
ло полугода. Его поддержал Белый 
дом, ФНПР, комитет по соцполити-
ке Совета федерации. Сослался ко-
митет и на позицию Верховного су-
да, который также счел, что работ-
ник имеет право на сохранение за-
работка при задержке выплат. Про-
тив оказался только Российский 
союз промышленников и пред-
принимателей, который сослался 
на то, что зарплаты не выплачива-
ются по не зависящим от работо-
дателей «экономическим и финан-
совым причинам». При таком рас-
кладе о «чести поддержать» законо-

проект заявил руководивший засе-
данием комитета его первый зам-
пред от «Единой России» Михаил 
Тарасенко.

Такое единодушие по законопро-
ектам, которые изначально не бы-
ли инициированы властью, в Госду-
ме редкость. По статистике инфор-
мационно-аналитического отдела 
ЦК КПРФ единороссы за весеннюю 
сессию выступили инициаторами 
законопроектов 1525 раз, причем 
137 проектов было принято и под-
писано президентом (8,9%). Ком-
мунисты были среди инициаторов 
328 раз, но до подписания прези-
дентом дошло только 14 их проек-
тов (4,2%). Депутаты ЛДПР значатся 
авторами законопроектов 209 раз, 
принято — 7 (3,3%). У справороссов 
за сессию принято 10 инициатив 
(3,1% от 317 внесенных). При этом, 
как отмечают аналитики КПРФ, ко-
личество снятых, то есть отозван-
ных или возвращенных законопро-
ектов, у КПРФ и «Справедливой Рос-
сии» возросло.

«Правительству, которое ближе 
к партии власти, так как Дмитрий 
Медведев возглавляет и Белый дом, 
и 

”
Единую Россию“, с технологиче-

ской точки зрения через депутатов 
удобнее вносить инициативы в Гос-
думу,— заявил 

”
Ъ“ зампред фрак-

ции ЛДПР Ярослав Нилов.— Пер-
спектива принятия таких законо-
проектов крайне высока, тем более 
что их, как правило, поддерживает 
администрация президента». Ини-
циативы ЛДПР же, утверждает депу-
тат, «рождаются в ходе встреч с из-
бирателями, круглых столов или 
из обращения граждан». Кроме то-
го, говорит господин Нилов, пар-
тия власти часто использует кон-
цепцию, изложенную в проектах 
оппозиционных депутатов, и вно-
сит как собственный законопро-
ект, который в итоге принимается. 
У фракции ЛДПР, по словам госпо-
дина Нилова, такая ситуация была 
с законом, который запрещает сни-
мать номера с автомобилей за нару-
шение ПДД.

Максим Иванов,  
Софья Самохина

«Единая Россия» 
одержала 
статистическую  
победу
Законопроекты других фракций 
с ее одобрения принимаются реже

Петр Ильич Чайков-
ский принял  
Владимира Владими-
ровича Путина   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Европейский суд по правам че-
ловека (ЕСПЧ) признал возмож-
ность нарушения властями РФ 
гарантированных Европейской 
конвенцией права на жизнь и эф-
фективную судебную защиту 
447 пострадавших и родствен-
ников погибших в результате те-
ракта в Беслане. Большинство 
жалоб признаны приемлемыми 
к рассмотрению, причем в отли-
чие от дела «Норд-Оста», ЕСПЧ 
ответит и на вопрос о том, могли 
ли власти предотвратить взя-
тие заложников. Заявители на-
мерены доказать факт наруше-
ний и потребовать возмещения 
ущерба.

ЕСПЧ вчера опубликовал выне-
сенное 9 июня решение о приемле-
мости жалоб сопредседателя обще-
ственной организации «Голос Бес-
лана» Эммы Тагаевой и еще 446 зая-
вителей против РФ. Оно принято по 
итогам осенних слушаний в Страс-
бурге: тогда пострадавшие и родст-
венники погибших во время терак-
та в Беслане в 2004 году обвиняли 
власти России в нарушении гаран-
тированных Европейской конвен-
цией прав, а уполномоченный РФ 
при ЕСПЧ Георгий Матюшкин до-
казывал, что власти в сложившейся 
ситуации действовали в соответст-
вии с правовыми нормами (см. 

”
Ъ“ 

от 15 сентября 2014 года).
Согласно решению, Страсбург-

ский суд согласился установить, на-
рушили ли власти РФ ст. 2 («Право 

на жизнь») и ст. 13 («Право на эффек-
тивное средство правовой защиты») 
Европейской конвенции. По суще-
ству ЕСПЧ предстоит ответить на 
ключевые вопросы: было ли неиз-
бежным взятие заложников в Бес-
лане и насколько адекватно была 
организована спасательная опера-
ция (в том числе в ходе тушения по-
жара и оказания медпомощи). По 
тем же аспектам ЕСПЧ должен оце-
нить эффективность расследования 
и разбирательства в национальных 
судах. Как уточнила вчера пресс-
служба ЕСПЧ, сроки для вынесения 
окончательного решения не уста-
новлены, неизвестно также, будет 
ли это заседание открытым.

По словам представителя заяви-
телей Кирилла Коротеева, откры-
тые слушания по вопросу приемле-
мости применялись до этого в наи-
более резонансных российских де-
лах, в том числе по Чечне и по жа-
лобам ЮКОСа и его экс-владельцев 
Михаила Ходорковского и Плато-
на Лебедева. «Проанализировав ог-
ромный объем документов, ЕСПЧ 
признал возможность нарушений 
по основным пунктам. Теперь сто-
роны должны представить по ним 
дополнительные доказательст-
ва»,— пояснил он. В Минюсте вчера 
подчеркнули, что «опубликованное 
решение не содержит выводов о на-
рушении властями РФ каких-либо 
статей Конвенции о защите прав 
человека», а «рассмотрение сущест-
ва жалоб будет произведено ЕСПЧ 

отдельно с учетом конкретных об-
стоятельств». При этом неприемле-
мыми признаны жалобы всех зая-
вителей, поданные по ст. 3 («Запрет 
пыток»), ст. 6 («Право на справед-
ливое судебное разбирательство»), 
ст. 8 («Право на уважение частной 
и семейной жизни») и ст. 10 («Пра-
во на выражение мнения») конвен-
ции. Кроме того, суд сократил спи-
сок заявителей, чьи жалобы будут 
в итоге рассмотрены, удовлетворе-
ны в Минюсте.

«В деле 
”
Норд-Оста“ ЕСПЧ при-

знал, что власти не могли знать 
о подготовке теракта, но по Бесла-
ну спор идет о наличии разведдан-
ных о возможном нападении. При 
этом так же, как в деле 

”
Норд-Оста“, 

у ЕСПЧ возникли сомнения в готов-
ности медиков и транспорта к спа-
сательной операции, и он будет из-
учать все подробности ее плани-
рования и организации»,— отме-
тил адвокат Сергей Голубок. «На-
циональные суды при рассмотре-
нии уголовного дела единствен-
ного оставшегося в живых боеви-
ка, а также гражданских исков за-
явителей отказывались обсуждать 
эти аспекты,— пояснил он.— По-
этому ЕСПЧ фактически будет его 
рассматривать как первая инстан-
ция. То же самое было и на процес-
се 

”
Норд-Оста“, где, например, ви-

део очевидцев и журналистов впер-
вые были проанализированы толь-
ко в ЕСПЧ». «ЕСПЧ не будет первой 
инстанцией, но даст свою оценку 

установленным фактам и доказа-
тельствам»,— говорит Кирилл Ко-
ротеев. Власти после вынесенно-
го ЕСПЧ промежуточного решения 
«могли бы самостоятельно прове-
сти расследование, не дожидаясь, 
пока это сделают страсбургские су-
дьи», отметил он.

«Изначально заявители не за-
прашивали компенсации матери-
ального и морального ущерба, но 
теперь эти требования будут предъ-
явлены, для этого надо оценить 
ущерб от тех нарушений, жалобы 
по которым признаны приемле-
мыми»,— сказал 

”
Ъ“ господин Ко-

ротеев. По его словам, сумма ком-
пенсаций морального ущерба мо-
жет быть сопоставима с выплатами 
десятков и сотен тысяч евро, прису-
жденных заявителям по делу о те-
ракте во время спектакля «Норд-
Ост». Всего компенсацию могут по-
требовать более 400 продолжаю-
щих бороться заявителей. Часть из 
них отказалась от жалобы, кто-то 
умер, но ряд умерших был заменен 
их родственниками.

Решение о приемлемости жало-
бы принято палатой первой сек-
ции не единогласно, то есть за не-
го проголосовали четыре-шесть из 
семи судей. Власти РФ ранее хода-
тайствовали о передаче дела на рас-
смотрение в Большую палату ЕСПЧ 
(в нее входят 17 судей), но оно было 
отклонено.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

ЕСПЧ услышал «Голос Беслана»
Жалобы пострадавших от теракта признаны приемлемыми

САМЫЕ АКТИВНЫЕ ЗАКОНОТВОРЦЫ ВЕСЕННЕЙ СЕССИИ ГОСДУМЫ   

«ЕДИНАЯ РОССИЯ»

Водолацкий Виктор 

Гаджиев Магомед 

Хайров Ринат 

Богуславский Ирек 

«СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ»

Миронов Сергей 

Нилов Олег 

Емельянов Михаил 

Михеев Олег 

ЛДПР 

Нилов Ярослав 

Лебедев Игорь 

Свинцов Андрей 

Сухарев Иван 

КПРФ

Никитчук Иван

Васильцев Николай

Мархаев Вячеслав

Андреев Андрей

53 4
53 4

37

31
27

14
14

21
16

12
10 1

17
15 2

13
12 1

4
40 5

Инициированные депутатами законопроекты Принятые и подписанные президентом законы

ИСТОЧНИК: ОТДЕЛ ЦК КПРФ ПО ИНФОРМАЦИОННО-
АНАЛИТИЧЕСКОЙ РАБОТЕ И ПРОВЕДЕНИЮ 
ПРЕДВЫБОРНЫХ КАМПАНИЙ; ДАННЫЕ 
ПО ВЕСЕННЕЙ СЕСИИ 2015 ГОДА.
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По данным ”Ъ“, в отношении бывше-
го заместителя главы Краснодар-
ского края Вадима Лукоянова, кото-
рый с февраля этого года находится 
под арестом по обвинению в злоу-
потреблении полномочиями, может 
быть возбуждено еще одно уголов-
ное дело. По материалам проверки 
правоохранительных органов, быв-
ший руководитель краевого агент-
ства по управлению объектами ТЭКа 
Сергей Левченко по указанию госпо-
дина Лукоянова подписал акты при-
емки газопровода, построенного 
по программе подготовки к сочин-
ской Олимпиаде в селах Эсто-Садок 
и Красная Поляна. Экспертиза уста-
новила, что газопровод построен с 
дефектами и непригоден для экс-
плуатации, а стоимость работ по его 
доводке составляет 106 млн руб.

Как рассказали источники 
”
Ъ“, быв-

ший заместитель главы Краснодарско-
го края Вадим Лукоянов, уже несколько 
месяцев находящийся под стражей по 
делу о превышении должностных пол-
номочий, может стать фигурантом но-
вого дела — о подстрекательстве к зло-
употреблению должностными полно-
мочиями (ст. 33 и ст. 285 УК РФ). Провер-
ка ведется также в отношении бывше-
го руководителя краснодарского крае-
вого ГУ «Агентство по управлению объ-
ектами топливно-энергетического ком-
плекса» Сергея Левченко.

По данным правоохранителей, в 
2012 году в ходе подготовки к Олим-
пиаде агентство заключило с ООО ПФ 
ВИС контракт на строительство газо-
провода низкого давления в Адлер-
ском районе города-курорта Сочи от 
села Дубравного до села Ермоловка, 
включая населенные пункты Эсто-Са-
док и Красная Поляна. Срок испол-
нения контракта был определен де-
кабрем 2013 года, сумма контракта — 
1,075 млрд руб., средства были выде-
лены из краевого и федерального бюд-
жетов. Как считают правоохранитель-
ные органы, подрядчик выполнил ра-
боты с нарушением технических норм, 
что привело к невозможности исполь-
зования газопровода. По версии пра-

воохранителей, тогдашний замести-
тель главы края Вадим Лукоянов, кото-
рый возглавлял рабочую группу по экс-
плуатации объектов инфраструктуры 
краевого оперативного штаба по под-
готовке к Олимпиаде, был осведомлен 
о недоделках, допущенных при строи-
тельстве газопровода, но, несмотря на 
это, приказал Сергею Левченко подпи-
сать документы на ввод объекта в экс-
плуатацию. В свою очередь, как пола-
гают проверяющие, господин Левчен-
ко, руководствуясь личной заинтересо-
ванностью и стремлением к карьерно-
му росту и, соответственно, желая при-
украсить картину подготовки к Олим-
пиаде, исполнил указание Вадима Лу-
коянова, подписав справки о стоимо-
сти выполненных работ и акты при-
емки законченного объекта, что стало 
основанием для оплаты работ строи-
тельной фирме ПФ ВИС.

Между тем, согласно экспертному 
заключению, подписанному в апреле 
текущего года, построенный газопро-
вод непригоден для эксплуатации, так 
как несет угрозу безопасности жителей 
сел Эсто-Садок и Красная Поляна. Сто-
имость частичной перекладки газопро-
вода в наиболее опасных местах состав-
ляет 106 млн руб.

По данным 
”
Ъ“, подозреваемые не 

признают со своей стороны нарушений 
закона. Адвокат Вадима Лукоянова Ев-
гений Левин вчера был недоступен для 
комментариев.

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, Вадим Лукоя-

нов, занимавший пост вице-губернато-
ра Краснодарского края, был задержан в 
феврале  2015 года по подозрению в зло-
употреблении полномочиями (ч. 3 ст. 33 
и ч. 2 ст. 201 УК РФ), причем следствие 
сочло его организатором преступления. 
По данным правоохранительных орга-
нов, в ходе подготовки к Олимпиаде го-
сподин Лукоянов незаконно включил 
расходы по подключению к электросе-
тям сочинского торгового центра «Мо-
ремолл» в инвестиционную программу 
ОАО «Кубаньэнерго», сумма ущерба со-
ставила 32 млн руб.

Сергей Иванов,  
Краснодар

Бывшему краснодарскому  
вице-губернатору  
к электричеству  
добавили газ
Вадим Лукоянов может стать  
фигурантом нового уголовного дела

Вчера Кировский районный суд 
Екатеринбурга приступил к рас-
смотрению уголовного дела 
местного бизнесмена Сергея  
Чувакова, работавшего помощ-
ником тогдашнего депутата го-
родской думы от «Гражданской 
платформы» Олега Кинева. По 
версии следствия, предприни-
матель принял участие в хище-
нии трехкомнатной квартиры у 
пенсионерки, которая позже бы-
ла убита по заказу депутата. В хо-
де заседания выяснилось, что 
подсудимый в рамках досудебно-
го соглашения дал показания, что 
мошенничество с квартирой про-
водилось в интересах главы Ека-
теринбурга Евгения Ройзмана. 
Мэр эти обвинения отрицает.

Вчера председатель уголовной 
коллегии Кировского райсуда Екате-
ринбурга Антон Тельминов присту-
пил к рассмотрению резонансного 
дела в отношении индивидуального 
предпринимателя Сергея Чувакова, 
работавшего помощником у тогдаш-
него депутата гордумы Олега Кинева. 
Подсудимый обвиняется в мошенни-
ческом хищении (ст. 159 УК РФ) вме-
сте с Олегом Киневым трехкомнат-
ной квартиры у екатеринбургской 
пенсионерки Ольги Ледовской. По 
версии следствия, затем Кинев орга-
низовал ее убийство. Дело Сергея Чу-
вакова было выделено в отдельное 
производство, так как он пошел на 
сделку со следствием и признал ви-
ну. Сейчас он находится под арестом.

Изначально планировалось, что 
заседание пройдет в особом поряд-
ке (без заслушивания свидетелей и 
исследования материалов дела) и за-
вершится за один день. Об этом хо-
датайствовали перед судом обвиняе-
мый, его адвокат и представители го-
собвинения. Однако суд не согласил-
ся на особый порядок, посчитав, что 
подсудимый не выполнил досудеб-
ное соглашение, заключенное с заме-
стителем генпрокурора РФ по УрФО 
Юрием Пономаревым, и назначил на 
9 июля слушания дела.

Как выяснилось в ходе заседания, 
подсудимый Чуваков в досудебном 
соглашении пообещал выполнить 
несколько условий: полностью при-

знать вину в хищении квартиры Оль-
ги Ледовской, дать исчерпывающие 
показания на себя и Олега Кинева, 
указать, в чьих интересах было совер-
шено мошенничество с квартирой, а 
также дать показания против юри-
стов, помогавших незаконными ме-
тодами оформить документы на по-
хищенное жилье.

Согласно оглашенному в ходе 
процесса соглашению, для похище-
ния квартиры Кинев и Чуваков всту-
пили в сговор в конце 2013-го — на-
чале 2014 года. Они обманом заста-
вили пенсионерку подписать дого-
вор дарения квартиры на Чувакова, 
хотя обещали ей подготовить дого-
вор ренты. Договор был зарегистри-
рован юристом ООО «Юридическое 
общество» Натальей Кеткиной, кото-
рая якобы была в курсе обмана соб-
ственницы квартиры. Чуваков рас-
сказал в соглашении и о других не-
законных действиях госпожи Кетки-
ной: якобы она торговала незапол-
ненными бланками ФРС (каждый 
бланк по цене 1,2 млн руб.). Однако 
наиболее важными для следствия 
показаниями стали заявления Сер-
гея Чувакова о том, что мошенниче-
ство с квартирой проводилось в ин-
тересах главы Екатеринбурга Евге-

ния Ройзмана. «Кинев мне говорил, 
что 

”
наш папа“, 

”
наш локомотив“, 

так он называл Евгения Ройзмана, 
знает о действиях Кинева и сам пе-
редал ему пенсионерку»,— говорит-
ся в показаниях Сергея Чувакова.

Суд посчитал, что его показа-
ния носят неконкретный характер. 
В частности, он не смог точно ска-
зать, когда и при каких обстоятель-
ствах вступил в сговор с Олегом Ки-
невым. Суд критически отнесся и к 
показаниям в отношении Натальи 
Кеткиной. Как оказалось, органы по-
лиции, куда были переданы матери-
алы досудебного соглашения Чува-
кова, отказались возбуждать против 
нее уголовное дело, так как не на-
шли для этого оснований. И защита, 
и гособвинение не исключают, что 
будут обжаловать решение суда.

Евгений Ройзман заявил 
”
Ъ“, что 

на подсудимых Чувакова и Кинева 
оказывалось сильное давление со 
стороны сотрудников полиции. «На 
очной ставке Олег Кинев под видео-
запись признался, что оболгал меня, 
а показания его заставляли перепи-
сывать четыре сотрудника ГУ МВД по 
Свердловской области»,— рассказал 
он. Господин Ройзман добавил, что 
незнаком с Сергеем Чуваковым, а уз-
нал о его существовании в ходе рас-
следования уголовного дела.

Игорь Лесовских,  
Иван Руслянников,  
Екатеринбург

Обвиняемый приписал Евгению 
Ройзману квартирный интерес
Экс-помощнику екатеринбургского депутата  
вменяют захват жилья пенсионерки

Суд решил, что Сергей Чуваков 
выполнил не все условия  
сделки со следствием 
ФОТО ВЛАДИСЛАВА ЛОНШАКОВА

Руководитель PR-направления ХК «Компо-
зит» Элина Билевская заявила 

”
Ъ“, что не мо-

жет комментировать сложившуюся ситуацию, 
так как претензии СКР относятся к моменту ра-
боты господина Меламеда в «Роснано» и никак 
не связаны с его деятельностью на новом по-
сту. Представители «Панорамы» оказались не-
доступны для комментариев.

Между тем представители «Роснано» вчера 
заявили, что им известно о задержании их быв-
шего руководителя и претензиях следствия в 
связи с заключением контракта с «Алемаром». 
«Сообщаем, что договор между ГК 

”
Роснанотех“ 

и ЗАО 
”
Инвестиционная корпорация «Алемар»“ 

был заключен 24 декабря 2008 года по резуль-
татам открытого конкурса, в котором приняли 
участие пять компаний»,— отмечается в офици-
альном заявлении ОАО. Отдельно сообщается, 
что необходимость привлечения консультанта 
была вызвана большим потоком заявок на со-
финансирование проектов — с момента обра-
зования госкорпорации в 2007 году до сентября 
2008 года поступили 650 заявок на софинанси-
рование различных проектов. Поэтому «Росна-
но» было вынуждено в кратчайшие сроки на-
чать отбор самых интересных, чтобы быстрее 
перейти к инвестированию конкретных пред-
ложений в сфере нанотехнологий. А для этого 
было необходимо провести ряд экспертиз до-
кументов — финансовую, технологическую и 
т. д. Как уверяют в «Роснано», ИФК «Алемар» ста-
ла победителем в соответствии с законодатель-

ством, а сделка утверждена правлением госкор-
порации. Причем сам договор был заключен 24 
декабря 2008 года, а Леонид Меламед ушел с 
должности гендиректора «Роснано» за несколь-
ко месяцев до этого — 22 сентября. «По мнению 

”
Роснано“, все лица, причастные к процедурам 

проведения конкурса и подписания договора, 
в том числе заместитель правления 

”
Роснаноте-

ха“ Малышев (зампред правления Андрей Ма-
лышев ушел с поста в 2012 году.— 

”
Ъ“) и финан-

совый директор 
”
Роснанотеха“ Понуров, дейст-

вовали строго в рамках своих служебных пол-
номочий и в соответствии с законодательством 
РФ»,— заявили в «Роснано». Особо подчеркива-
ется, что нет «оснований полагать», что дого-
вор с «Алемаром» причинил какой-либо ущерб. 
Вместе с тем в «Роснано» заверяют, что намере-
ны взаимодействовать как с правоохранитель-
ными, так и судебными органами «для отстаи-
вания законных интересов корпорации и рабо-
тавших в ней сотрудников».

«Я знаю Леонида Меламеда более 15 лет как 
исключительно порядочного и профессио-
нального человека. Уверен, что правоохрани-
тельные органы проведут объективное рассле-
дование»,— заявил 

”
Ъ“ министр Михаил Абы-

зов, ответственный за организацию работы 
правительственной комиссии по координа-
ции деятельности «Открытого правительства», 
в которой состоит и господин Меламед.

«Вопрос можно задать, не почему задержали 
Меламеда, а почему не задержали Чубайса»,— 
заявила, в свою очередь, 

”
Ъ“ член думского ко-

митета по бюджету и налогам Оксана Дмитри-

ева (избрана от «Справедливой России»). По ее 
словам, «в отчетах Счетной палаты по 

”
Росна-

но“ говорилось о создании цепочки компаний, 
которые частично учреждались топ-менедже-
рами госкорпорации». Через них, говорит го-
спожа Дмитриева, деньги выводились в зару-
бежные фирмы и впоследствии «вкладывались 
в РФ как иностранные инвестиции».

На рынке практически нет слухов о том, с чем 
может быть связано задержание Леонида Мела-
меда. Общая и самая распространенная версия 
— господин Меламед является членом «ближ-
него круга» главы «Роснано» Анатолия Чубайса 
(в окружении топ-менеджера «Роснано» это не 
отрицают), и активизация следственных дей-
ствий вокруг него связывается с политически-
ми конфликтами вокруг собственно «Росна-
но». Впрочем, один из собеседников 

”
Ъ“ в круп-

ной госкомпании предполагает, что собственно 
двигателем конфликта вокруг «Роснано» являет-
ся участие ГК «Композит» господина Меламеда 
в создании и поставках в ВПК композитных ма-
териалов двойного назначения — в том числе 
предприятиям, участвующим в проекте созда-
ния истребителя пятого поколения Т-50 (ПАК 
ФА). Леонид Меламед входит в три структуры 
при Военно-промышленной комиссии (советы 
по государственно-частному партнерству и по 
новым материалам, возглавляет рабочую груп-
пу по новым технологиям ВПК). Ранее что-либо 
о публичных конфликтах вокруг поставок ком-
плектующих в проект ПАК ФА не сообщалось.

Владимир Баринов, Максим Иванов, 
Дмитрий Бутрин

Нано или поздно

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А В  Ч Е М  П О Д О З Р Е В А Л И  « Р О С Н А Н О »

В апреле 2013 года аудитор Счетной палаты Сергей Агапцов сообщил, 
что проверка по депутатскому запросу показала ненадлежащее испол-
нение «Роснано» задач по развитию наноиндустрии. В частности, были 
установлены факты перечисления более 1,2 млрд руб. фирмам, имеющим признаки 
однодневок. Материалы проверки направили в Генпрокуратуру и СКР.

В ноябре 2013 года СКР возбудил дело в отношении «Лиотеха» — проект-
ной «дочки» «Роснано». Ранее СП выявила нарушения при строительстве завода 
«Лиотеха». В декабре возбуждено дело по факту мошенничества против экс-главы ком-
пании Александра Ерохина. В августе 2014 года его также заподозрили в превышении 
полномочий, связанных с перечислением китайским компаниям не менее 1,5 млрд руб.

12 февраля 2014 года генпрокурор Юрий Чайка сообщил, что против 
«Роснано» расследуются три уголовных дела, не уточняя деталей. В июне  
глава МВД Владимир Колокольцев также сообщил о трех делах против компании.

В апреле 2014 года московская полиция возбудила дело против кипрского 
фонда «Роснано» Nanoenergo Fund Limited, который якобы незаконно инвестиро-
вал $90 млн. Пострадавшей стороной стала другая «дочка» «Роснано» — ООО «Роснано 
Капитал».

21 августа 2014 года замгенпрокурора Александр Буксман, не называя 
имен, сообщил, что финансовый директор и члены правления «Роснано» 
стали подозреваемыми по делу о растрате более 300 млн руб.

В сентябре 2014 года в трех «дочках» «Роснано» (ООО «Роснано Капитал»,  
ЗАО «Пластик Лоджик» и ООО «Усолье — Сибирский силикон») ФНС начала проверки 
по подозрению в уклонении от уплаты налогов и выводе денег за рубеж.

В апреле 2015 года кипрская Neas Limited подала в суд Калифорнии иск 
против «Роснано» и Анатолия Чубайса. Neas обвиняет бывшего партнера  
в «преднамеренном разорении» завода по выпуску поликремния Nitol.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ч Е М  И З В Е С Т Е Н  Л Е О Н И Д  М Е Л А М Е Д

Меламед Леонид Борисович родился 21 июня 1961 года в Ленинграде. В 1987 году окон-
чил Новосибирский электротехнический институт (НЭТИ), затем — Московский институт 
повышения квалификации Минатома.

Трудовую карьеру начал в 1980 году слесарем механосборочных работ. В 1981–
1983 годах служил в армии. В 1987–1992 годах работал младшим научным сотрудником 
специального конструкторского бюро радиотехнического факультета НЭТИ, помощником 
ректора по вопросам коммерции.

В 1992 году основал инвестиционно-финансовую корпорацию «Алемар». В 1993–
1998 годах возглавлял новосибирское ЗАО «Лимброк» (консультирование по вопросам 
коммерческой деятельности и управления). В 1995–1998 годах работал исполнитель-
ным директором ассоциации «Союз ”Энергосервис“» и зампредом совета директоров 
«Новосибирскэнерго».

С октября 1998 года — гендиректор госконцерна «Росэнергоатом». В январе 2000 года 
назначен первым зампредом правления РАО «ЕЭС России», курировал финансовый блок. 
Также в 2000–2002 годах был членом набсовета банка «Еврофинанс». В июне 2004 года 
ушел из РАО, заявив, что ему в компании «некуда расти». Глава компании Анатолий Чубайс 
тогда сказал, что вклад Леонида Меламеда в «превращение РАО ”ЕЭС России“ в современ-
ную компанию уникален». После отставки из РАО стал гендиректором ИФК «Алемар».

С 7 сентября 2007 года по 22 сентября 2008 года — гендиректор госкорпорации 
«Российская корпорация нанотехнологий» (ГК «Роснанотех»). Уход из корпорации объяс-
нил тем, что его наняли на начальный этап развития, который закончился. В 2007–2009 
владел телекоммуникационной компанией Effortel Russia. В 2009 году стал гендиректо-
ром ЗАО «Холдинговая компания ”Композит“» (на 75% принадлежит ИФК «Алемар»).

Кандидат экономических наук (тема диссертации «Адаптивно-инновационное  
управление в сфере услуг естественных монополистов»), соавтор нескольких книг  
по проблемам электроэнергетики.
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В Госсовете Татарстана готовит-
ся отрицательный отзыв на зако-
нопроект депутата Госдумы Ири-
ны Яровой о «единых базовых 
учебниках». Региональные влас-
ти и парламентарии назвали до-
кумент «угрозой национальному 
образованию» и расценили как 
попытку ограничить самостоя-
тельность субъектов РФ — в част-
ности, в рамках преподавания 
национальных языков. Оппонен-
ты призывают «бить в колокол», 
чтобы закон госпожи Яровой не 
был принят.

Комитет Госсовета Татарстана по 
образованию подготовил отрица-
тельный отзыв на федеральный за-
конопроект, который устанавливает 
«базовое содержание» учебных пред-
метов и вводит «базовые учебники» в 
России. Как сообщил 

”
Ъ“ глава коми-

тета Разиль Валеев, документ «ограни-
чивает самостоятельность субъектов 
РФ» в формировании школьных про-
грамм и может «нести угрозу нацио-
нальному образованию» в регионах.

Речь идет о проекте поправок к ФЗ 
«Об образовании в РФ», который вне-
сли в Госдуму главы думских комите-
тов Ирина Яровая (по безопасности и 
противодействию коррупции) и Вяче-
слав Никонов (по образованию). Доку-
мент предполагает, что школы лишат-
ся права самостоятельно разрабаты-
вать учебные программы — они обя-
заны будут ориентироваться «на базо-
вое содержание программ федераль-
ных государственных образователь-
ных стандартов для школ». При этом 
для четырех учебных дисциплин — 
истории, русского языка, литературы 
и математики — депутаты требуют 
ввести единые «базовые учебники». 
Для углубленного изучения предме-
та предлагается использовать допол-
нительные «учебные пособия», вари-
ативность которых также серьезно ог-
раничивается. Необходимость таких 
изменений Ирина Яровая объясняет 
сохранением «единого образователь-
ного пространства»: депутата возму-
щает, что «52 тыс. российских школ 
создали 52 тыс. различных программ» 
(см. 

”
Ъ“ от 13 мая). Законопроект будет 

рассматриваться осенью.
В министерстве образования и на-

уки Татарстана полагают, что приня-
тие этого законопроекта «может по-
влечь негативные последствия» — в 
частности, «минимизацию самосто-
ятельности» регионов в развитии на-
ционального образования. «В усло-
виях 

”
единства содержания“ учет 

особенностей более чем 190 народов 
России представляется маловероят-
ным»,— заявил замминистра Иль-
дар Мухаметов. Он указал, что в на-
стоящий момент в России изучают-
ся 59 родных языков, однако в зако-
нопроекте не записано «право субъ-
ектов РФ разрабатывать базовое со-
держание образования по родным 
языкам, литературе, механизм их 
включения в стандарты». Он полага-
ет, что «этнорегиональные особен-
ности» должны также учитываться в 
программах по истории, географии, 
обществознанию, музыке и т. д.— то 
есть эти программы не должны быть 
«базовыми» для всех регионов.

В правительстве Татарстана так-
же опасаются, что с введением «обя-
зательности сроков обучения» для 
основных предметов время для из-
учения родного языка и родной ли-
тературы останется «весьма незна-
чительное». В республике татарский 
язык преподают как родной язык 
независимо от национальности ре-
бенка. Если закон Ирины Яровой 
будет принят, говорит господин Му-
хаметов, «возможно, мы не сможем 

выполнять наше региональное за-
конодательство о языках».

Кроме того, указывают республи-
канские власти, «обязательность ис-
пользования определенных учеб-
ников» нарушит закрепленную в 
Конституцию России свободу пре-
подавания и свободу выбора и ис-
пользования педагогически обосно-
ванных форм.

• В настоящий момент школы Та-
тарстана составляют учебную про-
грамму на основе «базисного плана для 
образовательных учреждений» (раз-
работан региональным министерст-
вом образования на основе федераль-
ного базисного плана). План включа-
ет в себя такие дисциплины, как «та-
тарский язык», «татарская литера-
тура» (изучаются в равных объемах с 
русским языком и литературой). Про-
грамма по истории в школах респу-
блики, согласно региональному плану, 
должна включать «историю татар-
ского народа и Татарстана». Также 
ученики изучают географию Татар-
стана на уроках географии. В нацио-
нальных татарских школах (таких 
около половины) обучение ведется на 
татарском языке.
Напомним, в 2008 году власти Та-

тарстана уже защищали образова-
тельную специфику региона от при-
нятых федеральных стандартов. За-
нимавший в то время пост прези-
дента Татарстана Минтимер Шайми-
ев поставил ультиматум тогдашнему 
министру образования Андрею Фур-
сенко: республика не перейдет на но-
вые стандарты, а в случае их насильст-
венного введения объявит референ-
дум по изменению местной консти-
туции. В итоге Москва уступила: в за-
конодательство были внесены гаран-
тии проведения школьных занятий 
на языках народов РФ (см. 

”
Ъ“ от 8 ию-

ня 2009 года).
А летом 2013 года спикеру Госду-

мы Сергею Нарышкину пришлось 
посетить столицу Татарстана, чтобы 
уладить конфликт, который возник в 
связи с подготовкой единого учебни-
ка истории. В частности, Москва и Ка-
зань разошлись во взглядах на пери-

оды Золотой Орды, татаро-монголь-
ского ига, Куликовскую битву, взятие 
Казани. Господин Нарышкин предло-
жил учитывать мнения всех заинте-
ресованных лиц при подготовке кон-
цепции единого учебника — «с тем, 
чтобы в дальнейшем избежать спеку-
ляций и критики». После этой рабо-
ты президент Академии наук Татар-
стана Рафаэль Хакимов признал, что 
учебник стал более «плюралистич-
ным»: термин «татаро-монгольское 
иго» заменен «системой зависимости 
русских земель от ордынских ханов», 
«национальные окраины» — «регио-
нами» (при описании взаимоотноше-
ний с «имперским центром») и т. д.

Депутат Яровая в разговоре с 
”
Ъ“ 

не согласилась, что предложенные 
поправки могут негативно сказаться 
на формировании образовательной 
программы в регионах. «Для нас важ-
на позиция Татарстана и всех субъек-
тов РФ. Поэтому мы переговорили 
со спикером парламента Татарстана 
Фаридом Мухаметшиным и догово-
рились о конструктивной работе и 
поиске совместных решений по за-
кону с председателем профильного 
комитета Госсовета республики Раз-
илем Валеевым»,— заверила госпо-
жа Яровая. Она отметила, что «реги-
ональный компонент и внимание к 
языкам и культуре народов России 
обязателен и в проекте они ни в ко-
ей мере не ущемляются». «Напротив, 
исходя из того что российская акаде-
мия образования, а не коммерческие 
структуры и частные лица будет раз-
рабатывать стандарты, это позволит 
реализовать задачи по сохранению 
культуры и традиций всех народов 
России»,— отметила она.

Ожидается, что свой отзыв Госсо-
вет Татарстана направит после одо-
брения всеми депутатами. Кроме 
того, сообщил 

”
Ъ“ господин Валеев, 

власти намерены инициировать «от-
дельное обсуждение» законопроек-
та, пригласив депутатов Госдумы в 
Казань. «Надо бить в колокол, ина-
че проект пройдет на ура и никто 
не будет смотреть на наши возраже-
ния»,— заявила вице-спикер Госсо-
вета Римма Ратникова.

Кирилл Антонов, Казань;  
Валерия Мишина,  
Александр Черных

В единых учебниках усмотрели 
угрозу национальному
Татарские депутаты критикуют поправки к закону об образовании

контекст  

Врачебную тайну  
иногда можно раскрывать

Конституционный суд (КС) вчера признал возможность раскрытия 
врачебной тайны в ряде случаев, уточнив толкование закона 
«Об основах охраны здоровья граждан в РФ» в отказном определе-
нии по жалобе Владимира Зубкова. Ему не удалось получить меди-
цинские документы супруги, скончавшейся в 11-й горбольнице Ка-
зани. Это помешало заявителю оспорить действия медиков и до-
биться компенсации за неадекватное, по его мнению, лечение. Вер-
ховный суд Татарстана решил, что «факты наличия зарегистрирован-
ного брака и получения заявителем медицинских документов жены 
при ее жизни не свидетельствуют о его праве на получение таких до-
кументов после ее смерти». А Минздрав республики отказался про-
верять качество оказанной медпомощи, сославшись на врачебную 
тайну. По мнению заявителя, это препятствует осуществлению 
не только общественного контроля, но и проверки деятельности  

медучреждений со стороны родственников пострадавших от вра-
чебных ошибок. КС указал, что «если сведения о причине смерти 
и диагнозе заболевания пациента уже стали доступны, то сокрытие 
информации о предпринятом лечении не может оправдываться вра-
чебной тайной, особенно с учетом мотивов и целей обращения ли-
ца, объема уже имеющейся у него информации и иных обстоя-
тельств». Ознакомить заинтересованное лицо со сведениями, отно-
сящимися к истории болезни умершего пациента, могут также орга-
ны дознания, следствия, суд и прокуратура — «в той мере, в какой 
это необходимо для эффективной защиты прав заявителя и умерше-
го лица». Поскольку заявитель этим не воспользовался, КС его жа-
лобу отклонил. «КС по надуманной причине (заявитель не прошел 
дополнительные инстанции, хотя по закону достаточно того, что Зуб-
ков сделал) отказался помочь Зубкову и четко не разъяснил приме-
нение нормы о медтайне. Такое разъяснение вряд ли кому-нибудь 
поможет — от родственников будут продолжать скрывать информа-
цию о качестве предоставления медуслуг. В деле Зубкова врачи ис-
пользовали пока легальный способ ухода от ответственности за не-
качественное лечение пациента: нет информации — нет уголовного 
дела»,— прокомментировал решение заведующий кафедрой евро-
пейского права Екатеринбургского гуманитарного университета  
Антон Бурков. А пока КС около полугода рассматривал жалобу, сро-
ки обращения в ЕСПЧ возможно прошли, отметил он. 

Анна Пушкарская, 
Санкт-Петербург

Разработчики ЕГЭ по русско-
му языку согласились изменить 
формулировки в экзаменацион-
ных материалах. Эта проблема 
стала широко обсуждаться по-
сле заметки ”Ъ“ о школьниках, 
которые жаловались на субъек-
тивную проверку творческой  
части экзамена. Между тем пи-
сатель Борис Екимов, тексты  
которого использовались на эк-
замене, также встал на сторо-
ну выпускников и поблагодарил 
их «за точное и глубокое понима-
ние текста».

Тема некорректных заданий 
в обязательном ЕГЭ по русскому 
языку обсуждалась вчера на засе-
дании Общественной палаты РФ, 
посвященном итогам госэкзаме-
на. Напомним, в конце июня 

”
Ъ“ 

рассказал о претензиях выпускни-
ков к процедуре проверки творче-
ского задания из «части С». Учени-
кам предлагался отрывок из худо-
жественного текста, который необ-
ходимо было проанализировать, 
выбрать «одну из затронутых авто-
ром тем» и написать по ней собст-
венное эссе. Но, как оказалось, про-
веряющие считали задание выпол-
ненным, только если школьник вы-
брал «главную тему» многопланово-
го текста. В итоге многих учеников 
ждал неприятный сюрприз — они 
лишались значительного количест-
ва баллов ЕГЭ за нераскрытую тему.

Ответственный секретарь регио-
нальной предметной комиссии ЕГЭ 
по русскому языку Москвы Светла-
на Драбкина заявила, что речь идет 

о «совсем небольшом проценте уча-
щихся». «Но именно этот процент 
оказался очень активным при по-
даче апелляций,— пожаловалась 
проверяющая.— Они настаивали, 
что правильно обозначили пробле-
му, но чаще всего вырывали из кон-
текста какой-то кусок и не понима-
ли основную суть текста». В качест-
ве примера она привела текст Бо-
риса Екимова, где автор сравнивал 
русский язык с родником, а потом 
рассуждал о загрязнении природы. 
«Развернутую метафору писателя 
ученики воспринимали буквально 
— будто бы весь текст написан на 
тему экологии»,— сказала она.

Вместе с тем госпожа Драбкина 
считает необходимым изменить за-
дания по русскому языку, чтобы в 
следующему году не допустить по-
вторения конфликтной ситуации. 
«Давайте напишем: 

”
сформулиро-

вать одну из главных проблем текс-
та“. Это помогло бы и детям, и про-
веряющим»,— предложила экс-
перт. Кроме того, она предложи-
ла снизить количество баллов, ко-
торые выставляются за определе-
ние темы,— чтобы ошибка была не 
критичной для итоговой оценки 
ребенка. «Также хотелось бы рас-
ширить количество текстов с четы-
рех на регион до хотя бы десяти»,— 
добавила она.

«Ситуации, когда школьник те-
ряет баллы по такой неконкретной 
причине, просто недопустимы,— 
заявил столичный уполномочен-
ный по правам ребенка Евгений 
Бунимович.— У любого писателя 

в тексте всегда несколько тем, а хо-
роший читатель добавляет к ним и 
свои мысли».

«На экзамене всегда есть те, кто 
недоволен результатом,— заявила 
директор Федерального института 
педагогических измерений (разра-
батывает задания ЕГЭ) Оксана Ре-
шетникова.— Мы перепроверили 
все работы, о которых шла речь в 
СМИ, и уверены, что эксперты их 
правильно оценили». Вместе с тем 
разработчики согласились порабо-
тать над изменениями в контроль-
ных материалах.

Как выяснил 
”

Ъ“, сам писа-
тель Борис Екимов в этой дискус-
сии встал на сторону школьников. 
«Мне неприятно и больно, что мой 
текст оказал выпускникам недо-
брую услугу,— заявил 

”
Ъ“ 76-лет-

ний прозаик.— Но я твердо уверен, 
что здесь нет моей вины, как и ви-
ны детей». По мнению писателя, ху-
дожественное произведение «отли-
чается от лозунга своей глубиной, 
порой не всеми и не сразу увиден-
ной и постижимой».

«Я рад, что мое короткое эссе о 
языке дало возможность молодым 
людям подумать и рассказать о сво-
ем видении нашей жизни,— ска-
зал Борис Екимов.— Рад, что они 
не разделяют родной язык и род-
ную землю, живые воды ее. В этом 
я вижу движение неравнодушного 
ума и сердца и благодарю за точное 
и глубокое понимание моих строк. 
Печально, что этого не поняли взро-
слые люди».

Александр Черных

В ЕГЭ по русскому языку  
добавят ясности
Разработчики заданий учтут критику выпускников

Петербургские таксисты потре-
бовали от губернатора Геор-
гия Полтавченко запретить ра-
боту компаний Uber, GetTaxi 
и «Яндекс.Такси». Основные 
претензии — демпинг и до-
пуск к перевозкам таксистов, 
не имеющих на это разрешений 
от властей. С этим солидарны 
в Межрегиональном транспорт-
ном профсоюзе, представители 
которого ранее направили обра-
щения президенту и правитель-
ству РФ с просьбой ограничить 
деятельность упомянутых ком-
паний.

Вчера глава некоммерческого 
партнерства «Петербургское такси» 
(объединяет ведущие таксомотор-
ные компании города) Александр 
Холодов обратился к Георгию Пол-
тавченко с открытым письмом, в 
котором просит запретить на тер-
ритории Петербурга интернет-
сервисы, обрабатывающие зака-
зы клиентов,— Uber, «Яндекс.Так-
си» и GetTaxi. Эти компании, утвер-
ждает господин Холодов, прибега-
ют к услугам перевозчиков, не име-
ющих соответствующих лицензий 
(их выдает комитет по транспор-
ту Санкт-Петербурга; всего выдано 
более 31,2 тыс.). Кроме того, интер-
нет-сервисы демпингуют, наруша-
ют антимонопольное законодатель-
ство, а прибыль направляют на сче-
та иностранных компаний, не пла-
тящих налоги в РФ.

В «Яндексе» 
”

Ъ“ заверили, что 
сервис «Яндекс.Такси» работа-
ет только c официальными таксо-
парками и диспетчерскими (всего 
к системе подключено 25 тыс. ма-
шин), а все водители имеют разре-
шения комитета по транспорту Пе-
тербурга. При этом в Питере, в от-
личие от Москвы, компания не бе-
рет комиссию с таксопарков, уточ-

нили в компании, компенсируя 
водителям часть стоимости за ко-
роткие поездки.

В GetTaxi 
”
Ъ“ заявили, что сервис 

(в России представлен ООО «Геттак-
си Рус») не является филиалом ино-
странной компании, а налоги ис-
правно поступают в бюджет РФ. По 
словам гендиректора компании Ви-
талия Крылова, компания работает 
только с лицензированными пере-
возчиками во всех городах, вклю-
чая Москву и Петербурге. В компа-
нии обратили внимание на то, что 
водитель получает фиксированные 
минимальные 350 руб. за поезд-
ку, поэтому говорить о каком-либо 
демпинге некорректно.

«Uber работает только с юри-
дическими лицами и ИП,— заве-
рил, в свою очередь, глава компа-
нии в Санкт-Петербурге Михаил  
Фишер.— Доступные цены на услу-
ги позволяет обеспечить не дем-
пинг, а эффективная модель, кото-
рая за счет прямой связи водителя 
и пассажира позволяет увеличить 
количество заказов и сократить 
простои».

Напомним, в июне 2015 го-
да по Франции прокатились мас-
совые беспорядки, организован-
ные водителями такси, против сер-
виса UberPOP, который позволя-
ет любому водителю (в том числе 
не обладающему лицензией) при-
нять заказ от пассажира. Это при-
вело к демпингу, чем оказались не-
довольны официальные перевоз-
чики. Президент Франции Фран-
суа Олланд осудил акции проте-
стов таксистов и призвал к ликви-
дации мобильного сервиса. Поли-
ция начала расследование, в рам-
ках которого в конце июня аресто-
ваны два топ-менеджера Uber за ор-
ганизацию незаконных перевозок. 
Михаил Фишер отметил, что сер-

вис UberPOP (или его аналог) в Рос-
сии не существует.

В феврале 2015 года московские 
таксисты провели забастовку, длив-
шуюся несколько дней (

”
Ъ“ сооб-

щал об этом 14 февраля). Водителей 
не устраивало, что значительную 
часть заработка они тратят на упла-
ту сборов и комиссий таксопаркам, 
посредникам и тем же интернет-
сервисам Uber, GetTaxi и «Яндекс.
Такси». Впрочем, акция протеста ни 
к чему не привела.

«Настроения в профессиональ-
ном сообществе таксистов близ-
ки к точке кипения,— поддержал 
питерского коллегу председатель 
Межрегионального транспортного 
профсоюза Роман Круглов.— Пока 
сложно говорить о повторении за-
бастовки в Москве и других горо-
дах, но исключить этого нельзя». Го-
сподин Круглов сообщил 

”
Ъ“, что 

профсоюз, в свою очередь, недавно 
обратился с письмами к президенту 
и правительству РФ с просьбой огра-
ничить деятельность Uber, GetTaxi 
и «Яндекс.Такси». «Речь идет не о 
полном закрытии сервисов, а о том, 
чтобы заставить их работать в опре-
деленных рамках и ограничить воз-
можности демпинговать»,— уточ-
нил профсоюзный лидер.

Петербургские власти также пе-
реложили решение вопроса на фе-
деральные структуры. Пресс-секре-
тарь господина Полтавченко Анд-
рей Кибитов заявил, что затрону-
тые таксистами проблемы «не от-
носятся к компетенции городских 
властей, у правительства Петербур-
га нет полномочий по регулирова-
нию сферы интернета».

Елена Большакова,  
Юлия Чаюн,  
Юлия Яшутина,  
Санкт-Петербург;  
Иван Буранов

Питерские таксисты  
взялись за шашечки
Они просят запретить деятельность  
Uber, GetTaxi и «Яндекс.Такси»

Ирина Яровая не может найти  
с представителями Татарстана 
общего языка
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Минэкономики пред-
принимает новую попыт-
ку привлечь госкомпании 
к финансированию инно-
ваций. Ведомство разра-
ботало для них новые тре-
бования к программам 
инновационного разви-
тия. Они включают уве-
личение числа заказов 
новых технологий у рос-
сийских поставщиков, 
раскрытие планов закупок 
и привлечение экспертов 
к разработке программ. 
Впрочем, основную про-
блему — недостачу инте-
реса к инновациям у са-
мих госкомпаний — этот 
документ вряд ли решит.

Минэкономики совмест-
но с институтами развития 
разработало и направило в 
правительство новые мето-
дические указания к про-
граммам инновационного 
развития (ПИР) компаний 
с госучастием. Напомним, 
вопрос разработки ПИР и 
мониторинга их реализа-
ции обсуждался на апрель-
ском заседании президент-
ского Совета по модерниза-
ции и инновационному раз-
витию, где были одобрены 
подготовленные предложе-
ния (протокол есть в распо-
ряжении 

”
Ъ“). В документе 

записано, что госкомпании 
должны к 15 ноября 2015 го-

да привести ПИР в соответ-
ствие с новыми требования-
ми к качеству программ, ос-
новной целью которых дол-
жен стать отказ от устарев-
ших технологий. По дан-
ным 

”
Ъ“, госкомпании на-

стояли на отсрочке до апре-
ля 2016 года — правка мо-
жет быть внесена перед ут-
верждением документа пра-
вительством. Вчера в НИУ-
ВШЭ прошло первое откры-
тое обсуждение ПИР с уча-
стием госкомпаний.

Последняя версия мето-
дических указаний была 
разработана еще в 2010 году, 
ее основной целью было со-
здание инновационных де-
партаментов внутри госком-
паний. Теперь же госкомпа-
ниям рекомендуется перей-
ти от внедрения новых раз-
работок «снизу вверх» (когда 
потребность в них предла-
гают подразделения компа-
нии) к стратегическому пла-
нированию «сверху вниз» 
и распространить ПИР и на 
«дочки». Оценка возможного 
внедрения инноваций долж-
на проводиться для всех ин-
вестпроектов дороже 1 млрд 
руб. Самих инноваторов так-
же предлагают разделить на 
поставщиков и покупателей 
технологий.

В критерии эффективно-
сти ПИР госкомпании так-

же должны включить объ-
ем инвестиций на внедре-
ние российских технологий 
и закупки инновационных 
товаров, работ, услуг у рос-
сийских поставщиков. От-
бор поставщиков рекомен-
дуется вести по стоимости 
жизненного цикла товара 
(с учетом срока использова-
ния и издержек на обслужи-
вание). Для этого потребует-
ся раскрыть информацию о 
планах закупки инноваций 
и лекарств и создать «единое 
окно» для поставщиков. По-
мимо этого компании долж-
ны публиковать «паспорт» 
ПИР и привлекать экспер-
тов к разработке программ. 
Пока госкомпании предпо-
читают закупать разработ-
ки за рубежом, разработчи-
ки также ориентируются на 
экспорт, говорится в презен-
тации замглавы Российской 
венчурной компании Евге-
ния Кузнецова.

Утверждать разработан-
ные госкомпаниями ПИР 
(всего в списке 35 госкомпа-
ний, не считая «дочки») бу-
дет комиссия, в которую по-
мимо профильных мини-
стерств входят Минэконо-
мики и Минобрнауки. Эф-
фективность ПИР предла-
гается сравнивать в первую 
очередь с зарубежными кон-
курентами по итогам оцен-

ки существующих техноло-
гий и возможностей их пе-
реноса. Вес ПИР в перечне 
показателей эффективно-
сти госкомпании должен со-
ставлять 20–25%, говорится 
в документе. Предполагает-
ся также мотивировать топ-
менеджмент госкомпаний, 
но для этого потребуется из-
менение требований к ним у 
Рос имущества.

«Типичные проблемы 
для 90% госкомпаний — это 
нехватка персонала, кото-
рый занимался бы внедре-
нием новых разработок, ог-
раниченный бюджет и от-
сутствие коммуникации 
между соответствующими 
департаментами и осталь-
ными подразделениями 
компании»,— отмечает ди-
ректор Центра взаимодейст-
вия с органами власти, ин-
ститутами развития и ком-
паниями Высшей школы 
экономики Михаил Голанд. 
«Необходимо применять 
не только кнут — повыше-
ние требований к отчетно-
сти, но и пряник — помощь 
в решении конкретных про-
блем компаний, зачастую 
представляющих собой це-
лые отрасли, в частности 
за счет корректировки нор-
мативной базы»,— считает 
эксперт.

Татьяна Едовина

Инновации ищут большей доли
в бюджетах компаний с госучастием

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 27

 тысяч сделок с жильем зарегистрировано в Москве во втором квартале 2015 года, следует из данных 
Росреестра. Это 60% объема госрегистрации прав на недвижимость годом ранее. В целом за первые 
полгода число сделок упало на 32%. Спад спроса на рынке недвижимости продолжается. В июне число 
сделок составило 8,4 тыс. против 12,9 тыс. годом ранее. Максимальный квартальный объем купли-продажи 
(мены) объектов недвижимости в Москве наблюдался во втором квартале 2014 года — при этом на апрель 
2014-го пришлась почти половина всех сделок квартала (20 тыс.), после чего их число резко снизилось. Еще 
один максимум пришелся на декабрь 2014 года из-за активных покупок на фоне девальвации рубля. 0
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Все рубли на выплату 
внешнего долга

По обновленным данным ЦБ, 
общий объем внешнего долга 
РФ в первом квартале 2015 года 
уверенно сокращался — на 22% в 
годовом выражении, до $555,9 млрд. 
Быстрее всего отдают долги государ-
ство (–37%), коммерческие банки 
(–27%) и ЦБ (–25%). Компании же 
снизили свою внешнюю задолжен-
ность на 19%. В долге и государства, 
и частного сектора при закрытых 
внешних рынках капитала быстрее 
всего уменьшаются краткосрочные 
обязательства — ссуды и займы. 
Снижение внешнего долга компаний 
и банков не учитывает задолженно-
сти перед прямыми инвесторами 
(кредиты внутри компаний) — она 
сокращается медленнее остального 
долга (17% за первый квартал). 
При этом если долги компаний 
сократились на 15%, то банков — 
на 69%: поступление иностранных 
инвестиций в виде кредитов в сектор 
фактически обнулилось.

В то же время если за четвертый 
квартал 2014 года общий объем 
долга с учетом валютной перео-
ценки сократился на $35 млрд, то 

за первый квартал 2015 года — на 
$39 млрд (из $100 млрд, которые 
по графику необходимо выплатить 
до конца года), подсчитал Сергей 
Пухов из Центра развития ВШЭ. 
Без займов основным источником 
валюты (не считая резервов ЦБ) для 
выплат является чистое поступление 
валюты по счету текущих операций 
платежного баланса — его объем 
в 2015 году ожидается на уровне 
тех же $100 млрд. Спрос же на эту 
валюту компании предъявляют из 
прибыли или рублевых долгов перед 
банками РФ.

Шок отпускных цен обеспечил 
компаниям положительный финре-
зультат в первом квартале — он и 
был израсходован на выплату внеш-
них долгов и отток капитала. В то же 
время благодаря девальвации рубля 
на 1 апреля 2015 года внешний долг, 
выраженный в рублях, составил 
более 93% национальной денежной 
массы, а слабый прирост внутрен-
него кредита идет на поддержание 
текущей деятельности компаний 
или на выплату долгов. «Фактически 
ресурсов для финансирования вну-
треннего роста нет»,— соглашается 
Дмитрий Полевой из ING Russia.

Очевидно, что к концу года 
по мере выплат по внешним обя-
зательствам и укрепления рубля 
отношение внешнего долга к объему 
денежных ресурсов, которые об-
служивают российский ВВП (М2), 
несколько сократится. Пока же 
сверхвысокие кредитные ставки 
и отсутствие притока иностранных 
инвестиций и займов не дают рублю 
работать на увеличение добавлен-
ной стоимости в РФ.

Алексей Шаповалов

ДИНАМИКА ЗАДОЛЖЕННОСТИ
И ЭКОНОМИЧЕСКОГО РОСТА В РОССИИ
(%, ГОД К ГОДУ, В РУБЛЯХ)
ИСТОЧНИК: ЦБ, РОССТАТ.
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Участники вчерашнего 
правительственного со-
вещания по социальным 
расходам федерально-
го бюджета на 2016–2018 
годы не смогли убедить 
премьер-министра Дмит-
рия Медведева принять 
окончательное реше-
ние об уровне индекса-
ции пенсий. Как заявили 
в пресс-службе Минтр-
уда, обсуждение это-
го вопроса продолжит-
ся на следующей неделе. 
 Однако общая тенденция 
сокращения  социальных 
расходов видна уже и 
на региональном уровне, 
констатируют аналитики 
РАНХиГС.

Вчера премьер Дмитрий 
Медведев провел совеща-
ние по расходам федераль-
ного бюджета на 2016–2018 
годы в сфере охраны здоро-
вья, социального обслужи-
вания, культуры, образова-
ния и науки — первое из се-
рии бюджетных совещаний, 
которые необходимо прове-
сти правительству после ут-
верждения базового вариан-
та проектировок Минфина 
на прошлой неделе. Как зая-
вили по его итогам в пресс-
службе Минтруда, обсужде-
ние вопросов, связанных с 
формированием бюджета по 
этим направлениям, будет 
продолжаться и дальше (по 
данным 

”
Ъ“, следующее со-

вещание может быть назна-
чено на понедельник). Ожи-
даемо не было принято ре-
шение и по наиболее спор-
ному вопросу бюджетного 
процесса — индексации пен-
сий и социальных выплат в 
2016–2018 годах (варианты 
предусматривают повыше-
ние по фактической или по 
прогнозной инфляции). По-

сле встречи чиновников гла-
ва Минфина Антон Силуа-
нов снова напомнил, что ин-
дексация на 5,5% была изна-
чально заложена в бюджете 
на 2015–2017 годы и Мин-
фин, таким образом, просто 
«берет за базу решения, кото-
рые уже были приняты».

Тем временем, как следу-
ет из подготовленного Ин-
ститутом социального ана-
лиза и прогнозирования 
РАНХиГС бюллетеня «Эко-
номический кризис — соци-
альное измерение», социаль-
ные расходы региональных 
бюджетов уже демонстриру-
ют негативные тенденции. 
Хотя в целом по регионам 
они пока незначительно рас-
тут (на образование — на 1 %, 
на здравоохранение — на 5 % 
или на 6,7 %, учитывая бюд-
жеты территориальных фон-
дов ОМС, на социальную по-
литику — на 6 %), число реги-
онов, начавших программы 
сокращения соцрасходов, 
вдвое превышает показате-

ли 2014 года. За первый квар-
тал 2015 года расходы на об-
разование сократили 26 ре-
гионов (в 2014 году — только 
9), на здравоохранение — 21 
регион (в 2014 году  — 8), на 
социальную политику — 16 
регионов (в 2014 году  — 3).

При этом, как указывают 
авторы доклада, соцрасходы 
бюджетов регионов относи-
тельно равномерно распре-
делены по году — и динами-
ка за первый квартал впол-
не показательна. Там же, где 
сокращений не было, глав-
ным аргументом в пользу 
этого стали политические, а 
не экономические мотивы 
— в части из этих субъектов 
РФ в сентябре пройдут выбо-
ры губернаторов, и поэтому 
расходы на соцзащиту пока 
остаются в приоритете. По-
литически чувствительные 
расходы на соцзащиту (вы-
платы пособий населению, 
в том  числе «лужковских» 
надбавок к пенсии) росли и 
Москве, но, хотя доходы бюд-
жета города сократились ми-
нимально, достаточно жест-
ко были сокращены расхо-
ды на образование и здраво-
охранение.

Лидером в региональ-
ном рейтинге по сокраще-
нию не только социальных, 

но и других видов расходов 
в первом квартале 2015 года 
оказалась Чечня — субъекту 
был сокращен трансферт из 
федерального бюджета. На 
втором месте оказалась Тю-
менская область, притом что 
ее бюджет в отличие от Чеч-
ни наращивает профицит. 
Также сокращали все виды 
социальных расходов Ре-
спублика Карелия и Архан-
гельская и Саратовская об-
ласти — из-за снижения до-
ходов бюджета или большо-
го долга. Оптимизацию, как 
и в Москве, проводили Ко-
стромская область и Перм-
ский край, а Ростовская об-
ласть и Забайкальский край 
сократили расходы на обра-
зование и соцполитику.

Процесс оптимизации 
соцрасходов в регионах стал 
массовым, несмотря даже на 
некоторое улучшение ситуа-
ции с доходами бюджетов 
субъектов РФ, констатиру-
ют авторы доклада. Суммар-
ный профицит регионов со-
ставил 12 % — впрочем, это 
типично для первого кварта-
ла, так как основные расхо-
ды бюджетов приходятся на 
конец года. При возможном 
ухудшении динамики дохо-
дов в перспективе сокраще-
ние соцрасходов ускорит-
ся и охватит еще большее 
число регионов. Кроме то-
го, накопившиеся бюджет-
ные проблемы уже приве-
ли к ухудшению доступно-
сти и качества соцуслуг из-
за сжатия сети учреждений 
и дефицита финансирова-
ния. Платная медицина и со-
цуслуги при этом не станут 
альтернативой — реальные 
зарплаты населения также 
сократились за первый квар-
тал на 10,2 %.

Анастасия Мануйлова

Тратить команды не было
Социальные расходы сжимаются в ожидании бюджета
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глава Комитета гражданских инициатив

Алексей Кудрин

правила 
игры

Три года назад, во время обновления европейской програм-
мы поддержки Греции, когда было признано, что прежняя 
программа не учитывала многих реалий, я предположил, 
что это будет не последнее увеличение объема поддержки — 
и списания — и что Греция в перспективе, видимо, выйдет 
из зоны евро. Сегодня стало очевидным, что ситуацию уже 
нельзя оценивать чисто экономически — она имеет боль-
шое политическое измерение.

Несколько цифр. Греция имеет немного меньше населе-
ния и ВВП, чем, например, Москва. При этом показатели ВВП 
на душу населения в наших странах были приблизительно 
равными перед кризисом, да и сейчас снова близки, хотя и 
на меньшем уровне. Мировой кризис ударил по Греции силь-
нее, чем по другим странам. ВВП упал за эти годы почти на 
25%, и только в прошлом году появился слабый рост. Безрабо-
тица выросла с 9% до 24,7%. Суверенный долг в период с 2006 
по 2014 год вырос с $224 млрд до $317 млрд, то есть с 103% до 
172% ВВП, притом что в значительной степени он отсрочен 
под льготные ставки, что фактически обеспечивает частич-
ное списание, а значительная часть частного долга замеще-

на долгом международных финансовых организаций и пра-
вительств. Несмотря на все программы оптимизации, вели-
чина расходов расширенного правительства даже подросла 
к ВВП до 43,5%. Расходы пенсионной системы превышают 
17% ВВП, что больше показателей как Германии, так и России.

Из всей этой эпопеи финансовой поддержки следуют не-
сколько выводов и примерный прогноз.

1. Греция стала важным примером того, что может про-
исходить со страной, имеющей слабую экономику и срав-
нительно низкую на фоне развитых стран производитель-
ность, в составе единой валютной зоны. ВВП на душу населе-
ния теперь составляет там половину от немецкого, хотя до-
ходил до трех четвертей от него. Курс евро для страны серь-
езно завышен и убивает стимулы роста. Собственная попу-
листская политика делает Грецию явно чужеродной в зоне 
евро. Это приводит к выводу, что валютные союзы нужно со-
здавать из экономик с близкой эффективностью.

2. Объем помощи правительств и международных фи-
нансовых организаций, направляемый на рефинансирова-
ние долга и достигший уже €240 млрд, является беспреце-
дентным для такой страны, что сильно нарушает справед-
ливость внутри зоны: сильные платят за слабых и неэффек-
тивных. Точка разумного объема поддержки пройдена. Хотя 
страны еврозоны еще пытаются отстоять свои принципы — 
уже исключительно по политическим мотивам, желая про-
демонстрировать взаимопомощь.

3. Греция сделала достаточно много для оптимизации рас-
ходов, и такая уникальная практика тоже войдет в учебни-
ки, но для устойчивого роста нужно списать еще почти треть 
долга — в терминах приведенной стоимости. Видимо, на-
селение подошло к черте возможного самоограничения ра-
ди сохранения в еврозоне, хотя на референдуме может даже 
проголосовать за дополнительные меры экономии. Евросо-
юз, в свою очередь, уже не готов идти на новое крупное спи-
сание, но и он до конца не отказывается от возможности об-
суждения этого шага.

4. Выход Греции из еврозоны не вызовет серьезного осла-
бления последней. Зона впоследствии станет крепче. То об-
стоятельство, что долг лежит в основном не на частном сек-
торе, не создает сейчас критических рисков для европей-
ской банковской системы. А работающий на укрепление 
общей дисциплины, и прежде всего в отношении южных 
стран, прецедент тем не менее необходим: требования не 
могут снижаться многократно. В финансах крайне важна 
дисциплина. Да и в развитых странах электорату тоже уже 
трудно объяснять такие послабления.

5. Грядущий референдум, скорее всего, разрешит некото-
рые среднесрочные политические противоречия, но не ре-
шит принципиально проблему нахождения Греции в еврозо-
не. Премьер Греции призвал не поддерживать на референду-
ме требования кредиторов и тем самым перестал быть серь-
езной стороной собственно в урегулировании проблемы. И 
тем не менее граждане могут проголосовать за новые лише-
ния, а введение драхмы впоследствии приведет к дальнейше-
му снижению уровня жизни, только уже более спонтанному.

Мне кажется, оснований для выхода Греции из еврозоны 
больше, конечно, если не будет нового беспрецедентного поли-
тического и экономического решения со стороны Евросоюза.

Греция стала важным примером 
того, что происходит со страной, 
имеющей слабую экономику 
и низкую производительность
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мировая политика

Вчера генеральный секретарь 
Лиги арабских государств (ЛАГ) 
НАБИЛЬ АЛЬ-АРАБИ встретился 
в Москве с главой МИДа Серге-
ем Лавровым. Главными тема-
ми обсуждения стали пале-
стино-израильский конфликт, 
война в Сирии и борьба с рас-
тущей угрозой «Исламского го-
сударства». О предполагаемой 
роли создаваемой лигой обще-
арабской армии в борьбе с тер-
роризмом генсек ЛАГ расска-
зал корреспонденту ”Ъ“ МАРИИ 
ЕФИМОВОЙ.

— Какие темы были затронуты на 
встрече с Сергеем Лавровым в хо-
де вашего визита?
— Абсолютно все, что касается 
Ближнего Востока, включая конфе-
ренцию по палестино-израильско-
му мирному урегулированию, орга-
низованную в эти дни в Москве при 
посредничестве ООН по этой теме 
(см. 

”
Ъ“ от 1 июля). Кроме того, мы 

подписали обновленное соглаше-
ние о присутствии представительст-
ва ЛАГ в Москве.

— Как бы вы охарактеризовали 
роль ЛАГ в палестино-израиль-
ском урегулировании?
— Мы полностью поддерживаем 
позицию Палестины и работаем 
над тем, чтобы Совбез ООН принял 
резолюцию по этому вопросу. При-

чем обязывающую. Здесь два при-
оритетных аспекта: механизм им-
плементации решения и времен-
ные рамки (создания палестинско-
го государства.— 

”
Ъ“). К сожале-

нию, мы уже имели достаточно ре-
золюций в СБ ООН, которые так ни-

когда не были исполнены. На сей 
раз нам нужно исполнение.
— В том, что касается оценки си-
рийского конфликта, в позици-
ях ЛАГ и РФ есть какие-то проти-
воречия?
— Официальная позиция ЛАГ состо-
ит в поддержке итогового коммюни-
ке «Женевы-1». Оно говорит, что долж-
но быть прекращение огня, что дол-
жен быть сформирован переходный 
совет из представителей правитель-
ства и оппозиции и что он должен бу-
дет управлять страной в будущем.
— Вместе с тем многие члены 
ЛАГ выступают за смещение пре-
зидента Сирии Башара Асада. Не 
превратит ли его отстранение 
страну на фоне растущей джиха-
дистской угрозы в новую Ливию, 
где фактически отсутствует госу-
дарство как таковое?
— Я не говорю и никогда не гово-
рил ничего о президенте Сирии. 
Сирийцы должны сами решать 
свою судьбу и свое будущее. Какое 
правительство они хотят видеть в 
своей стране — их дело. ЛАГ не мо-
жет решать подобные вопросы, и я 

со своей стороны тоже не делаю ни-
каких заявлений по этому поводу.
— Какова долгосрочная страте-
гия ЛАГ по борьбе с «Исламским 
государством» и другими терро-
ристическими группировками?
— Мы уже очень давно обсуждаем 
эту всеобъемлющую стратегию. В 
прошлом сентябре на уровне глав 
МИДов стран ЛАГ была одобрена ре-
золюция, выражающая нашу общую 
решимость противостоять всем тер-
рористическим группам региона. 
Это подразумевает борьбу не только 
военными методами или мерами в 
области безопасности, но также и с 
помощью других инструментов — 
например, культурной и идеологи-
ческой контрпропаганды. И это все 
уже осуществляется в настоящее вре-
мя. Кроме того, мы решили, что уже 
до конца этого месяца будет объяв-
лено о создании совместных воору-
женных сил арабских стран.
— Совместные ВС стран ЛАГ анон-
сировали еще в марте. Уже есть 
ясность, как общеарабская армия 
будет выглядеть? Например, ка-
кова будет ее численность?

— Никакие подобные подробности 
еще не обсуждались. До этого мо-
мента мы обсуждали только прото-
кол, определяющий общий формат. 
Это будет нечто вроде сил быстрого 
реагирования, расположенных в ка-
ждой стране, участвующей в общих 
ВС. Совместно реагировать они будут 
только в случае соответствующего ре-
шения со стороны Совета обороны 
ЛАГ, состоящего из глав МИДов и Ми-
нобороны стран-членов. Все осталь-
ное время эти силы будут базиро-
ваться на территории своих стран.
— В общеарабской армии будет 
какая-то «ударная сила»? Напри-
мер, египетская армия имеет ре-
путацию одной из самых профес-
сиональных.
— Определенно да. Я предполагаю, 
что наиболее активное участие при-
мут 14–15 стран, но я пока не могу 
вам их назвать.
— Вы планируете их использо-
вать против «Исламского государ-
ства в Ираке и Леванте»?
— Да. Но соответствующие реше-
ния должен будет принять Совет 
обороны.

«У нас есть всеобъемлющая стратегия  
противостояния 

”
Исламскому государству“»

Генсек ЛАГ Набиль аль-Араби рассказал 
”
Ъ“ о планах борьбы с террористической угрозой

Восстановив дипломатиче-
ские отношения с Кубой, влас-
ти США могут переключить 
свое внимание на другую лати-
ноамериканскую страну с не-
простой историей двусторон-
них отношений — Венесуэлу. 
По данным источников в Бе-
лом доме, Вашингтон и Кара-
кас ведут секретные перегово-
ры о путях выхода из кризиса. 
Кроме того, налаживать диа-
лог в Венесуэлу приехал гла-
ва комитета по международ-
ным делам Сената США Роберт 
Коркер. Одна из ключевых це-
лей визита — добиться осво-
бождения из тюрем политиче-
ских заключенных. По мнению 
экспертов, хотя Каракас и мо-
жет сделать несколько дру-
жественных шагов навстре-
чу Вашингтону, кардинальных 
подвижек ожидать не стоит, 
по крайней мере до декабрь-
ских выборов в парламент.

О тайных контактах между Ва-
шингтоном и Каракасом рассказа-
ло вчера агентство Reuters со ссыл-
кой на источник в администрации 
президента США. По его словам, в 
ходе переговоров, которые пока 
находятся на ранней стадии, сто-
роны пытаются определить обла-
сти наиболее острых разногласий 
(например, ситуация с правами 
человека в Венесуэле) и сферы об-
щих интересов (мирное урегули-
рование в Колумбии и грядущие 
президентские выборы на Гаити).

Инициатива, по словам источ-
ника Reuters, исходила от пре-
зидента Венесуэлы Николаса 
Мадуро — именно он в марте сде-
лал первый шаг, объявив о стрем-
лении наладить «прямой канал 
связи» с президентом Бараком Об-
амой и Госдепартаментом США. 
«Мадуро понял, что если мы мо-
жем вести переговоры с кубинца-
ми, то можем и с ним»,— пояснил 
собеседник агентства, добавив, 
что в Вашингтоне «ухватились за 
эту возможность».

Первые результаты оттепели в 
отношениях уже видны. Накану-
не главный переговорщик от Ве-

несуэлы, спикер парламента Ди-
осдадо Кабельо заявил: трения 
между двумя странами сущест-
венно снизились. Он напомнил, 
что до апрельского саммита Аме-
рик для представителей админи-
страции Обамы было обыденным 
делом выступать с «заявлениями, 
направленными против Венесуэ-
лы», а сейчас число подобных вы-
падов уменьшилось. Изменилась 
и риторика другой стороны: вене-
суэльское руководство продолжа-
ет чередовать обвинения в адрес 
Вашингтона с призывами к диа-
логу, но примирительных заявле-
ний становится все больше. Пер-
вым предметным результатом пе-
реговоров может стать назначе-
ние послов двух стран — отноше-
ния на этом уровне США и Венесу-
эла не поддерживают с 2010 года.

Переговоры проходят не толь-
ко в формате «совершенно се-
кретно». Накануне в Каракас при-
был глава комитета по междуна-
родным делам Сената США Ро-
берт Коркер. Он уже встретился 
как с оппозиционерами, так и с 
представителями властей — ом-
будсменом Тареком Уильямом 
Саабом и (по неподтвержденной 
информации) главой МИДа Дель-
си Родригес. Одной из ключевых 
тем была ситуация с правами че-
ловека в Венесуэле.

Не исключено, что венесуэль-
цы в итоге пойдут на уступки Ва-
шингтону. По данным информи-
рованных источников в Карака-
се, на которые ссылается амери-
канская испаноязычная газета 
El Nuevo Herald, правительство 
Мадуро в ближайшее время объя-
вит об освобождении ряда полит-
заключенных. Ожидается, что из 
тюрьмы под домашний арест бу-
дет переведен Леопольдо Лопес — 
лидер оппозиции, содержание ко-
торого под стражей вот уже почти 
полтора года неизменно исполь-
зуется властями США в качестве 
доказательства недемократично-
сти режима Мадуро.

По мнению экспертов, в нор-
мализации отношений заинте-
ресованы обе стороны. Прорыв 

на «венесуэльском треке» может 
стать второй за последнее время 
победой дипломатии админист-
рации Обамы в Латинской Аме-
рике. В среду Вашингтон объя-
вил о восстановлении дипотно-
шений с Кубой, но сделать следу-
ющий важный шаг — добиться 
отмены эмбарго — в обозримом 
будущем из-за позиции Республи-
канской партии США не удастся 
(см. 

”
Ъ“ от 2 июля).

Венесуэле же крайне необхо-
димо искать выходы из тяжелей-
шего экономического кризиса, 
который заметно подорвал пози-
ции властей: рейтинг Мадуро к 
началу лета упал до 25,8%. «К нор-
мализации отношений с США Ве-
несуэлу вынудила экономиче-
ская ситуация,— подтвердил 

”
Ъ“ 

заведующий лабораторией Ин-
ститута Латинской Америки РАН 
Виктор Семенов.— Страна бо-
лее или менее держится на плаву 
лишь за счет помощи со стороны 
Китая и в гораздо меньшей степе-
ни — России».

Впрочем, эксперт сомневается, 
что при Николасе Мадуро отноше-
ния с США улучшатся кардиналь-
но. «Возможно, политическое дав-
ление на Венесуэлу уменьшится, 
а страна приобретет более циви-
лизованный вид на внешней аре-
не. Может быть, сам факт продол-
жения переговоров приведет к ро-
сту рейтинга властей. Но, по сути, 
учитывая позицию Мадуро и его 
окружения, никаких существен-
ных сдвигов не произойдет»,— за-
верил собеседник 

”
Ъ“. Перемен 

можно будет ждать только после 
декабрьских парламентских вы-
боров, к которым оппозиция го-
товится как к решающему сраже-
нию с наследниками Уго Чавеса.

Павел Тарасенко

Венесуэла ищет  
общий язык с США
Каракас и Вашингтон  
готовятся к нормализации отношений

При этом Александр Захарченко за-
верил, что выборы пройдут «с соблю-
дением стандартов ОБСЕ при монито-
ринге со стороны Бюро по демократи-
ческим институтам и правам человека 
(БДИПЧ) ОБСЕ и других международ-
ных организаций» — это также предус-
мотрено пунктом 12.

Кроме того, лидер ДНР обязуется, 
что голосование будет организовано «с 
учетом принципиальных положений 
проекта закона Украины о выборах, 
разработанного ДНР и ЛНР и передан-
ного в контактную группу в рамках 

”
ди-

алога о модальностях проведения мест-
ных выборов“».

Впрочем, ссылка господина Захар-
ченко на «проект закона Украины о вы-
борах» не должна вводить в заблужде-
ние — речь идет всего лишь о предло-
женных ДНР и ЛНР формулировках, 
которые весьма далеки от нормативов, 
установленных Киевом. Что же касает-
ся выполнения пункта 12, то в БДИПЧ 
ОБСЕ 

”
Ъ“ дали понять, что без согласия 

Киева наблюдатели этой организации 
в Донбасс не поедут. «БДИПЧ наблюда-
ет за ходом выборов по приглашению 
стран—участниц ОБСЕ — именно они 
и должны направить приглашение на 
мониторинг,— пояснил 

”
Ъ“ глава бюро 

Михаэль Линк.— Мы готовы монито-
рить региональные выборы на Украи-
не по приглашению властей Украины».

Инициатива господина Захарчен-
ко была в целом настороженно встре-
чена на Западе. По мнению предста-
вителя МИД Франции Ромэна Надаля, 
она «не способствует мирному урегу-
лированию конфликта на Украине». 
«Мы призываем представителей са-
мопровозглашенных республик До-
нецка и Луганска воздержаться от од-
носторонних инициатив, компроме-
тирующих реализацию пункта 12 со-
глашений от 12 февраля в части мест-
ных выборов»,— заявил господин На-
даль. В то же время он подчеркнул, что 
Париж «призывает украинские власти 
к диалогу с руководством Донецкой и 
Луганской республик».

Однако официальный Киев от такого 
диалога пока категорически отказывает-
ся. Президент Порошенко вчера вступил 
в заочную полемику с лидерами ополче-
ния, заявив, что проведение выборов в 
ДНР «будет иметь разрушительные по-
следствия для процесса деэскалации».

«Объявленные Захарченко так назы-
ваемые выборы не будут признаны Ук-
раиной и не будут способствовать уста-
новлению мира,— заявил 

”
Ъ“ и депу-

тат Верховной рады от 
”
Блока Петра 

Порошенко“ Александр Черненко.— 
Мы признаем только выборы, прове-
денные по украинским законам. Мы 
не ведем переговоров с террористами 
и с их руководителями. Территории 
(ДНР и ЛНР.— 

”
Ъ“) должны вначале вер-

нуться под украинский контроль, а за-
тем на них надо провести голосование, 
согласно новому украинскому закону о 

местных выборах. И только в этом слу-
чае эти регионы могут получить расши-
ренные права, предусмотренные в по-
правках к конституции».

Собеседник 
”
Ъ“, близкий к админи-

страции президента Украины, перечи-
слил условия, при которых голосова-
ние в Донецке и Луганске может быть 
признано легитимным: оно должно 
пройти «в строгом соответствии с за-
конодательством Украины, под между-
народным контролем, без какого-либо 
влияния на ход избирательного про-
цесса со стороны незаконных воору-
женных формирований, при полно-
ценном участии всех украинских поли-
тических партий и обеспечении досту-
па населения к украинским СМИ». Кро-
ме того, источник 

”
Ъ“ напомнил: «Ки-

ев не признает стороной переговоров 
ни Захарченко, ни Плотницкого (лиде-
ра ЛНР Игоря Плотницкого.— 

”
Ъ“), так 

как они избраны незаконно».
Депутат Рады от Радикальной партии 

Игорь Мосийчук настроен еще более 
решительно. «Выборы в Донбассе могут 
быть признаны нами только в одном 
случае: если эти территории вернутся 
под украинский контроль и если там на-
ведут порядок МВД и другие наши сило-
вые структуры»,— сказал он 

”
Ъ“.

В свою очередь, власти ДНР и ЛНР 
крайне негативно восприняли по-
правки к конституции Украины в ча-
сти децентрализации, о которых объ-
явил накануне Петр Порошенко. Под-
готовив их, формально украинские 
власти выполняют соответствующий 
пункт минских документов и следу-
ют рекомендациям Запада, настаива-
ющего на начале реализации Киевом 
согласованного в феврале «политиче-
ского пакета». По сути же — даже по-
сле внесения изменений в конститу-
цию — принципиальные разногласия 
между Украиной и непризнанными 
республиками останутся.

Представители ДНР и ЛНР уже на-
звали предложенные Киевом реформы 
«грубой фальшивкой». Об этом говорит-
ся в совместном заявлении руководства 
двух республик, обращенном к властям 
США, Франции и Германии. Документ 
подписали председатели народных со-
ветов ЛНР и ДНР Алексей Карякин и Ан-
дрей Пургин. Главная их претензия в 
адрес властей Украины — то, что в по-
правках к конституции «нет ни слова об 
учете особенностей отдельных районов 
Донбасса и постоянном законодатель-
стве об особом статусе». Глава ДНР Алек-
сандр Захарченко также настроен весьма 
скептически. Как он считает, «последние 
односторонние действия по принятию 
поправок к конституции свидетельству-
ют о том, что киевский режим де-факто 
вышел из минского мирного процесса».

Критически отозвался о предложен-
ных Петром Порошенко поправках к 
конституции и пресс-секретарь прези-
дента РФ Дмитрий Песков. По его мне-
нию, «подготовка таких законопроек-
тов без учета мнения представителей 
Донбасса вряд ли может идти в русле 
выполнения минских договоренно-
стей». В том же ключе высказался в ин-
тервью «РИА Новости» замглавы МИД 
РФ Григорий Карасин: «Киевские влас-
ти много говорят о реформах, но абсо-
лютно игнорируют те предложения по 
всем вопросам политической рефор-
мы, которые выдвигаются представите-
лями Донецка и Луганска. Это — глав-
ный минус того, что они делают».

Таким образом, последние шаги в 
сторону реализации минских догово-
ренностей, предпринятые Киевом и не-
признанными республиками, отнюдь 
не разрядили ситуацию, как можно бы-
ло надеяться. Они, напротив, лишь усу-
губили ее, создав новые поводы для вза-
имных претензий и обвинений.

Максим Юсин, Галина Дудина; 
Янина Соколовская, Киев

В Донбассе  
самопровозгласились выборы

К О Н Т Е К С Т Д Е М И Л И Т А Р И З О В А Н Н У Ю  З О Н У  В  Ш И Р О К И Н О  П Р О В Е Р Я Т  Н А Б Л Ю Д А Т Е Л И

Представители мониторинговой миссии Организации по безопасности и со-
трудничеству в Европе (ОБСЕ) намерены 3 июля проверить, насколько село 
Широкино под Мариуполем, за которое с февраля продолжаются ожесточен-
ные бои, действительно стало демилитаризованной зоной. Об односторон-
нем выводе своих бойцов и техники из населенного пункта 1 июня заявило 
руководство самопровозглашенной Донецкой народной республики (ДНР). 
«Армия ДНР вывела все силы из Широкино. Сейчас в Широкино абсолютно 
безлюдно»,— сообщил 2 июля заместитель командующего штабом воору-
женных сил ДНР Эдуард Басурин. Вместе с тем украинские военные вчера 
продолжали заявлять, что фиксируют обстрелы в районе Широкино.

По словам пресс-секретаря миссии ОБСЕ Ирины Гудымы, 3 июля 
Широкино посетит заместитель главы миссии Александр Хуг. «Там он 
будет собирать и проверять информацию о ситуации в этом населенном 
пункте. В частности, он сможет подтвердить или опровергнуть информа-
цию, что ДНР отвела все тяжелое вооружение»,— сообщила она.

Ранее представитель Украины в рабочей подгруппе по безопасности 
контактной группы Евгений Марчук заявил, что российской стороне еще 
21 июня были переданы предложения по созданию в Широкино зоны 
безопасности. «В соответствии с нашими предложениями из Широкино 
выводят свои вооруженные формирования и наемники, и мы, но от центра 
всего на 2 км. То есть создаем 4-километровую зону безопасности 
для стрелкового главным образом оружия»,— заявил он 1 июля.

Если опыт создания демилитаризованной зоны в Широкино будет по-
ложительным, то он может быть применен и для ряда населенных пунктов 
в Луганской области, сообщил вчера представитель самопровозглашен-
ной ЛНР в контактной группе Владислав Дейнего. «Надо посмотреть, чем 
закончится в Широкино. Там вопрос неоднозначный. Украинская сторона 
действует, как и в рамках минских соглашений: заявляет одно, а делает 
другое. Если опыт будет положительным, мы готовы тоже его рассмо-
треть»,— отметил он. Илья Барабанов
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Добившись прорыва  
на переговорах с Кубой,  
власти США (на фото: 
госсекре тарь Джон Керри  
и сенатор Роберт Коркер)  
нацелились на «перезагрузку»  
отношений с Венесуэлой   
ФОТО AFP

Глава самопровозглашенной ДНР  
Александр Захарченко намерен  
провести выборы, невзирая  
на Киев  ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА
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Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm
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русфонд / www.rusfond.ru

Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года  
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма,  
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
livejournal.com, в эфире «Первого канала», в социальных сетях 
Facebo ok, «ВКонтакте» и «Одноклассники», а также в 76 печатных, 
телевизионных и интернет-СМИ в регионах РФ. Решив помочь, вы 
получаете у нас реквизиты фонда и дальше действуете сами либо 
отправляете пожертвования через систему электронных платежей. 
Возможны переводы с кредитных карт, электронной наличностью 
и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности на 
rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Читателям и те-
лезрителям затея понравилась: всего собрано свыше $194,8 млн. 
В 2015 году (на 2 июля) собрано 739 290 515 руб., помощь  
получил 1071 ребенок. Мы организуем и акции помощи в дни 
национальных катастроф. Русфонд — лауреат национальной пре-
мии «Серебряный лучник» за 2000 год. Президент Русфонда — Лев 
Амбиндер, лауреат премии «Медиаменеджер России» 2014 года 
в номинации «За социальную ответственность медиабизнеса».
Адрес фонда: 125252, г. Москва, а/я 50;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru.
Телефоны: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный, благотворительная линия от МТС),  
факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00.

ДЛЯ ТЕХ, КТО ВПЕРВЫЕ ЗНАКОМИТСЯ 
С ДЕЯТЕ ЛЬНОСТЬЮ РУСФОНДА

«Арт-Уфа»,  
или Что угодно
Выставка началась  
с благотворительного аукциона

Республика Башкортостан для Русфонда — 
это регион особый. У нас много совместных 
благотворительных планов и с правительством 
республики, и с предпринимателями Башкор-
тостана, и с башкирскими СМИ. Мы надеемся 
на большой благотворительный концерт в Уфе, 
на большую совместную реабилитационную 
программу для детей с церебральным парали-
чом, сборы, публикации… Однако на начало 
июля все программы наши приостановились, 
Башкортостан готовится к саммиту ШОС и 
БРИКС. И мы даже не против подождать пару 
недель. Есть надежда, что в результате самми-
та Башкортостан предстанет не просто одним 
из регионов России, но регионом самобытным, 
динамичным, прогрессивным и современным. 
Хорошей метафорой этого выбора будущности, 
стоящего перед республикой, может служить 
приуроченная к саммиту выставка «Арт-Уфа». 
В ее залах есть что угодно. Интересно, что вы-
берет Башкортостан.

Уфа — огромный город, но в ней, как известно, 
нет музея современного искусства. И вот накану-
не саммита владельцы выставочного центра ВДНХ 
придумали собрать буквально все, какое есть в Баш-
кирии, качественное изобразительное искусство и 
устроить огромную выставку.

Один из организаторов выставки, Василий Пега-
нов, говорит: «Хочется показать людям, что жизнь 
есть и за пределами МКАД. Что качественное искус-
ство бывает и вне пределов крайне перегретого мо-
сковского художественного рынка».

Не наше дело судить о качестве живописи, но, во 
всяком случае, выставка стала в Уфе заметным со-
циальным явлением. Ее поддержали правительст-
во республики и мэрия города, и в результате — по-
ловина билбордов, рекламирующих саммит БРИКС 
и ШОС, представляют собою картины художников, 
участников выставки. То есть фактически город Уфа 
весь стал огромным выставочным залом.

Началась выставка с благотворительного аукци-
она. Совместно с благотворительным фондом «Мар-
хамат» организаторы продали несколько картин и 
собрали 2,5 млн руб. Таким же благотворительным 
аукционом выставка должна и закончиться.

Художники и галеристы ничего не платят за 
участие в выставке. Василий Пеганов говорит, что 
по ее окончании около ста лучших работ будут вы-
куплены и станут основой уфимского музея совре-
менного искусства. «За образец мы возьмем Музей 
Гуггенхайма,— говорит Пеганов.— Надо ставить пе-
ред собой амбициозные цели».

Интереснее всего, какие именно работы бу-
дут выбраны. На выставке, повторим, представле-
но все что угодно. Трогательные провинциальные 
пейзажи и фантастические пейзажи, представляю-
щие Землю такой, какой она, вероятно, выглядела 
чуть ли не в момент Большого взрыва. Классические 
портреты и концептуалистские фотографии. Бере-
стяные иконы и исламская каллиграфия. Традици-
онные башкирские художественные промыслы и 
граффити. Про некоторые предметы прикладного 
искусства невозможно даже сразу сказать, что это та-
кое и для чего предназначено. Но про многих худож-
ников, представленных на выставке, известно, что 
они вполне вписаны в западный художественный 
рынок, работы их — в знаменитых коллекциях Ев-
ропы и Соединенных Штатов Америки. Про других 
художников выясняется вдруг, что работы их хра-
нятся в музеях и частных коллекциях Индии…

Одним словом, на выставке «Арт-Уфа» Башкор-
тостан предстает землею, которая способна стать 
чем угодно и еще не выбрала, чем стать. Милой ли 
провинцией? Природным ли заповедником? Инду-
стриальным ли центром? Постиндустриальной се-
тью компьютерных пользователей?

Василий Пеганов говорит, что работы, кото-
рые будут отобраны по итогам выставки и соста-
вят основу музея современного искусства, понача-
лу будут выставлены в специально отведенном для 
них пространстве ВДНХ, а потом получат собствен-
ное музейное здание. Вот тогда мы и узнаем, каким 
хочет видеть себя Башкортостан.

Сема Фридман, 3 года, детский церебральный 
паралич, требуется лечение. 154 740 руб.
Внимание! Цена лечения 199 740 руб.  
Телезрители ГТРК «Алтай» соберут 45 тыс. руб.

Самое счастливое время — носить под сердцем 
сразу две жизни. Степан родился здоровым, а у Се-
мена случилась остановка сердца. Две недели комы, 
тяжелая реанимация. Все эти годы мы боремся за 
сына. Лечение дается c большим трудом. Для кого-то 
это просто: кушать, сидеть, взять игрушку, позвать 
маму. А для нас это большой шаг вперед и праздник. 
Все усилия оправдываются! Одна проблема — день-
ги. Наши ресурсы иссякли. Лечение в Институте 
медтехнологий (ИМТ) самим не оплатить. Муж рабо-
тает сутками, чтобы кормить семью. Нам очень нуж-
на ваша помощь! Евгения Фридман, Алтайский край.
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Нару-
шены функции мышц с обеих сторон, задержка пси-
хомоторного развития. Необходима госпитализа-
ция. Надо снизить тонус мышц, научить Сему дви-
гаться и говорить».

Геля Цепелева, 7 лет, сахарный диабет  
1-го типа, требуются расходные материалы 
к инсулиновой помпе. 91 157 руб.
Внимание! Цена расходных материалов  
на полтора года 136 157 руб.  
Телезрители ГТРК «Мурман» соберут 45 тыс. руб.

Три года назад вы оплатили нам инсулиновую 
помпу и расходные материалы к ней. Я сама никог-
да не смогла бы купить такой дорогой прибор! Ведь 
живем мы с Гелей на ее пенсию по инвалидности и 
мое пособие по уходу. С помпой стабилизировать 
уровень сахара намного проще. Дочка рада, что не 
надо делать уколы, что можно побегать с подружка-
ми на улице. Я так вам благодарна! Но расходные ма-
териалы закончились, и я со страхом думаю о том, 
что будет дальше. Мне не осилить их покупку, помо-
гите, пожалуйста! Анна Цепелева, Мурманская область.
Главный областной детский эндокринолог Та-
тьяна Махова (Мурманск): «У Гели тяжелое тече-
ние диабета. Только инсулиновая помпа спасает ее 
от осложнений, которые могут привести к полной 
инвалидности».

Дима Озорнин, 2 года, врожденная расщелина 
губы и нёба, осложненный кариес,  
требуется лечение. 107 500 руб.
Внимание! Цена лечения 210 тыс. руб.  
Общество помощи русским детям (США) внесет 37 500 руб.  
Телезрители ГТРК «Дальневосточная» соберут 65  тыс. руб.

Сын родился с расщелинами губы и нёба. Мест-
ные врачи не взялись лечить такую сложную па-
тологию, направили нас в Москву. Сын уже пере-
нес две операции, а на последней консультации 
врач сказал, что у Димы еще и агрессивный кари-
ес, все зубы поражены, челюсти формируются не-
правильно. Без лечения никак, но на него государ-
ственная квота не распространяется. А у нас денег 
на жизнь не хватает. Муж с декабря лежит в боль-
нице. Я не работаю, занимаюсь сыном: он не может 
нормально есть, плохо говорит, очень худенький 
и слабый. Жилье — комната в бараке с печкой, без 
воды. Помогите! Ксения Озорнина, Хабаровский край.
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Диме необхо-
димо длительное ортодонтическое лечение под об-
щим наркозом, затем — исправление прикуса с по-
мощью специальных аппаратов».

Сережа Карбышев, 3 года, врожденный  
порок сердца, спасет эндоваскулярная  
операция. 163 198 руб.
Внимание! Цена операции 269 698 руб.  
Фонд «Русский дар жизни» (США) внесет 45 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Томск» соберут 61 тыс. руб.

Я одна воспитываю двух сыновей. Всегда рассчи-
тывала только на себя, а сейчас прошу помощи у 
вас. Младшему сыну необходима операция! Во вре-
мя родов Сережа перенес кровоизлияние в мозг и 
смещение шейных позвонков, вирусную инфек-
цию. Сын на учете у трех врачей — иммунолога, не-
вропатолога и кардиолога, у него врожденный по-
рок сердца, а инвалидность не дают. Сережа все ча-
ще болеет бронхитами с осложнениями, появилась 
одышка. Терапия не помогла, дефект не закрылся, 
надо оперировать. Но длительный наркоз Сереже 
противопоказан, он может вызвать судороги. Помо-
гите оплатить щадящую коррекцию, без вскрытия 
грудной клетки! Ольга Карбышева, Томская область.
Детский кардиолог НИИ кардиологии кандидат 
медицинских наук Виктория Савченко (Томск): 
«Развивается легочная гипертензия. Сереже пока-
зано эндоваскулярное закрытие дефекта межпред-
сердной перегородки».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

В организме годовалой Ксюши 
из Соликамска не хватает саха-
ра. Все знают о сахарном диабете: 
что-то в организме сбивается, он 
вырабатывает слишком много са-
хара, уровень сахара приходится 
сдерживать инсулином. Ксюшин 
маленький организм тоже сбился, 
но в нем сахара катастрофически 
не хватает, потому что вырабаты-
вается слишком много инсулина. 
Так болезнь и называется: гипер-
инсулинизм. 

У Ксюши болезнь дала о себе знать 
судорогами уже на второй день жизни. 
В роддоме сделали анализ крови, уро-
вень сахара оказался ниже нормы по-
чти в четыре раза. Тогда Катя, Ксюши-
на мама, еще не очень испугалась, она 
думала: ну, сахара мало — значит, доба-
вят, на то ведь и врачи, на то и медици-
на. Но их с дочкой перевели в отделе-
ние интенсивной терапии, а на вось-
мой день Ксюшиной жизни отправили 
в краевую больницу.

Оказалось, не так просто «добавить 
сахар». Ксюшино состояние корректи-
ровали с помощью гормонов, подавля-
ющих выработку инсулина. Ксюшиной 
маме объяснили, что такое гиперинсу-
линизм и чем он чреват. Это редкая бо-
лезнь, примерно один больной на пол-
миллиона рожденных. Среди русфон-
довских подопечных было всего ше-
стеро детей с таким диагнозом. Без до-
статочного количества сахара головной 
мозг голодает, нарушается работа и са-
мого мозга, и практически всех орга-
нов. Последствия тяжелые: отставание 
в умственном развитии, эпилепсия, па-
ралич конечностей, кома…

Если врачам не удается стабилизи-
ровать уровень сахара гормонами, то 
все их надежды оказываются связаны 
с… Андерсеном. Да, с тем самым, Ган-
сом Христианом, сказочником. Точнее, 
с детским госпиталем имени Андерсе-
на в датском городе Оденсе. 

Но об этом Ксюшиным родителям 
непросто было узнать. В Соликамске 
Ксюша одна с таким диагнозом. Во всем 
Пермском крае, насколько Кате извест-
но, трое. Катя говорит: если бы не ин-
тернет, пропали бы! Из публикаций на 
форуме мам таких же «гиперинсулино-
вых» детей Катя узнала больше, чем от 
местных врачей. В мае, сразу после ро-

ждения Ксюши, в Москве был сделан 
генетический анализ. А результат стал 
доступен Кате только в сентябре. 

— Я звонила постоянно. Кто-то там 
в отпуске. Потом этот кто-то вышел, но 
кто-то другой в отпуске. Полгода! Один 
в отпуске — и вся медицина останавли-
вается! Кому мы все нужны? — говорит 
Катя и добавляет:

— Ну, разве только Марине Арме-
наковне…

Я уже знал: это о враче Эндокрино-
логического научного центра (Москва) 
Марине Меликян, о которой мамы 
больных детей давно уже говорят как о 
чуть ли не единственном в России спе-
циалисте по гиперинсулинизму, а кро-
ме того, ответственном и смелом враче, 
не боящемся рекомендовать и зарубеж-
ное лечение…

Словом, после того как не сбылись 
надежды на гормоны, появилась но-
вая большая надежда — Дания, Оден-
се, Андерсен. Собрать деньги Смирно-
вым помогли земляки и предприятие 
«Уралкалий». 

Русфонд и прежде оплачивал лече-
ние ребятишек в госпитале Оденсе, не-
которых из них оно буквально спасло. 
Датские хирурги точно, до микронов, 
определяли место злосчастного очага в 
поджелудочной железе, вырабатываю-
щего лишний инсулин, и удаляли его. 
Но в Ксюшином случае оказалось все 
не так просто, у нее диффузная форма 
гиперинсулинизма. Это означает, что 
поражена вся железа. Большую часть ее 

пришлось удалить, но это не дало пол-
ного, стопроцентного результата. 

— И все-таки в Данию мы поехали на 
максимальной дозе прогликема, а вер-
нулись на минимальной,— говорит Ка-
тя.— И в нашем случае это уже результат. 

Конечно, ведь препарат прогликем, 
блокирующий выработку инсулина, в 
больших дозах токсичен. Поэтому до-
ктор Марина Меликян рекомендовала 
перейти на другой препарат — сомату-
лин аутожель, который можно вводить 
раз в месяц. На него теперь надежда. И 
на нас с вами, потому что один раз в ме-
сяц — это больше ста тысяч рублей в ме-
сяц! Такой он дорогой, этот соматулин 
аутожель.

После поездки в Данию у Смирно-
вых от собранных земляками и выде-
ленных «Уралкалием» денег оставалось 
полмиллиона рублей. Они знали, что 
деньги еще понадобятся. Но посчита-
ли, что в тот момент они нужнее друго-
му ребенку. И отдали на его лечение… 

Теперь добро должно к ним вернуть-
ся, и вернуть его должны мы.

Виктор Костюковский,  
Пермский край

Добро должно вернуться
Ксюшу Смирнову спасет дорогое лекарство

Валерий  
Панюшкин, 
СПЕЦИАЛЬНЫЙ  
КОРРЕСПОНДЕНТ  
РУСФОНДА

Из свежей почты

Крупная российская платежная система QIWI 
запустила национальную программу частных 
пожертвований «ВСЕМ». Партнерами стали  
восемь благотворительных организаций,  
включая Русфонд.

Идея программы состоит в том, что жертвовате-
лю не нужно делать выбор, кому помочь — детям-
сиротам, старикам или неизлечимо больным. Каж-
дый платеж делится на восемь равных частей — по 
числу партнеров QIWI. В частности, все деньги, ко-
торые получит Русфонд в рамках этой программы, 
пойдут на проект организации помощи детям с ред-
ким генетическим заболеванием — буллезным эпи-
дермолизом (синдромом бабочки). Проект «Русфонд.
Бабочки» в настоящее время реализуется на базе дет-
ской городской больницы №1 Петербурга, где со-
здан центр по лечению этого заболевания. 

Чтобы совершить платеж, нужно нажать на кнопку 
«ВСЕМ» в терминалах QIWI и внести любую сумму.  
Пожертвование можно сделать также через сайт Visa 
QIWI Wallet и платежные приложения для мобильных 
устройств.

Помочь  
детям-«бабочкам»
Русфонд стал участником 
новой благотворительной 
программы

ВКЛЮЧИ МОЗГ
Наш специальный корреспондент 
АРТЕМ КОСТЮКОВСКИЙ продол-
жа ет говорить с людьми младше 
45 лет, то есть такого возраста, кото-
рый позволяет стать донором кост-
ного мозга. Знают ли они о донорс-
ком регистре? Готовы ли сами стать 
донорами? Сегодня на эти и другие  
вопросы отвечает прозаик и поэт 
АЛЕКСАНДР ИЛИЧЕВСКИЙ.

• Александр Иличевский родился в 1970 
году в Сумгаите (Азербайджан). В 1993 го-
ду окончил факультет общей и приклад-
ной физики Московского физико-техни-
ческого института. В 1991–1998 годах 
занимался научной работой в Израи-
ле и США. В 1998 году вернулся в Москву. 
Автор нескольких поэтических сборни-
ков, а также прозаических книг «Соляра / 
Solara», «Небозём на колесе», «Ай-Петри», 
«Матисс», «Перс», «Математик», «Анар-
хисты» и др. Лауреат ряда литератур-
ных премий, среди которых «Русский Бу-
кер» (2007) и «Большая книга» (2010).

— Вы жили в Израиле и сейчас про-
водите там много времени. По ва-
шим наблюдениям, где люди охот-
нее помогают — в Израиле или в 
России?
— Я живу в Москве, и мне трудно гово-
рить обо всей России. Всех самых до-

брых людей в своей жизни я встретил 
в России, как и, впрочем, всех самых 
жестоких и равнодушных. Израиль — 
очень отзывчивая страна, там все за-
ботятся друг о друге, это даже не обсу-
ждается. Там в общем-то очень семей-
ная, что ли, обстановка. Как и в любой 
большой семье, случаются отклонения, 
исключения. Но они, конечно, лишь 
подтверждают правило. 
— В русскоязычном сегменте соцсе-
тей довольно часто можно встре-
тить просьбы о помощи, идут сбо-
ры денег на лечение, операции. А в 
ивритоязычных блогах и сообщест-
вах такое случается?
— В Израиле хорошая и доступная аб-
солютно всем медицина. Деньги мо-
гут собирать на что угодно, но не на 
медицинские нужды. Собирают, как 
правило, на помощь неимущим. На 
перекрестках в религиозных районах 
установлены на столбах небольшие 
сейфы — именно для этого. Причем 
акции эти целевые: собираем деньги 
для помощи ученикам рава такого-то. 
В иудаизме десятую часть дохода по-
лагается отдавать бедным, это глубо-
ко в культуре и морали еврейского об-
щества, все это идет из глубины тыся-
челетий.
— Слышали ли вы о российском На-
циональном регистре доноров кост-
ного мозга?

— Нет, не слышал. Но очень рад узнать 
о его существовании.
— Наш регистр назван именем 
Васи Перевощикова, мальчика 
из Удмуртии, который умер от лей-
коза. Он нуждался в транспланта-
ции костного мозга, но донора не 
нашлось. Как вы относитесь к при-
мерам присвоения медицинским 
учреждениям и проектам имен 
пациентов?
— Хорошо отношусь. Человек живет 
и умирает. И как правило, единствен-
ное, что от него остается,— память о 
его имени. В книге пророка Исаии: 
«И дам Я им в доме Моем и в стенах 
Моих память и имя лучшее, нежели 
сыновьям и дочерям; дам ему вечное 
имя, которое не истребится» (Ис. 56:5). 
Так что обязанность живых — сохра-
нить имена мертвых.
— Как вы думаете, могли бы вы 
стать таким донором?
— Однажды я пытался стать донором 
костного мозга. Это было лет семь на-
зад. Однако выяснилось, что перене-
сенный мною в детстве гепатит — 
препятствие. Не знаю до конца поче-
му. Надеюсь, новые технологии помо-
гут избавиться от таких препятствий 
в будущем.

весь сюжет 
rusfond.ru/mozg

Помнить имя человека
Обязанность живых перед ушедшими Почта за неделю 26.06.15–2.07.15

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 38 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 26
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 12
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 10

Ксюше сделали анализ крови, 
уровень сахара оказался ниже 
нормы почти в четыре раза. Ксю-
шиной маме объяснили, что та-
кое гиперинсулинизм и чем он 
чреват: отставание в умственном 
развитии, эпилепсия, паралич 
конечностей, кома

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  К С Ю Ш И  С М И Р Н О В О Й  
Н Е  Х В А Т А Е Т  6 2 5  Т Ы С .  Р У Б .

Врач Эндокринологического научного цент-
ра Марина Меликян (Москва): «У Ксюши 
Смирновой редкое заболевание — врожденный 
гиперинсулинизм, причем тяжелая форма. 
В возрасте полугода в Дании ей было проведено 
оперативное лечение — удалена большая часть 
поджелудочной железы. Но в послеоперацион-
ном периоде сохраняются гипогликемии, то есть 
периодические понижения уровня сахара. Девочка 
получает препарат прогликем. Чтобы предупредить 
развитие осложнений, минимизировать количество 
инъекций и повысить качество жизни ребенка, мы 
рекомендуем препарат соматулин аутожель».

Поставщик лекарств выставил счет за го-
довой курс препарата на 1 284 000 руб. Из них 
500 тыс. руб. внесет компания «Ингосстрах». 

ЗАО «Антипинский НПЗ» перечислит 100 тыс. 
руб. Телезрители ГТРК «Пермь» соберут 59 тыс. 
руб. Таким образом, не хватает 625 тыс. руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти 
Ксюшу Смирнову, пусть вас не смущает цена 
спасения. Любое ваше пожертвование будет 
с благодарностью принято. Деньги можно 
перечислить в Русфонд или на банковский счет 
Ксюшиной мамы — Екатерины Александровны 
Смирновой. Все необходимые реквизиты есть 
в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей 
системой электронных платежей, сделав пожер-
твование с банковской карты или электронной 
наличностью, в том числе и из-за рубежа 
(подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20522,5 (+193,18)
РТС 932,04 (+1,38)
FTSE 100 6630,47 (+21,88)

DAX 30 11099,35 (–81,15)
DJIA* 17698,33 (–59,58)
NASDAQ Composite* 4996,12 (–16,99)

*На 21:03.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 2.07.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 3.07.15
Австралийский доллар 42,3371
Английский фунт 86,7836
Белорусский рубль** 36,1987
Датская крона* 82,5615

Доллар США 55,6555
Евро 61,5661
Индийская рупия*** 87,5913
Казахский тенге*** 29,8886

Канадский доллар 44,1465
Китайский юань* 89,7018
Норвежская крона* 70,3325
СДР 78,0379

Сингапурский доллар 41,1349
Новая турецкая лира 20,6070
Украинская гривна* 26,4397
Шведская крона* 65,9926

Швейцарский франк 58,7393
Японская иена*** 45,0488
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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ищет в решениях Конгресса США 
руководитель азиатской программы 
Московского центра Карнеги

Александр Габуев

На страницах 
”
Ъ“ не так уж часто мож-

но найти заметки о постановлениях 
Конгресса США за пределами тем, име-
ющих прямое отношение к России. 
Хотя в целом за последний год жизнь 
многих российских компаний стала 
все больше зависеть от решений, при-
нимаемых в Америке, системного ин-
тереса к этой теме у деловой аудитории 
пока нет. А зря.

Пока госканалы РФ взахлеб обсу-
ждали решение о легализации гей-
браков, Сенат 24 июня принял доку-
мент с малопонятным для большин-
ства читателей названием «Полномо-
чия по продвижению торговли» (Trade 
Promotion Authority, TPA). Этот акт, 
подписанный Бараком Обамой 29 ию-
ня, позволит ему в ближайшие шесть 
лет заключать внешнеторговые согла-
шения без согласования деталей с Кон-
грессом. Получение TPA — важнейшая 
победа Белого дома в борьбе за то, что-
бы к концу второго срока Барака Об-
амы подписать договор о создании 
Транстихоокеанского партнерства 
(ТТП), соглашения о свободной торгов-
ле, которое должно на долгие годы впе-
ред определить правила игры в Азиат-
ско-Тихоокеанском регионе (АТР).

Переговоры о создании партнерст-
ва — один из важнейших экономиче-
ских процессов в регионе. Их ведут 12 
стран, совокупная доля которых в гло-
бальном ВВП превышает 35%, в том 
числе США, Япония, Канада, Мекси-
ка, Австралия, Южная Корея, Вьетнам. 
ТТП должно определить правила игры 
в целом ряде областей, включая техре-
гламенты, экологию, трудовое право и 
защиту интеллектуальной собственно-
сти. Партнерство является ответом как 
на заглохший дохийский раунд пере-
говоров ВТО, так и на стремительный 
рост влияния Китая. Эксклюзивная 
торговая группировка задаст стандар-
ты, к которым впоследствии должны 
будут подтягиваться остальные. Имен-
но поэтому Пекин активно продвигает 
свои альтернативы ТТП. Но после ре-
шения Конгресса, похоже, США успе-
ют создать свой блок раньше.

Что это будет означать для России? 
Немного для тех, кто торгует сырьем, 
и много для тех, кто собирается прода-
вать в АТР что-то более продвинутое, 
например машины, софт или сельхоз-
продукцию. Для кого-то адаптация ог-
раничится расходами на сертифика-
цию, но другим придется переходить 
на новые техстандарты, не говоря уже 
о росте конкуренции со стороны чле-
нов ТТП. При этом Россия, в отличие 
от того же Китая, до сих пор не прила-
гает усилий даже хотя бы для проясне-
ния ситуации. «Без Китая создать торго-
вый блок в Азии невозможно, поэтому 
выяснение деталей — напрасная трата 
сил»,— говорят профильные чиновни-
ки. Бизнес тоже не проявляет активно-
сти — например, в ходе делового кон-
сультативного совета АТЭС, где мож-
но было собрать много информации. 
В итоге российским игрокам с высо-
кой вероятностью придется приспоса-
бливаться к абсолютно новым прави-
лам игры в условиях, когда людей, ко-
торые способны говорить о ТТП с циф-
рами и фактами в руках, в стране мож-
но пересчитать по пальцам.

вчера

РОСГРАНИЦА

сообщила, что пограничный 
контроль в VIP-залах рос-
сийских аэропортов может 
быть восстановлен после 
включения этих залов в зону 
пунктов пропуска. О пробле-
мах аэропортов ”Ъ“ рассказывал 
2 июля. В соответствии с указани-
ем ФСБ, с 1 июля пассажиры VIP-
залов должны проходить паспорт-
ный контроль и предполетный до-
смотр в общем порядке, посколь-
ку услуга отдельного прохожде-
ния паспортного контроля являет-
ся «незаконной». Вопрос уже об-
суждался на уровне первого ви-
це-премьера Аркадия Дворкови-
ча. По итогам совещания Росгра-
ница «должна выполнить поруче-
ние в установленные сроки», со-
общили в ведомстве. В пресс-
службе Росграницы уточнили, 
что «в пределы пунктов пропуска 
включаются специально оборудо-
ванные участки территории, зда-
ния, сооружения и отдельные по-
мещения, необходимые для осу-
ществления пограничного, тамо-
женного и иных видов контроля». 
Пределы пунктов пропуска опре-
деляются специальной комиссией 
с участием представителей Рос-
границы, Минтранса. ТАСС

LUPIN,

индийская фармацевтическая 
компания, приобрела 100% 
ЗАО «Биоком» (Ставрополь). 
«Приобретение позволит нам рас-
ширить свое присутствие на со-
седних рынках, а также в других 
странах Восточной Европы»,— от-
метила глава Lupin Винита Гупта. 
Lupin, третья по объему продаж 
фармацевтическая компания в Ин-
дии, производит сердечно-сосу-
дистые, диабетические, противо-
инфекционные и противовоспали-
тельные препараты. Оборот «Би-
окома», по данным Lupin, в прош-
лом году был 861,2 млн руб. «Био-
ком» входил в ГК «Фарм-Центр» — 
производственное подразделе-
ние дистрибутора лекарств «СИА 
Интернейшнл», созданного Иго-
рем Рудинским (умер в октябре 
2014 года). «Интерфакс», ТАСС

ФАС

разрешила итальянской струк-
туре китайской CNRC управлять 
российскими активами Pirelli по-
сле получения контроля над ком-
панией. Речь идет о  «Пирелли 
Тайр Сервисез», «Пирелли Тайр 
Руссии», Кировском шинном за-
воде, «Амтел—Русских  шинах», 
«Вятской шине», Воронежском 
шинном заводе, а также Pirelli 
Tire S.p.A. О том, что китайская 
ChemChina хочет купить более 
50% в производителе шин, ста-
ло известно в начале года. Сто-
имость сделки оценивается 
в €3,5     млрд. В марте Camfin (кон-
сорциум «Роснефти» и главы ита-
льянской Pirelli Марко Тронкетти 
Проверы) договорился о прода-
же своих 26,2% Pirelli китайским 
инвесторам. Сделка будет прохо-
дить по сложной схеме, Camfin мо-
жет остаться акционером Pirelli. 
Российская НК стала акционе-
ром Pirelli в 2014 году, приобре-
тя долю в Camfin за €758 млн у кон-
сорциума банков Unicredit и Intesa 
и фонда Clessidra. Вчера там си-
туацию комментировать не стали. 
 Ольга Мордюшенко

БАНК «УРАЛСИБ»

столкнулся с очередным 
 понижением рейтинга. Агент-
ство S&P снизило его долгосроч-
ный рейтинг в иностранной и наци-
ональной валютах с В+ до В. «Ухуд-
шение рейтингов отражает сохра-
няющуюся слабость финансовых 
показателей банка, что оказывает 
дополнительное давление на его 
капитал и рентабельность»,— го-
ворится в сообщении S&P. 17 июня 
агентство Moody’s понизило рей-
тинг «Уралсиба» до преддефолтно-
го Caa1 с негативным прогнозом. 
«Интерфакс»

правила  
игры

Российскому бизнесу 
придется приспосаб
ливаться к абсолютно 
новым правилам игры 
в рамках ТТП в услови
ях, когда с деталями 
работы партнерства 
в стране знакомы 
лишь единицы

Впервые Банк России 
ввел запрет на осущест-
вление операций с пенси-
онными деньгами управ-
ляющей компании из 
топ-20. Речь идет об «Ин-
терфин Капитал», кото-
рая не исполнила предпи-
сание ЦБ об устранении 
нарушений. По мнению 
участников рынка, дело 
в том, что эта компания 
связана с пенсионными 
активами акционера бан-
ка «Российский кредит» 
Анатолия Мотылева, и его 
инвестиционная полити-
ка вызывает сомнения у 
регулятора.

Вчера Банк России ввел по-
лугодовой запрет для управ-
ляющей компании «Интер-
фин Капитал» на распоряже-
ние имуществом негосудар-
ственных пенсионных фон-
дов (НПФ). Речь идет о пенси-
онных накоплениях и пенси-
онных резервах, которыми 
«Интерфин Капитал» управ-
ляет в рамках договоров до-
верительного управления. 
Кроме того, компания не мо-
жет осуществлять за счет этих 
средств выплату вознагра-
ждений и исполнение обяза-
тельств по сделкам. Причина 
запрета, как следует из рели-
за ЦБ, неисполнение предпи-
сания Банка России об устра-
нении нарушений законода-
тельства. По словам участни-
ков рынка коллективных ин-
вестиций, введение данно-
го запрета — это прецедент. 
«Не припоминаю, чтобы ра-
нее регулятором вводился за-
прет на управление пенсион-
ными средствами»,— говорит 
президент Национальной ли-
ги управляющих (НЛУ) Дмит-
рий Александров. «Подобно-
го ситуации на рынке я не 
помню»,— соглашается ген-
директор управляющей ком-

пании «Тринфико» Дмитрий 
Благов. Гендиректор «Интер-
фин Капитал» Сергей Бобер-
ский вчера отказался коммен-
тировать причины введения 
запрета.

• «Интерфин Капитал» — 
одна из старейших управ-
ляющих компаний, работа-
ет на рынке доверительно-
го управления с 1996 года. По 
данным «Эксперт РА», на ко-
нец марта 2015 года компа-
ния занимала 17-е место по 
объему активов под управ-
лением (61,6 млрд руб.), из 
них 56,8 млрд руб. составля-
ли пенсионные накопления, 
366 млн руб.— пенсионные ре-
зервы, 3,7 млрд руб.— закры-
тые ПИФы, 641 млн руб.— 
открытые и интерваль-
ные ПИФы. Выручка компа-
нии от услуг доверительно-

го управления за 2014 год пре-
высила 448 млн руб.
Кто является бенефициа-

ром УК «Интерфин Капитал», 
компания не раскрывает. Од-
нако, по сведениям участни-
ков рынка, это акционер бан-
ка «Российский кредит» Ана-
толий Мотылев. Тем более что 
«Интерфин Капитал» управля-
ет пенсионными накоплени-
ями фондов, которые участ-
ники рынка также связывают 
с господином Мотылевым: 
НПФ «Солнце. Жизнь. Пен-
сия», «СберФонд Солнечный 
берег», «Защита будущего», 
«Солнечное время», «Сберега-
тельный», «Уралоборонзавод-
ский» и «Адекта-Пенсия». При 
этом официально Анатолий 
Мотылев является акционе-
ром только НПФ «СберФонд 
Солнечный берег».

Представитель НПФ «Сол-
нце. Жизнь. Пенсия» Антон 
Запольский вчера заявил 

”
Ъ“, 

что фонд не получал от «Ин-
терфин Капитал» официаль-
ных уведомлений о каких-
либо предписаниях со сто-
роны регулятора или иных 
контрольно-надзорных ор-
ганов. «Управление актива-
ми фонда происходит в обыч-
ном режиме, без сбоев и за-
держек»,— утверждает госпо-
дин Запольский. По его сло-
вам, на сегодняшний день у 
фонда заключены договоры 
доверительного управления 
с пятью управляющими ком-
паниями, в том числе с «Аль-
фа-Капитал», «Капиталъ», «Со-
лид Менеджмент» и другими, 
поэтому «фонд имеет все воз-
можности для полноценного 
осуществления инвестици-

онного процесса и соблюде-
ния принципа сохранности 
пенсионных накоплений». 

Однако представители 
управляющих компаний и 
НПФ сомневаются, что фонд 
не в курсе проблем УК «Ин-
терфин Капитал». Одним из 
мотивов начала активной ра-
боты регулятора с пенсион-
ными активами господина 
Мотылева, по мнению участ-
ников рынка, является исто-
рия с задержками в расчетах 
с другими негосударствен-
ными пенсионными фонда-
ми (см. 

”
Ъ“ от 3 и 26 июня). 

Крупнейшими должниками 
стали НПФ «Солнце. Жизнь. 
Пенсия» и «СберФонд Сол-
нечный берег». Причина — 
в неспособности быстро про-
дать активы, в которые вло-
жены средства пенсионеров. 
«То, что есть вопросы к тому, 
как инвестируются пенсион-
ные деньги этих фондов,— 
это факт. Управляющая ком-
пания наиболее удобная ми-
шень с точки зрения возмож-
ности введения запрета на 
инвестиции»,— поясняет 
один из участников рынка 
коллективных инвестиций. 
«По слухам, именно инвес-
тиционная политика являет-
ся причиной, почему фонды 
Мотылева до сих пор не попа-
ли в систему гарантирования. 
Логично, что санкции косну-
лись именно управляющей 
компании — деньги инвес-
тирует именно она»,— добав-
ляет руководитель крупной 
управляющей компании. Что 
касается пенсионных нако-
плений, которыми управля-
ет «Интерфин Капитал», они, 
«скорее всего, будут заблоки-
рованы, то есть перевести их 
в другие компании нельзя», 
полагает Дмитрий Благов.

Мария Яковлева, 
Дмитрий Ладыгин

«Интерфин Капитал» потерял управление
Банк России заблокировал операции компании с пенсионными средствами

Нижегородская компания 
 «Время-Ч» пожаловалась в «Объ-
единенный народный фронт» 
на «Ростелеком», утверждая, что 
оператор необоснованно отстра-
нил ее от торгов. «Ростелеком» 
закупил на тендере для своих се-
тей швейцарское оборудование 
Oscilloquartz, «Время-Ч» же на-
стаивает, что ее техника стоит 
дешевле и не уступает иностран-
ному аналогу. Федеральная ан-
тимонопольная служба встала 
на сторону госкомпании.

Как стало известно 
”
Ъ“, ЗАО «Вре-

мя-Ч» попросило руководство ниже-
городского ОНФ разобраться в ситуа-
ции с тендером «Ростелекома» по за-
купке первичных эталонных источ-
ников сигналов синхронизации 
(ПЭИ, обеспечивают высокоскорост-

ную передачу больших массивов 
цифровой информации). Итоги за-
купки подведены 30 июня, победите-
лем стало ЗАО «Датател», которое по-
ставит оператору ПЭИ с цезиевым ге-
нератором Oscilloquartz на 86,1 млн 
руб. при стартовой цене 88,3 млн руб. 
«Время-Ч» предлагало «Ростелекому» 
ПЭИ собственного производства за 
66,2 млн руб., но компанию сняли с 
торгов из-за несоответствия заявки 
требованиям технической докумен-
тации. К торгам не допустили и ком-
панию «Актерна», которая также су-
щественно снизила цену, предлагая 
ПЭИ американской Symmetricom.

Поводом для отказа компании 
«Время-Ч» стало то, что она предло-
жила ПЭИ с водородным генерато-
ром, а не цезиевым. «Абсолютно ни-
какого значения не имеет, на каких 

атомах генераторы, это вообще не мо-
жет использоваться как некий опре-
деляющий признак. Более того, на-
ши водородные генераторы по цело-
му ряду характеристик лучше и над-
ежнее цезиевых. В техзадании 

”
Росте-

лекома“ было прямо указано, что за-
купаемые ПЭИ должны интегриро-
ваться в оборудование Oscilloquаrtz, 
которое стоит в транспортной сети 

”
Ростелекома“. Наши источники пол-

ностью совместимы со швейцарским 
оборудованием, швейцарцы сами на-
шу продукцию покупали. Они нас хо-
рошо знают, мы их тоже. Тем не ме-
нее нам отказали, до оценки и сопо-
ставления технических параметров 
источников дело даже не дошло. О 
какой декларируемой государством 
политике импортозамещения может 
идти речь?» — говорит технический 

директор компании «Время-Ч» Борис 
Сахаров. Начальник отдела тактовых 
синхронизирующих систем ЗАО Эду-
ард Зуев добавляет, что их продук-
ция давно и успешно работает в сети 
«Транстелекома», по объему трафи-
ка сопоставимой с «Ростелекомом», а 
также в Московской городской теле-
фонной сети и на предприятиях Япо-
нии, Австралии, Китая, Германии и 
других стран.

Комиссия управления Федераль-
ной антимонопольной службы 
Санкт-Петербурга (там зарегистриро-
ван корпоративный центр «Ростеле-
кома» — организатор торгов), рассмо-
трев жалобу ЗАО «Время-Ч» на дейст-
вия заказчика, встала на сторону свя-
зистов.

деловые новости — с12

Чтобы не допустить дальнейше-
го «обрушения рынка» наружной 
рекламы Москвы, мэрия гото-
ва пойти на антикризисные ме-
ры. Две компании, оказавшиеся 
не в состоянии платить за выиг-
ранные на аукционах конструк-
ции, уже были вынуждены пре-
кратить свою деятельность. 
Теперь операторы, которые толь-
ко в этом году должны бюджету 
столицы около 9   млрд руб., про-
сят разрешить зачесть в качестве 
платы за 2016 год платежи, вне-
сенные ранее авансом за 2023-й, 
предупреждая, что иначе не все 
смогут рассчитаться. 

Мэрия обсуждает с операторами 
наружной рекламы варианты анти-
кризисных мер, чтобы не допустить 
«обрушения рынка», рассказал вче-

ра заместитель руководителя депар-
тамента рекламы и СМИ Москвы Эду-
ард Королев на круглом столе агентст-
ва Posterscope и Ассоциации комму-
никационных агентств России. «Мы 
видим, как 

”
дрожит“ 

”
Вера Олимп“, 

видим ситуацию с 
”
Илионом“ (в янва-

ре подал иск о банкротстве, не сумев 
заплатить 1,32 млрд руб. за второй год 
эксплуатации своих 802 рекламных 
мест.— 

”
Ъ“), 

”
Бульварным кольцом“ 

(не сумел рассчитаться с ГУП «Мосгор-
транс» за рекламные места на обще-
ственном транспорте и получил от 
ГУП иск на 469,7 млн руб.— 

”
Ъ“), ре-

кламой в метро, и думаем о комплек-
се мер, как влиять на эту ситуацию. 
Никто не допустит обрушения этого 
рынка»,— заявил господин Королев.

По его словам, чиновники обсу-
ждают с операторами, как решить 

проблему. Возможный вариант — за-
честь платеж, который операторы, 
выигравшие аукционы на аренду го-
родских конструкций, внесли в 2013 
году авансом за последний год сво-
их десятилетних контрактов, в каче-
стве платы за приближающийся тре-
тий год эксплуатации. Решение будет 
приниматься «ближе к сентябрю», 
для этого необходимо получить согла-
сование Федеральной антимонополь-
ной службы. Ее представитель вчера 
уточнил, что служба пока не получала 
обращения от операторов или депар-
тамента рекламы по этому вопросу.

Первая серия торгов за реклам-
ные конструкции прошла в августе 
2013 года. Тогда Russ Outdoor, Gallery, 
«Илион», «Вера & Олимп», «Руан», «Рас-
вэро» и «Гема» обязались в совокупно-
сти заплатить городу 75,2 млрд руб. 

за десять лет. Новые аукционы состо-
ялись в сентябре 2014 года, по ним 
сумма десятилетних контрактов со-
ставила 22,2 млрд руб.: 20,365 мл-
рд руб. обязалась заплатить «Гема», 
остальные места достались оператору 
«Вера & Олимп». Платеж за очередной 
год по первому аукциону предстоит 
операторам в ноябре, по второму — 
в декабре. В тяжелой ситуации нахо-
дятся все игроки, подтверждает ген-
директор «Вера & Олимп» Дмитрий 
Дюмин. «Если к концу года операто-
ры подойдут с неважнецкими резуль-
татами, в первую очередь потеряет 
деньги городской бюджет. Чтобы это-
го не случилось, лучше принять пре-
вентивные меры уже в сентябре»,— 
считает он.

деловые новости — с12

«Ростелекому» открыли «Народный фронт»
На торги оператора пожаловалось «Время-Ч»

На щитах недостаточно средств
Рекламные операторы просят мэрию об уступках
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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апрель апрель апрель апрель апрель май июньиюньиюньиюньиюнь маймаймаймай

0,15 0,35

0,15

0,19

0,23

0,27

0,31

0,35% ● 0,2836

0,14 п.п.
2,0 6,0

2,0

2,8

3,6

4,4

5,2

тыс. пунктов ● 5,398

0,31%
0 60,0

0

12

24

36

48

60млрд руб. ● 20,47

18,39%
1,0 1,3

1,00

1,06

1,12

1,18

1,24

1,30тыс. $ / тр. унц.

600 850

600

650

700

750

800

850

0,00% 0,34%

● 1,165$ млрд ● 775,9

За последние две недели акции 
Промсвязьбанка неожиданно по
казали крайне позитивную дина
мику, стремительно обогнав по ро
сту котировок остальные банков
ские бумаги. Рост котировок акций 
не сопровождался никакими судь
боносными результатами в дея
тельности самого банка, однако 
совпал по времени с обсуждением 
в правительстве правомерности 
использования пенсионных нако
плений для приобретения нелик
видных акций банков.

Акции Промсвязьбанка за последние 
две недели продемонстрировали нео-
бычную динамику — в конце июня цена 
бумаг достигала уровня, в пять раз пре-
вышающего цену размещения, следует 
из данных Московской биржи. Вторич-
ные торги акциями банка начались 
лишь 19 июня, спустя почти месяц по-
сле размещения второй порции ценных 
бумаг пенсионным фондам (27 мая). Это 
был и самый успешный день, когда объ-
ем торгов превысил 310 млн руб. Впо-
следствии ежедневные объемы торгов 
ценными бумагами банка не превыша-
ли 6 млн руб. Тем не менее акции в пер-
вую торговую неделю стремительно ро-
сли в цене, к 26 июня поднявшись до от-
метки 30 коп., тогда как цена размеще-
ния, по которой в конце апреля и конце 
мая акции банка покупали пенсионные 
фонды, составляла всего 6,2 коп. (см. 

”
Ъ“ 

от 28 мая). Ко вчерашнему дню котиров-
ки акции Промсвязьбанка откатились 
от максимумов и остановились на от-
метке 7,55 коп., что на 22% выше цены 
размещения.

Напомним, что в конце апреля—мае 
Промсвязьбанк продал 20% своих акций 
пенсионным фондам группы БИН (НПФ 
«Европейский пенсионный фонд», НПФ 
«Доверие» и НПФ «Регионфонд») и НПФ 
«Будущее» за 13,9 млрд руб., сделки прош-
ли с коэффициентом в 1 капитал. Это бы-
ло выше уровня, на котором торговались 
бумаги Сбербанка,— 0,8 капитала, и выз-
вало вопросы о рыночности этих прио-
бретений. Впоследствии тема эффектив-
ности инвестирования пенсионных на-
коплений в банковские акции обсужда-

лась в правительстве (см. 
”
Ъ“ от 26 июня). 

Это совещание с участием представите-
лей ЦБ, по информации 

”
Ъ“, проходило 

как раз в то время, когда начались актив-
ные сделки с акциями Промсвязьбанка. 
Сам регулятор неоднократно в июне де-
лал заявление о том, что «предваритель-
ный анализ показывает, что сделка 
прошла 

”
по рынку“». В частности, зам-

пред ЦБ Владимир Чистюхин указывал, 
что Банк России «осуществляет серьез-
ный мониторинг ситуации и получил от 
всех сторон необходимые документы».

Не исключено, что именно для того, 
чтобы снять вопросы о рыночности, и на-
чались сделки с акциями — раз бумага 
торгуется, значит, она ликвидна, объяс-
няют трейдеры. «Странно, что до 19 июня 
сделок не было, а как только началось об-
суждение о целесообразности этих сде-
лок на уровне правительства, бумага на-
чала активно торговаться»,— рассуждает 
руководитель практики инвестиционно-
го консультирования ФБК Роман Кенигс-
берг. По его словам, рост бумаги на 20% 
еще можно объяснить, но в пять раз — не 
объяснить никак. «С учетом резких скач-
ков цены, которые демонстрировали ак-
ции, сложно назвать это рыночным хо-
дом торгов»,— признает старший трей-
дер БКС Максим Рябов.

Такие резкие колебания цены при от-
сутствии ликвидности настораживают, 
единодушны трейдеры. «Стремитель-
ный рост цены на низких объемах тор-
гов без каких-либо позитивных инфор-
мационных поводов со стороны эмитен-
та может указывать на нерыночность сде-

лок»,— отмечает старший портфельный 
управляющий УК «Капиталъ» Вадим Бит-
Аврагим. Более того, за неделю до актив-
ных торгов Промсвязьбанк отчитался по 
итогам первого квартала по МСФО, где 
сообщил о чистом убытке в размере 
1,98 млрд руб. «Кроме того, остальные 
банковские бумаги даже близко не пока-
зывали похожей динамики»,— продол-
жает эксперт. В этот период (с 19 по 26 ию-
ня) акции госбанков снизились в цене: 
Сбербанка — на 1,3%, ВТБ — на 2,5%. 
Лишь акции банка «Возрождение» выро-
сли в цене на 13%. «ЦБ на постоянной ос-
нове мониторит ход биржевых торгов,— 
заявили вчера в Банке России.— При 
этом нестандартные ситуации подверга-
ются предварительному анализу на 
предмет выявления признаков манипу-
лирования или инсайдерской торговли».

В Промсвязьбанке необычную дина-
мику котировок своих акций оценива-
ют нейтрально. «Не стоит делать выводы 
по итогам нескольких торговых дней,— 
заявил предправления Промсвязьбанка 
Артем Констандян.— Волатильность 
объясняется тем, что акции только нача-
ли торговаться». По его словам, это до-
вольно частое явление, когда некоторое 
время при отсутствии продавцов цены 
несправедливые — заявки на покупку 
есть, а на продажу почти нет. «Вопрос, по-
чему некоторые участники рынка гото-
вы были платить очевидно завышенные 
цены, нужно адресовать к ним»,— счита-
ет господин Констандян.

Юлия Локшина,  
Дмитрий Ладыгин

Акции в пользу дискуссии
Бумаги Промсвязьбанка своевременно выросли в цене

Российский рынок продолжает оставаться 
привлекательным для металлургов, несмотря 
на слабый рубль: в борьбе за покупателей они 
готовы точечно снижать цены, которые до сих 
пор остаются на 25% выше экспортного пари
тета. Эксперты полагают, что прокат продол
жит дешеветь, поскольку спрос, в том числе 
со стороны строителей, остается низким, 
а на складах у трейдеров скопились значи
тельные запасы.

Магнитогорский меткомбинат (ММК) передумал 
повышать в июле на 2% внутренние цены на горяче-
катаный плоский прокат из-за пробуксовывающего 
рынка и высокого уровня конкуренции, приводит в 
своем обзоре БКС данные «Металл Эксперта». В ММК 
это решение не комментируют, отмечая, что «уро-
вень цен на продукцию компании отражает рыноч-
ную ситуацию». Источник 

”
Ъ“ на рынке уверяет, что 

речь идет лишь о меньшем удорожании, чем ранее 
планировал ММК, причем «цены на простой пло-
ский прокат повышают все медленнее большинство 
производителей». Но другие собеседники 

”
Ъ“ на рын-

ке уверяют, что ММК, расположенному на Урале, 
сложно наращивать экспорт, и он традиционно стре-
мится предложить в Центральной России цены ни-
же, чем, например, у «Северстали» и НЛМК (руковод-
ство самого комбината утверждало, что быстро нара-
щивает экспорт).

Само по себе снижение цен ММК на горячеката-
ный прокат не значимо для компании, но хорошо 
иллюстрирует ситуацию, в которой внутренний ры-
нок вопреки слабому рублю остается многообещаю-
щим для металлургов, говорится в обзоре БКС. Им-
порт до сих пор ниже, чем в 2014 году: за пять меся-
цев в РФ ввезено 284 тыс. тонн плоского проката и 
159 тыс. тонн арматуры (479 тыс. тонн и 449 тыс. 
тонн за январь—май 2014 года): слабый рубль не 
 позволяет импортерам существенно зарабатывать. 
На этом фоне, по расчетам БКС, российские метал-

лурги сохраняют 25% премии к экспортному парите-
ту и пока снижают цены точечно.

По данным «Металл Эксперта», Череповецкий мет-
комбинат «Северстали» планировал повысить цены на 
горячекатаный прокат в этом месяце на 3–4% (в самой 
компании динамику цен не комментируют). Источ-
ник “Ъ“, близкий к «Северстали», отмечает, что во вто-
ром квартале цены росли, и пока рынок позволяет дер-
жать «хороший уровень». В НЛМК не ответили на во-
просы 

”
Ъ“. Но уже в конце второго квартала цены пош-

ли вниз — в среднем плоский прокат подешевел на 
внутреннем рынке в июне к маю на 7–8%, говорит Олег 
Петропавловский из БКС. Российские цены на армату-
ру в июне, напротив, выросли на 2,5%, отмечает анали-
тик, а «Северсталь» объявляла клиентам, что повысит 
их еще на 3,5%. Основные производители арматуры в 
РФ «Мечел» и Evraz конкретных прогнозов не давали, а 
их представители вчера тему не комментировали. 

Основные потребители плоского и сортового про-
ката это строители, на которых приходится до 60% 
спроса, говорит Олег Петропавловский. А этот рынок 
чувствует себя хуже, чем в прошлом году: по прогнозу 
Evraz, за первые шесть месяцев спрос со стороны стро-
ительства упал приблизительно на 20%, хотя во вто-
ром полугодии ожидается восстановление. Источник, 
близкий к одной из металлургических компаний, уве-
ряет, что сейчас рынок «чувствует себя относительно 
хорошо, потребление растет, мы в сезонном росте 
спроса: доля арматуры в экспорте сократилась вдвое 
по сравнению с январем, с 24% до 12%». «Цены на арма-
туру внутри страны будут расти, но не сильно, на не-
сколько сотен рублей в неделю»,— считает он. Но 
источники 

”
Ъ“ в двух компаниях отмечают, что пла-

тежная дисциплина ухудшается, у производителей 
растет дебиторская задолженность. А в БКС ожидают, 
что в течение лета внутренние цены на прокат могут 
снизиться на 10–15% из-за низкого спроса и распрода-
жи трейдерских запасов.

Анатолий Джумайло

Металлурги борются  
за долю в России
Низкий спрос подталкивает их к снижению цен

В условиях снижения цен на портфели про
блемных кредитов банки ищут новые схемы 
взаимодействия с коллекторами. Одна из них 
предполагает, что банк продает долги по низ
кой цене, но впоследствии получает от коллек
тора часть доходов от взысканного уже после 
продажи портфеля.

О том, что занимающий второе место на рынке 
розничного кредитования банк ВТБ 24 обсуждает с 
коллекторами возможность продажи долгов по но-
вой схеме, рассказали 

”
Ъ“ источники, близкие к бан-

ку. «В условиях падения цен на портфели проблем-
ных долгов со стороны коллекторов, чтобы сделать 
продажу просрочки оправданной и не держать ее на 
балансе, банк предлагает коллекторам новую схему 
сотрудничества»,— говорит собеседник 

”
Ъ“, близкий 

к ВТБ 24. По его словам, это продажа долгов за очень 
низкую цену с оговоркой, что впоследствии (после 
взыскания определенной суммы) коллектор будет де-
литься доходами от дальнейшего взыскания с уже 
проданного портфеля с банком. На Западе подобные 
схемы получили название profit-sharing. В пресс-
службе ВТБ 24 

”
Ъ“ сообщили, что банк рассматривает 

разные схемы продажи части портфеля проблемных 
долгов, одним из возможных вариантов может стать 
схема profit-sharing. «Для нас важна не схема прода-
жи, а возможность ее осуществить с максимальной 
выгодой»,— уточнили в ВТБ 24.

По словам участников рынка, до сих пор подоб-
ные схемы распространения не получали, хотя еди-
ничные сделки были. В целом данная схема гораздо 
сложнее обычной продажи, поэтому, пока банки и 
коллекторы могли договориться о цене без таких об-
ременений, этот механизм не развивался, указывают 
эксперты. Как правило, при подобной продаже речь 
идет об очень существенном снижении цены до 0,1% 
вместо традиционной сейчас цены в 1% от объема 
продаваемых долгов, но, заработав оговоренную за-
ранее с банком сумму, дальнейшие доходы от взыска-
ния делятся в равных долях между банком и взыска-
телем. «При заключении договора банк обычно обя-
зывает коллектора открывать расчетный счет для по-
лучения средств от заемщиков у себя и контролирует 
процесс поступления доходов, чтобы избежать риска 

недобросовестного исполнения договора коллекто-
ром»,— поясняет собеседник 

”
Ъ“ в банке из топ-50.

Банки признают, что при нынешних ценах, кото-
рые они готовы платить за работу с просрочкой, 
profit-sharing становится все более актуальным меха-
низмом. По сравнению с прошлым годом цены на 
портфели проблемных долгов упали в среднем в два-
три раза, с 3–5% до 0,5–1,5% от суммы продаваемой 
просрочки. «Ближайший тендер мы планируем про-
вести осенью, и, в случае если схема отчислений с бу-
дущей прибыли коллектора окажется для нас эконо-
мически более целесообразной, чем классическая 
продажа портфеля, мы готовы работать таким спосо-
бом»,— указывает директор департамента по работе 
с просроченной задолженностью Росбанка Игорь 
Шкляр. Не исключают возможности продажи пор-
тфеля по такой схеме и в Русславбанке. По словам 
главы Первого коллекторского бюро Павла Михме-
ля, некоторые банки уже начали внедрять такую схе-
му в работе с коллекторами. «Если в прошлом году за 
весь год было всего около 5% таких сделок от общего 
количества цессий, то в этом году уже около 15%»,— 
поясняет он.

Несмотря на сложность схемы, плюсы в кризис-
ной ситуации есть для обеих сторон сделки. Коллек-
торам эта схема выгодна тем, что они могут сразу 
приобрести портфель за меньшую цену, указывает 
вице-президент Промсвязьбанка Евгений Новиков. 
«Хотя по сравнению с 2014 годом цены на рынке цес-
сии упали, из-за удорожания ликвидности и ухудше-
ния качества портфелей проблемных долгов многие 
коллекторы не в состоянии в момент предоставить 
даже такую сумму на покупку просрочки,— согла-
шается коммерческий директор агентства 

”
Восток-

финансгрупп“ Андрей Нижник.— Схема с отчисле-
нием банку недополученных доходов из будущей 
прибыли решает эту проблему». «У банка же в мо-
мент уходит с баланса портфель проблемной задол-
женности, что позволяет распустить резервы,— ука-
зывает Евгений Новиков.— А также появляется воз-
можность получить прибыль и отыграть стоимость 
портфеля в будущем, когда платежеспособность гра-
ждан улучшится».

Валерия Францева

Плохие долги уйдут по новой схеме
Коллекторы поделятся доходами с банками

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

КАК ТОРГОВАЛИСЬ АКЦИИ ПРОМСВЯЗЬБАНКА (КОП.)  
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На фоне ужесточения требований 
к кредитованию физлиц банки 
расширяют экспансию на микро
финансовом рынке, регулирова
ние которого пока мягче. Вслед 
за рядом игроков запустить свою 
микрофинансовую организацию 
(МФО), по сведениям 

”
Ъ“, намерен 

Тинькоффбанк.
О том, что Тинькофф-банк намерен 

выйти на рынок микрофинансирования, 

”
Ъ“ рассказали источники на банковском 

рынке. По словам одного из них, банк 
планирует выдавать часть pos-кредитов в 
виде займов от своей МФО, и это связано 
со вступлением в силу с 1 июля ограниче-
ния полной стоимости кредита (ПСК). В 
Тинькофф-банке от комментариев по 
этой теме отказались. Согласно информа-
ции в госреестре МФО, который ведет ЦБ, 
своя «микродочка» у акционеров Тинь-
кофф-банка действительно есть. Это ком-
пания «Т-финанс», зарегистрирована в 
форме ООО еще в 2006 году, а в 2012 году 
внесена в реестр МФО. Однако до сих пор 
активности она не проявляла. Адрес ре-
гистрации компании совпадает с адре-
сом Тинькофф-банка (1-й Волоколамский 
проезд, д. 10, стр. 1). Поисковики по за-
просу «Т-финанс» выдают сайт (babki.ru) с 
минимальным набором информации. Из 
нее видно, что 100% долей компании при-

надлежит TCS Group Holding PLC, бенефи-
циаром которой выступает Олег Тиньков.

Из правил предоставления займов, 
размещенных на сайте babki.ru, следует, 
что деятельность МФО не ограничится 
pos-займами: «МФО предоставляет кли-
енту заем на потребительские цели, в том 
числе на приобретение товара, в соответ-
ствии с законодательством РФ».

Ранее о создании своих МФО уже объ-
являли ХКФ-банк, ОТП-банк и Лето-банк. 
Причины выхода банков на этот рынок 

понятны: к деятельности МФО предъявля-
ются менее жесткие требования, а доход-
ность ( впрочем, как и потери от невозвра-
та) существенно выше. Так, в отличие от 
банков МФО обязаны создавать резервы 
под выданные займы поэтапно до 2017 го-
да. Полная стоимость займов ограничена 
законом с 1 июля и для МФО, но ее макси-
мально возможное значение выше. Так, 
максимальные допустимые значения 
ПСК для МФО по самым «банковским» pos-
займам на сумму до 30 тыс. руб. на срок от 
одного года достигают 154%, тогда как для 
банков — 64,5% (с учетом допустимого 
33-процентного превышения).

Развитие бизнеса в сегменте МФО со 
стороны банков через свои аффилиро-
ванные структуры даже на этапе, когда те 
еще не проявляют особой активности, 
уже встревожило участников этого рын-
ка. «Появление банков, имеющих доступ 
к более дешевому и длинному фондиро-
ванию и, соответственно, имеющих воз-
можность предложить более низкие, чем 
у МФО, ставки, будет оказывать давление 
на среднее значение ПСК и снижать об-
щую маржинальность бизнеса на рынке 
микрофинансирования»,— уверен глав-
ный исполнительный директор «Нано-
финанс» Расим Исмаилов.

Ольга Шестопал,  
Валерия Францева

Кредитование физлиц пошло в микророст
В сегмент МФО выходит Тинькофф-банк

ЦИТАТА

Мы смотрим на развитие микро
финансового рынка во взаимо
увязке с в первую очередь именно 
банковским сектором. Для нас 
МФО — это союзники банков
— Михаил Мамута, начальник главного 
управления рынка микрофинансирования  
и методологии финансовой доступности 
Банка России, в интервью «Банковскому 
обозрению» 20 марта
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ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ ТРАНСПОРТ

Мордовия садится  
на частные электрички
Власти Мордовии собираются создать нового опе-
ратора пассажирских перевозок с подконтроль-
ным предпринимателю Сергею Смолянскому ООО 
«Межрегиональная пассажирская компания» (МР-
ПК). Региональный бюджет может профинансиро-
вать лизинг рельсовых автобусов на 100 млн руб.

На этой неделе глава правительства Мордовии Влади-
мир Сушков обсудил на совещании с совладельцем МРПК 
Сергеем Смолянским возможность создания нового опера-
тора пассажирских перевозок. Как пояснили 

”
Ъ“ в мордов-

ском правительстве, сейчас подбираются направления для 
пилотного проекта, к лету может появиться список, из кото-
рого выберут два-три направления. По словам собеседника 

”
Ъ“ в правительстве республики, обсуждается «необходи-

мость выделения около 100 млн руб. из бюджета республи-

ки для закупки в лизинг нескольких рельсовых автобусов». 
В МРПК подтвердили факт переговоров.

МРПК обслуживает три направления в Саратовской об-
ласти. Год назад оператор вел переговоры о создании СП 
с белгородским правительством, обсуждался лизинг рель-
совых автобусов за счет бюджета, позже было принято ре-
шение арендовать электрички у РЖД. Но в итоге весь запра-
шиваемый подвижной состав монополия передала свое-
му дочернему ОАО «ППК Черноземье», МРПК обратилась 
в Федеральную антимонопольную службу, разбирательст-
во продолжается, проект с Белгородом отложен. У господи-
на Смолянского также есть проекты в Липецкой и Ульянов-
ской областях, а также в Москве, в июне был запущен про-
ект в Пензенской области. Но в Пензе и Ульяновске еще нет 
лицензии, в Саратове компания накопила более 120 млн 
руб. задолженности перед ОАО РЖД, у которого арендует 
состав, говорит собеседник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией.

Антон Прусаков, Нижний Новгород

контекст  

ГАЗОВАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

«Газпром» будет  
работать с Gasunie в ЕС

Глава «Газпрома» Алексей Миллер провел ра-
бочую встречу с предправления голландской 

Gasunie Ханом Феннемой. Стороны подписали 
рамочное соглашение о сотрудничестве в об-
ласти малотоннажного СПГ. Компании обсуди-
ли создание пилотного СПГ-терминала малой 
тоннажности в Северо-Западной Европе. Кро-
ме того, в рамках проекта рассматривается 
возможность строительства СПГ-заправочных 
станций. Также Алексей Миллер и Хан Фенне-
ма «рассмотрели вопросы безопасности по-
ставок газа на европейский рынок», отмечает-
ся в сообщении «Газпрома». Речь идет о сов-
местном развитии газотранспортной сети гол-
ландской компании в Европе. Сейчас у Gasunie 
и так одна из крупнейших газопроводных сетей 

высокого давления в Европе. Общая пропуск-
ная способность около 125 млрд кубометров 
в год и длиной свыше 15 тыс. км в Нидерлан-
дах и на севере Германии. Пока крупнейший 
совместный проект компании с «Газпро-
мом» — Nord Stream (Gasunie принадлежит там 
9%, столько же у французской GDF Suez, у не-
мецких Wintershall Holding и E.ON Ruhrgas по 
15,5%, контроль у «Газпрома»). Сейчас газо-
провод включает две ветки и монополия соби-
рается построить еще две (Nord stream-2), од-
нако, как уверяют источники ”Ъ“, переговоров 
о вхождении в проект Gasunie не идет. 
Ольга Мордюшенко
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У проблемной «суперверфи» 
«Звезда», которую строит на 
Дальнем Востоке консорциум 
инвесторов во главе с «Роснеф-
тью», может появиться новый 
технологический партнер — 
нидерландская судостроитель-
ная корпорация Damen. «Зве-
зде» давно ищут помощника 
из числа иностранных судо-
строителей. Сначала речь шла 
о крупной и известной южно-
корейской DSME, но она еще 
2012 году отказалась от проекта. 
У Damen более 30 верфей по все-
му миру, но в основном они вы-
пускают буксиры и снабженцы. 
Впрочем, власти уже признали 
планы по строительству на «Зве-
зде» больших танкеров нереали-
стичными.

«Роснефть» и нидерландская 
Damen Shipyards Group будут сотруд-
ничать «в развитии судостроения 
на Дальнем Востоке», сообщил вче-
ра глава Минвостокразвития Алек-
сандр Галушка по итогам совещания 
о создании судостроительного кла-
стера в регионе, в котором приняли 
участие глава нефтекомпании Игорь 
Сечин и представители Damen. По 
словам господина Галушки, стороны 
уже подписали меморандум, «план 
сотрудничества» будет утвержден 
в сентябре. Чиновник уверяет, что 
Damen ознакомилась с мощностями 
новой верфи «Звезда», которую стро-
ит консорциум во главе с «Роснеф-
тью», и реакция голландцев была 
«позитивной». В «Роснефти» и Damen 
на запросы 

”
Ъ“ не ответили, связать-

ся с Минвостокразвития не удалось, 
в Объединенной судостроительной 
корпорации (ОСК; входит в консор-
циум) от комментариев отказались. 
Источник 

”
Ъ“ в отрасли утверждает, 

что пока никаких деталей партнер-
ства нет, «все на начальной стадии».

• Damen Shipyards Group объединя-
ет 32 верфи по всему миру, 15 из ко-
торых находятся в Нидерландах, 
а остальные — в Китае, Польше, 
Турции и других странах. В корпо-

рации работают 9 тыс. человек. По 
данным компании, ее оборот в 2014 
году составил €2 млрд, Damen сда-
ла заказчикам 160 судов. В основном 
Damen специализируется на строи-
тельстве буксиров, судов снабжения, 
понтонов, барж, паромов, а также 
небольших военных кораблей. В Рос-
сии компания сотрудничает с под-
контрольным Росморпорту Онеж-
ским судостроительным заводом.

Государство давно хочет найти для 
строящейся с 2009 года «Звезды» тех-
нологических партнеров среди круп-
ных иностранных судостроителей. 
Исходно в качестве ключевого партне-
ра ОСК, которая начинала проект, рас-
сматривалась южнокорейская DSME. 
С ней даже было создано СП «Звезда-
DSME», но в 2012 году корейцы остано-
вили работу. В 2013 году было решено, 
что контроль над «Звездой» и рядом 
других верфей ОСК на Дальнем Вос-
токе перейдет консорциуму «Роснеф-
ти» и Газпромбанка, за ОСК останется 
блокпакет. Тогда в качестве технологи-
ческих партнеров уже назывались GE, 
Parker Drilling, Kvaerner, Technip, STX 
и вновь DSME. «Звезда» задумывалась 
как верфь, производящая для «Роснеф-
ти» и «Газпрома» технику для освое-
ния шельфа (газовозы, танкеры, буро-
вые платформы) и источники 

”
Ъ“ не-

однократно отмечали, что «компетен-
ции в ее строительстве нужно полу-
чить именно через кооперацию с ино-
странными компаниями».

Но Damen мало чем может по-
мочь: она в основном выпуска-
ет вспомогательные суда. ОСК еще 
в 2011 году рассматривала возмож-
ность сотрудничества с компанией, 
но тогда в корпорации признавали, 
что кооперация может быть имен-
но в производстве «буксиров, судов 
снабжения, портового флота». «Поэ-
тому вряд ли можно говорить о том, 
что Damen будет единственным 
и ключевым партнером 

”
Звезды“, 

это, скорее, кооперация по конкрет-
ной линейке продукции»,— полага-
ет один из собеседников 

”
Ъ“, близ-

ких к судостроению. Впрочем, в но-
ябре 2014 года глава Минпромтор-
га Денис Мантуров говорил 

”
Ъ“, что 

«строительство газовозов или тяже-
лых нефтяных танкеров — не та но-
менклатура, на которую должны рас-
считывать наши судостроители», по 
мнению министерства, для шельфа 
«Звезда» будет строить буровые и раз-
ведывательные платформы, а также 
суда обеспечения. К тому же, добав-
ляет источник 

”
Ъ“, в условиях за-

падных санкций (введены против 
«Роснефти» и ОСК), «технологиче-
ский партнер в ЕС, готовый к реаль-
ной работе,— уже ценное приобре-
тение», поскольку «через него потен-
циально можно выйти на другие тех-
нологии и компании».

Надежда Малышева из Portnews 
допускает, что Damen в будущем мо-
жет войти в акционерный капитал 
«Звезды», поскольку «Роснефть» ак-
тивно ищет дополнительные инве-
стиции под ее строительство (общая 
стоимость 178 млрд руб., нефтеком-
пания уже запросила средства 89 мл-
рд руб. из ФНБ). По мнению эксперта, 
для голландцев сотрудничество мо-
жет быть выгодным, поскольку спрос 
со стороны «Роснефти» на высокотех-
нологичные суда для шельфа высок.

Егор Попов,  
Яна Циноева

«Роснефть» подтянула буксир  
из Голландии
Партнером компании по «Звезде» может стать Damen

«Газпром нефть» предложила 
ввести в России распространен-
ные за рубежом юридические 
схемы создания консорциумов 
для разведки и добычи угле-
водородов — в частности, рис-
ковый операторский договор 
и соглашения о совместной раз-
работке. Это, считает компания, 
позволит эффективнее привле-
кать иностранные инвестиции 
и снизит риски для участников 
проектов. Ведомства в целом 
не против, но в один голос гово-
рят, что предложения придется 
долго дорабатывать.

«Газпром нефть» предложила вве-
сти в РФ новые системы недрополь-
зования на основе рискового опера-
торского договора (РОД) и соглаше-
ний о совместной разработке (ССР), 
сообщил вчера «Интерфакс». Такое 
письмо глава компании Александр 
Дюков направил в мае вице-премье-
ру Александру Хлопонину.

”
Ъ“ удалось подробнее ознако-

миться с позицией компании. В «Газ-
пром нефти» ссылаются на мировой 
опыт: эти системы «позволяют гиб-
ко перераспределять риски, ответст-
венность и обязательства по финан-
сированию между участниками опе-
раций». Среди подобных схем не толь-
ко РОД и ССР, но и операции на соб-
ственный риск, керри-финансирова-
ние, юнитизация. Но в российском за-
конодательстве, считают в компании, 
нет систем, которые смогли бы обес-
печить подобный уровень «правово-
го регулирования и комфорта». Это за-
ставляет участников проектов обра-
щаться к корпоративным объедине-
ниям, «не учитывающим особенно-
стей совместной деятельности».

Источник 
”
Ъ“ на рынке говорит, 

что для совместного бизнеса сейчас 
нефтекомпаниям необходимо со-
здавать СП: «Это чревато издержка-

ми, налоговыми потерями, юриди-
ческими рисками. Именно поэтому 
российским компаниям приходится 
регистрировать СП за рубежом». Он 
поясняет, что сейчас в России невоз-
можно создать консорциум — только 
«двустороннее СП» «Просто нет таких 
норм, такая практика есть только в со-
глашениях о разделе продукции»,— 
добавляет собеседник. Есть и вопрос 
разделения рисков. «В СП одна ком-
пания может добывать газ, а другая 
интересуется нефтяной оторочкой. 
В СП инвестировать они должны 
пропорционально долям, а нововве-
дения позволят инвестировать и пла-
тить налоги только за свою часть ра-
бот»,— резюмирует источник.

РОД предполагает, что недрополь-
зователь, владеющий лицензией на 
разработку недр, может предоста-
вить оператору доступ. «У компании 
есть лицензия, но нет средств, через 
РОД она сможет привлечь партне-
ра»,— говорит собеседник 

”
Ъ“. «Газ-

пром нефть» отмечает, что оператор 
на условиях риска разрабатывает ме-
сторождение, а при добыче доходы 
могут распределяться в виде углево-
дородов или денег от их продажи. 
Все работы с государством согласо-
вывает недропользователь. ССР, по 
материалам «Газпром нефти», пред-
полагает, что оператор и инвестор 
создают консорциум, который рабо-
тает на основание РОД с пропорцио-
нальным финансированием.

Предложения «Газпром нефти» 
прорабатывались в министерствах 
по поручению правительства: их 
в целом считают перспективными, 
но вводить их без проработки опа-
саются. В июне замглавы Минфина 
Андрей Иванов писал в Минприро-
ды, что концепция предусматрива-
ет изменения в Налоговый кодекс, 
а в конце месяца другой замминис-
тра финансов — Николай Подгузов 

назвал представленные конструк-
ции «актуальными и требующими 
дальнейшего обсуждения» (письма 
есть у 

”
Ъ“). Замглавы Роснедр Евге-

ний Киселев счел «целесообразным 
поддержать предложения». В Мин-
экономики инициативу сочли «на-
правленной на повышение инвес-
тпривлекательности недропользо-
вания и экономики», но считают, что 
ее «необходимо вдумчиво прорабо-
тать». В письме замминистра энерге-
тики Кирилла Молодцова (имеется 
у 

”
Ъ“) говорится, что существующие 

сейчас формы структурирования СП 
«повышают трансакционные издер-
жки и несут риски правовой защиты 
российских компаний».

Глава Минприроды Сергей Дон-
ской заявил, что использование ан-
глийского права и регистрация юр-
лиц за рубежом «создает в услови-
ях санкций дополнительные ри-
ски». Он замечает, что «отгородить 
для недропользователей в Граждан-
ском кодексе отдельный блок регу-
лирования вряд ли целесообразно, 
необходим закон на стыке граждан-
ского и природоресурсного законо-
дательства». Старший юрист компа-
нии Herbert Smith Freehills Сергей 
Еремин отмечает, что операторские 
соглашения и соглашения о разде-
ле риска широко распространены 
на Западе: там многие совместные 
предприятия в нефтегазовой отра-
сли существуют по такому принци-
пу. СП в России тоже могут действо-
вать на основании таких схем, но ре-
гулировать их российским правом 
невозможно, говорит эксперт, и это 
одна из причин создания зарубеж-
ных СП. По его словам, распростра-
нение этих принципов в России по-
требует пересмотра ГК и отраслево-
го законодательства по недрополь-
зованию.

Кирилл Мельников

Российским недрам рисуют  
импортные схемы
«Газпром нефть» предложила добывать нефть по зарубежным правилам

Совет потребителей ОАО РЖД 
и железнодорожные операто-
ры не поддерживают идею Фе-
деральной службы по тарифам 
(ФСТ) о тарификации лишь услуг 
ОАО РЖД по текущему отцепоч-
ному ремонту (ТОР) вагонов и на-
стаивают на введении общего 
тарифа на весь ремонт. Сейчас 
цены на ремонт в этом секторе 
растут, а рынок ТОР за год состав-
ляет 20–60 млрд руб., говорят 
эксперты, отмечая, что большую 
часть ремонтов ведут предприя-
тия ОАО РЖД. Но и в ФСТ, и в мо-
нополии считают, что комплекс-
ный тариф не нужен.

Как стало известно 
”
Ъ“, совет по-

требителей при ОАО РЖД предло-
жил альтернативный вариант введе-
ния тарифа на текущий отцепочный 
ремонт. Как писал 

”
Ъ“ 8 и 29 мая, опе-

раторы недовольны ростом нерегу-
лируемых расценок ОАО РЖД на ТОР 
(объем это рынка в год эксперты ра-
нее оценивали в 20–60 млрд руб.). 
В апреле ФСТ предложила как реше-
ние проблемы регулируемый сбор 
для покрытия затрат ОАО РЖД при 
ТОР (речь идет о диагностике, отцеп-
ке и других работах до попадания 
вагона в ремонтное депо). Это долж-
но стимулировать операторов сле-
дить за состоянием вагонов и заме-
нять старый подвижной состав, тре-
бующий частых ТОР, считали в служ-
бе. Предложение ФСТ получило под-
держку ведомств и вице-премьера 
Аркадия Дворковича, он поручил 
оценить некомпенсируемые затра-
ты ОАО РЖД для возможного введе-
ния тарифа на ТОР.

Однако операторам не нравит-
ся идея ФСТ. Так, по словам директо-
ра по правовым вопросам «Трансой-
ла» Артема Колбинцева, диагности-
ческие операции, на основании ко-
торых идет забраковка вагонов, опла-
чиваются при каждой отцепке ваго-
на в ТОР. «Предположение регулято-
ра о выпадающих расходах за диагно-
стику в рамках ТОР некорректно»,— 
считает он. В Первой грузовой ком-
пании Владимира Лисина замечают, 
что предложение ФСТ предполагает 
установление платы, компенсирую-
щей затраты на занятие путей поезда-
ми, в которых обнаружены неисправ-
ные вагоны, но решение о направле-
нии вагона в ремонт принимается 
в 90% случаев работниками ОАО РЖД 
самостоятельно, а владелец вагона 
не может повлиять на установление 
сборов за сверхнормативное занятие 
путей. У ОАО РЖД возникает очевид-
ный конфликт интересов, говорят 
в компании.

Совет потребителей ОАО РЖД 
предложил «комплексный подход» 
при установлении тарифа, что должно 
исключать, например, «возможность 
взимания платы за одни и те же услуги 
ТОР» (протокол заседания есть у 

”
Ъ“). 

В ФСТ обещают проследить за тем, 
чтобы удвоения не было. Единый та-
риф поддерживают и в отрасли. «Тран-
сойл», говорит господин Колбинцев, 
считает необходимым фиксировать 
тариф за комплекс работ по ТОР, а не 
в отношении отдельно взятых опера-
ций. Но ФСТ считает, что вводить ком-
плексное регулирование ТОР не сле-
дует, поскольку данный вид услуг «на-
ходится в состоянии перехода к конку-

рентному» от монопольного. ТОР за-
нимается ряд частных предприятий, 
соглашаются в ОАО РЖД. Комплекс-
ный тариф там не поддерживают: сто-
имость работ со временем может ме-
няться, отмечают в монополии, а рост 
цен на запчасти может обгонять пара-
метры, учтенные в тарифе.

Совет операторов железнодорож-
ного транспорта в заключении о ка-
честве услуг по ТОР (есть у 

”
Ъ“) от-

мечает факты отцепок в ТОР по не-
исправностям, которые не подтвер-
дились (958 случаев с июля 2014 го-
да) и резкий рост (15,2%) отцепок 
в ТОР в первом квартале 2015 года — 
на 29,2%. Кроме того, гипотезу ФСТ 
о том, что тарификация ТОР стиму-
лирует вывод старых вагонов, ставит 
под сомнение зампред НП операто-
ров железнодорожного подвижного 
состава Фарид Хусаинов. В его обзоре 
отмечается, что за пять месяцев 2015 
года вагоны моложе 20 лет отцепля-
ются чаще, чем более старые.

По оценкам участников отрасли, 
в отличие от конкурентного сектора 
капитального и деповского ремон-
та, 90% ТОР ведут предприятия ОАО 
РЖД. Цены на ТОР с 2010 по 2015 год 
выросли в пять раз, сейчас темп не-
сколько замедлился, отмечает глава 
агентства «Infoline-Аналитика» Ми-
хаил Бурмистров, а по капитальным 
ремонтам наблюдается тенденция 
к снижению цен. По мнению экспер-
та, в росте числа ТОР есть две состав-
ляющие — желание ОАО РЖД повы-
сить доходы и ухудшение качества 
плановых ремонтов, из-за чего рас-
тет число отцепок.

Наталья Скорлыгина

Участники железнодорожного рынка  
не хотят рынка
Они требуют тарифа на ремонт вагонов

Правительство в последние ме-
сяцы активно пытается решить на-
копленные финансовые и регуля-
торные проблемы «РАО ЭС Восто-
ка» (долг холдинга на конец первого 
квартала — 77,4 млрд руб., а в струк-
туре выручки за 2014 год 12 млрд 
руб. приходилось на субсидии). Долг 
планируется реструктурировать за 
счет докапитализации «РусГидро», 
переговоры о получении 83 млрд 
руб. ведутся с ВТБ, Сбербанком и Газ-
промбанком, выбранный банк мо-
жет получить до 20% в капитале ком-
пании. Для сохранения финансовой 
устойчивости «РАО ЭС Востока» нуж-
ны долгосрочные тарифы и другие 
изменения в регулировании, их в 
апреле ФСТ предложила правитель-
ству, следует из презентации «РусГи-
дро». Среди мер упоминались воз-
врат к механизму целевых инвести-
ционных средств в тарифе на мощ-
ность, прорабатывается механизм, 

аналогичный договорам поставки 
мощности (гарантируют возврат вло-
жений в новую генерацию за счет по-
вышенных выплат с энергорынка), 

налоговый сбор для развития зеле-
ной энергетики, переход на RAB-та-
рифы для сетей с периодом до 20 лет.

Идея пытается повторить кон-
цепцию фонда универсальной услу-
ги связи, в которой все телеком-опе-
раторы отчисляют 1,2% выручки от 
оказания услуг связи (около 15 мл-
рд руб. в год), рассуждает источник 

”
Ъ“, близкий к обсуждению. Средст-

ва получает «Ростелеком» для циф-
ровизации малых населенных пун-
ктов. Но в случае с Дальним Восто-
ком получается, что собранные с 
рынка средства предлагается от-
дать на поддержку лишь в одном 
макрорегионе, отмечает он. Необ-
ходимо выравнивать тарифы на 
Дальнем Востоке и в остальной ча-
сти РФ, считает глава Минвосто-
кразвития Александр Галушка. Рас-
четы показывают, что это позволит 
в среднем снизить в регионе цену 
электроэнергии на 20%, отметил он. 
Идею фонда в министерстве не ком-
ментируют. В Минэнерго, ФСТ, «Со-
вете рынка» и «Совете производи-
телей энергии» отказались от ком-
ментариев. Представитель полпре-
да президента на Дальнем Востоке 
вице-премьера Юрия Трутнева не 
владеет информацией о создании 
фонда. В Минфине не ответили на 
запрос 

”
Ъ“.

Анастасия Фомичева,  
Наталья Скорлыгина

Дальнему Востоку помогут всем оптом

 12  
миллиардов рублей
составили в 2014 году 
госсубсидии для 
«РАО ЭС Востока»

с1

К О Н Т Е К С Т О С В Е Щ Е Н И Е  К Р Ы М А  С Т А Н Е Т  Е Щ Е  Д О Р О Ж Е

С 1 июля Украина повысила цену на 
электроэнергию для Крыма на 14,4% — 
с 2,99 руб. до 3,42 руб. за 1 кВт•ч, сооб-
щил вчера глава Минэнергоугля Украины 
Владимир Демчишин. Украина долго пы-
талась добиться от России подъема заку-
почной цены для Крыма, и, по информа-
ции источников ”Ъ“, предупреждение об 

отключении поставок полуострову, сде-
ланное в ночь на 1 июля, было одним из 
аргументов в этих переговорах (см. ”Ъ“ 
от 2 июля). Сейчас Украина подняла цену 
фактически до того уровня, по которому, 
по информации ”Ъ“, энергия для Крыма 
приобреталась в июне—декабре 2014 
года (тогда покупка еще шла по цепочке 

с участием ДТЭК Рината Ахметова). После 
заключения в конце 2014 года прямого 
контракта между «Укринтерэнерго» и «Ин-
тер РАО» цена снизилась до 2,99 руб. за 
1 кВт•ч, и это, в частности, украинская 
Генпрокуратура вменяла в вину господи-
ну Демчишину (см. ”Ъ“ от 17 февраля). 
Наталья Скорлыгина

ЦИТАТА

Ждут, что все стабилизируется 
само собой: цены на нефть под-
нимутся и сладкая нефтяная игла 
вновь вопьется в их мягкие ткани
— Дмитрий Рогозин,
вице-премьер РФ, на заседании 
Морской коллегии, посвященном 
проблемам судостроения, 25 марта 
(цитата по ТАСС)
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деловые новости

В сделку между ВГТРК и «Газ-
пром-медиа», в рамках которой 
холдинг приобретает у госком-
пании частоты «России 2» и че-
тыре тематических канала для 
развития спортивного веща-
ния, войдет и онлайн-портал 
Sportbox.ru — самый популяр-
ный спортивный сайт в стране. 
Он должен стать ключевым 
 интернет-ресурсом в группе 
«Спорт 360», которую создает 
«Газпром-медиа» на основе соб-
ственных и приобретаемых 
у госхолдинга активов.

В сделку между ВГТРК и «Газпром-
медиа» войдет сайт Sportbox.ru, рас-
сказал 

”
Ъ“ топ-менеджер, знакомый с 

условиями сделки, и подтвердил 
источник, близкий к «Газпром-медиа». 
Это основанный ВГТРК в 2007 году ин-
тернет-ресурс, на котором, в частно-
сти, можно бесплатно смотреть от-
дельные спортивные трансляции ка-
налов «Россия 2» и «Спорт 1». Сайтом 
управляет отдельная компания — 
ОАО «Спортбокс», которое будут прио-
бретать вместе с ее командой, уточня-
ет собеседник 

”
Ъ“. Холдинг намерен 

оптимизировать функционал сайта и 
монетизировать его за счет рекламы. 
В пресс-службе «Газпром-медиа» отка-
зались от комментариев.

По словам собеседника, близкого к 
«Газпром-медиа», Sportbox.ru «может 
стать ключевым неэфирным инфор-
мационным ресурсом в семействе ме-
дийных активов 

”
Спорт 360“». Это са-

мый популярный спортивный сайт в 
стране. По данным TNS Russia за май 
2015 года, его месячная аудитория со-
ставила 4,31 млн россиян 12–64 лет. 
Для сравнения, аудитория «Чемпио-
нат.com» (Rambler & Co) — 4,15 млн че-
ловек, Sports.ru — 2,14 млн человек.

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, «Газпром-

медиа» приобретает у ВГТРК частоты 
«России 2» под бесплатный спортив-
ный канал, который создается по по-
ручению президента Владимира Пу-
тина. Канал будет создан на производ-
ственно-технологической базе 
«НТВ плюс» и АНО «Спортивное веща-
ние», обеспечивавшего вещание с 
Олимпиады в Сочи, и сети распро-
странения «России 2». Сумма сделки с 
ВГТРК может составить около 9 млрд 
руб., говорили собеседники 

”
Ъ“. Глава 

«Газпром-медиа» Дмитрий Чернышен-
ко ранее заявлял, что на создание ка-
нала могут пойти средства, заработан-
ные на Олимпиаде в Сочи,— в разме-
ре 1,2 млрд руб., в остальном его разви-
тие будет финансировать сам холдинг.

В сделку также войдут неэфирные 
каналы спортивного семейства ВГТРК 
— «Спорт», «Спорт 1», «Спорт 1 HD» и 
«Бойцовский клуб», подтверждают 
источники 

”
Ъ“ в «Газпром-медиа» и ВГ-

ТРК. У «НТВ плюс» уже есть семейство 
из 16 спортивных каналов — с прио-
бретением новых произойдет «сущест-
венная доработка» пакета, в обновлен-
ном виде он будет доступен осенью.

5 июня ВГТРК учредила ООО «На-
циональный спортивный телека-
нал». По данным Kartoteka.ru, эта 
компания зарегистрирована по одно-
му адресу с «НТВ плюс». 19 июня она 
получила свидетельство о регистра-
ции СМИ под названием «Матч ТВ», 
следует из реестра на сайте Роском-
надзора. Это не окончательное назва-
ние будущего телеканала, а лишь 
один из вариантов, уточняет собесед-
ник, знакомый с ситуацией.

Анна Афанасьева

«Газпром-медиа» сыграл в Sportbox
Холдинг купит у ВГТРК самый популярный спортивный сайт в стране

На заседании представитель «Росте-
лекома» рассказал, что на их станциях 
установлены первичные эталонные 
генераторы (ПЭГ) Oscilloquartz и в них 
используются родные швейцарские 
ПЭИ с цезиевым генератором. По-
скольку их ресурс выработан (срок 
службы десять лет), потребовалась их 
замена в ПЭГ. В «Ростелекоме» отмети-
ли, что ПЭИ других производителей 
потребуют перенастройки оборудова-
ния, а выход из строя хотя бы одного 
ПЭГ может привести к потере сигнала 
и прекращению работы цифровой се-
ти как минимум в одном макрорегио-
нальном филиале. «Полная же замена 
ПЭГ оборудованием иного производи-
теля увеличит затраты 
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ориентировочно в два раза, поскольку 
потребует значительно расширить со-
став закупаемого оборудования»,— со-
общил представитель оператора.

В свою очередь, главный научный 
сотрудник ЗАО «Время-Ч» Адольф 
Ульянов недоумевает, почему «Росте-
леком» вообще объявил открытый 
тендер. В «Ростелекоме» парируют, 
что обязаны проводить закупки на 
торгах по закону: «Проблема невоз-

можности закупки какого-либо обо-
рудования не стоит». В компании 
также подтвердили ранее объявлен-
ный план по приобретению в 2015 
году не менее 30% основного техно-
логического оборудования для реги-
ональных сетей у отечественных по-
ставщиков.

В нижегородском «Объединенном 
народном фронте» обещали рассмо-
треть жалобу ЗАО «Время-Ч», ответст-
венный за промышленность сопред-
седатель движения Виктор Клочай 
уже встречался с руководством ком-
пании. В Минкомсвязи нижегород-

скому производителю рекомендова-
ли повторно обратиться в «Ростеле-
ком» с доказательствами совместимо-
сти отечественного аналога либо об-
жаловать итоги тендера в суде.

Роман Кряжев,  
Нижний Новгород;  
Владислав Новый

«Ростелекому» открыли «Народный фронт»

«В компетенции Роспотребнадзо-
ра есть полномочия приостанавли-
вать деятельность обычных магази-
нов на 30, 60 и 90 дней, если они на-
рушают закон. Интернет-магазины 
— такие же субъекты торговли, для 
них не должно быть исключений»,— 
пояснила 

”
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требнадзора Анна Сергеева. Это чер-
новой вариант законопроекта, доба-
вила она. Пресс-секретарь председа-
теля правительства Наталья Тимако-
ва не ответила на звонок 

”
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• В 2014 году рынок российской 
 онлайн-торговли вырос на 25,9%, 
до 597 млрд руб., оценивает PwC. 
Покупки через интернет соверши-
ли 40 млн из 73 млн пользователей 
в России.
Исполнительный директор Ассо-

циации компаний интернет-торгов-
ли Артем Соколов подтверждает, что 
зачастую интернет-магазины не 
снабжают потребителей всей необ-
ходимой информацией. Он напоми-
нает, что в международной практике 
с 2011 года существует директива Ев-
ропарламента и Совета ЕС 2011/83/
ЕС, которая определяет правовой 
статус онлайн-агрегатора как третье-
го лица, создающего условия для ди-
станционной продажи товаров. «Ди-
ректива обязывает сервис предо-
ставлять покупателю до заключения 
договора не только всю необходи-
мую информацию о товаре, но и о 
продавце, в интересах которого он 
действует»,— говорит он. Речь идет о 

наименовании, фактическом адре-
се, телефонном номере, номере фак-
са, адресе электронной почты и др.

Принадлежащий Rambler&Co то-
варный агрегатор Price.ru собирает 
данные о товарах и поставщиках с 
целью информирования потребите-
лей, говорит гендиректор Price.ru 
Алексей Романенков. Возможная 
остановка работы товарных агрега-

торов «лишит потребителей незави-
симой непредвзятой информации о 
товарах и поставщиках», считает он. 
В работе товарных агрегаторов преи-
мущественно используется реклам-
ная модель, говорит представитель 
«Яндекса», который владеет агрегато-
ром «Яндекс.Маркет». На «Яндекс.
Маркет», продолжил он, согласно за-
кону «О рекламе» пользователи полу-
чают информацию о товаре и про-
давце, а именно информацию о ли-

це, являющемся продавцом товара, 
его ОГРН и адрес местонахождения.

В текущей редакции законопро-
екта ч. 1 ст. 3.12 КоАП дополняется 
словами «сайты в сети интернет», 
указывает гендиректор Wikimart 
Андрей Кленин. «Это позволит при-
останавливать деятельность любых 
интернет-ресурсов за абсолютно 
любое нарушение вне зависимости 
от его тяжести»,— считает он. Зако-
нопроект в нынешнем виде несет 
серьезную угрозу бизнесу и не толь-
ко ему, категоричен гендиректор 
Wikimart.

Замдиректора Координационно-
го центра национального домена 
сети интернет Сергей Копылов по-
лагает, что процедура блокировки 
проштрафившегося онлайн-мага-
зина будет аналогична той, что сей-
час действует в отношении сайтов 
из черного списка, доступ к кото-
рым блокируется по закону «Об ин-
формации». «Вероятно, Роспотреб-
надзор будет направлять решение в 
Роскомнадзор, тот определит и из-
вестит хостинг-провайдера, подо-
ждет три дня и, если контент не ис-
правлен, поместит сайт в черный 
список, из которого его, в свою оче-
редь, обязаны забрать интернет-
провайдеры и осуществить филь-
трацию»,— заключил он.

Роман Рожков

Из интернет-магазинов качают права

Итальянский производитель 
бытовой техники Candy начал 
экспортировать продукцию 
с российского завода на зару-
бежные рынки. Для этого ком-
пания к осени удвоит долю вы-
пущенных на кировском заводе 
стиральных машин и холодиль-
ников в общем объеме произ-
водства. Конкурент Candy — 
Bosch-Siemens — уже продает 
российскую технику на ино-
странных рынках и в этом году 
намерен почти в два раза увели-
чить ее экспорт.

Российский завод Candy, прежде 
работавший исключительно на вну-
тренний рынок, начал поставлять 
технику на экспорт, рассказал 
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гендиректор Candy СНГ Антон Ха-
рин. «Весной мы начали произво-
дить на экспорт узкие 33-сантиме-
тровые машины и Aquamatic (не-
большие стиральные машины, пред-
назначенные для размещения под 
раковиной.— 

”
Ъ“), к осени расши-

рим линейку экспортируемой тех-
ники за счет 40-сантиметровых ма-
шин»,— говорит господин Харин. 
Стиральные машины под брендами 
Candy и Hoover, собранные в России, 
теперь поставляются в Европу, Но-
вую Зеландию, Австралию и Япо-
нию. Запланировано, что всего на 
экспорт пойдет около трети произве-
денных внутри страны машин.

Первый этап локализации произ-
водства Candy в России должен за-
вершиться до осени. Он также пред-
полагает дозагрузку имеющихся 
мощностей за счет частичного пере-
носа в Россию производства холо-
дильников из Чехии, где Candy за-

крыла свое предприятие. В этом году 
на кировском заводе объем выпу-
щенных стиральных машин увели-
чится примерно в полтора раза — до 
300 тыс. штук, а холодильников — на 
треть, до 60 тыс. штук. Это позволит в 
два раза увеличить долю российско-
го производства внутри компании. 
Если раньше кировский завод выпу-
скал лишь 6,3% всего объема техни-
ки Candy, в нынешнем году этот по-
казатель составит 12%, подсчитали в 
компании.

• Глобальный оборот Candy в 2014 
году составил около €1 млрд, до-
ля России в нем составила пример-
но 6%. В компании прогнозируют, 
что в 2015 году глобальный обо-
рот сохранится на прежнем уровне, 
а российская доля вырастет до 7%. 
С 2005 года Candy владеет в Киро-
ве заводом «Веста», ранее выпускав-
шим стиральные машины «Вятка-
автомат».
Начавшуюся локализацию Антон 

Харин объясняет экономическими 
причинами: «Ослабший рубль позво-
ляет существенно снизить себестои-
мость производства». Кроме того, 
продолжает топ-менеджер, наличие 
сильного производства внутри стра-
ны позволяет более оперативно до-
выпускать продукцию, например, 
для промоакций.

Один из конкурентов Candy кон-
церн BSH Hausgerate GmbH (совмест-
ное предприятие Bosch и Siemens) 
начал экспорт своей техники из Рос-
сии еще в 2013 году. «На сегодняш-
ний день стиральные машины рос-
сийского производства экспортиру-
ются в страны СНГ и Евросоюза, 
включая домашний регион концер-

на — Германию, Францию, Италию, 
Скандинавию, Восточную Европу, а 
также в Турцию и Гонконг»,— сооб-
щил уполномоченный по связям с 
общественностью и органами влас-
ти «БСХ Бытовые приборы» (россий-
ская «дочка» BSH) Антон Рассадин. По 
его словам, суммарный объем экс-
порта в 2014 году составил 50 тыс. 
приборов, а в 2015 году его планиру-
ется увеличить практически вдвое 
— до 90 тыс.

Директор по закупкам крупной 
бытовой техники компании «Эльдо-
радо» Александр Милькин отмечает, 
что европейские покупатели отдают 
предпочтение приборам, собран-
ным в странах их проживания. «У 
российских же покупателей наи-
большее доверие вызывает техника, 
собранная в Германии»,— говорит 
господин Милькин. При этом, под-
черкивает он, в России более доступ-
ной по цене технике отечественной 
сборки не приходится конкуриро-
вать с европейскими приборами.

Иностранные производители бы-
товой электроники не единствен-
ные, кто решил наращивать выпуск 
продукции в России. В феврале 
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сообщал, что американский произ-
водитель чемоданов и багажа 
Samsonite ищет в России предприя-
тия, готовые выпускать продукцию 
под их брендом по заказу, а также 
рассматривает возможность строи-
тельства собственного завода. В на-
чале года стало известно, что фран-
цузский ритейлер Decathlon будет 
производить обувь под брендом 
Ouechua (принадлежит Decathlon) 
на новосибирской фабрике S-Tep.

Анастасия Дуленкова

Candy набирает обороты
Производители бытовой техники начинают  
экспорт из России Мэрия уже шла на уступки опера-

торам наружной рекламы в кризис 
2008–2009 годов, понизив стоимость 
аренды мест: сначала на 30% на де-
вять месяцев, затем на 20% еще на 
полгода с обязательством, что опера-
торы не будут сокращать сотрудни-
ков. «Это позволило нам выжить»,— 
признает заместитель гендиректора 
«Расвэро» и председатель комитета 
по рекламе при Московской торго-
во-промышленной палате Сергей 
Леонов. Комитет, куда входят побе-
дители торгов, просит департамент 
зачесть 2023 год, который они опла-
тили авансом по договорам, в счет 
2016-го, подтверждает он. «Пока го-
род не готов это сделать. Это не пред-
усмотрено договорами, и 9 млрд руб. 

ожидаются в виде поступлений в 
бюджет. С другой стороны, если нам 
не пойдут навстречу и мы обанкро-
тимся, то следующих платежей не 
будет, тогда город потеряет еще боль-
ше»,— рассуждает он.

По словам гендиректора Poster-
scope Анатолия Купреева, из-за вы-
соких финансовых обязательств 
операторам пришлось поднять це-
ны на размещение, а в период кри-
зиса рекламодатели задумались о 
перераспределении бюджетов из 
наружной рекламы в другие медиа. 
Из-за сокращения бюджетов объем 
размещения в наружной рекламе 
снизился, и теперь невысокая за-
грузка конструкций «негативно 
влияет на исполнение оператора-
ми своих обязательств», констати-
рует он.

В 2015 году выручка операторов 
наружной рекламы Москвы может 
составить всего около 8 млрд руб., 
при этом кроме выплаты городу есть 
расходы на содержание штата и экс-
плуатационные службы, отмечает 
директор по закупкам наружной ре-
кламы агентства Media Instinct Дмит-
рий Чешко. По его мнению, единст-
венным вариантом выхода из ситуа-
ции может стать снижение платы с 
операторов на 40% хотя бы на бли-
жайший год. «Отсрочка платежа это 
не мера. Я не вижу предпосылок для 
роста рынка в ближайшие три-четы-
ре года»,— поясняет он. Понижаю-
щий коэффициент возможен только 
в Подмосковье, возражает Сергей Ле-
онов: в отличие от Москвы там его 
допускают заключенные договоры.

Анна Афанасьева

На щитах недостаточно средств

с1

с9

с9

232  миллиарда рублей
составляла вчера капитализация 
 «Ростелекома» на Московской бирже

ЦИТАТА

Я очень скептически отношусь 
к тому, что все проблемы в нашей 
жизни можно решить путем бло-
кировок
— Николай Никифоров,
министр связи и массовых 
 коммуникаций (цитата «Интерфакса»)

НЕДВИЖИМОСТЬ

Москва и Париж 
поменялись местами
Москва по объему предложе-
ния качественных торговых 
площадей обогнала Париж — 
прошлогоднего лидера в Евро-
пе по количеству шопинг-цент-
ров. По подсчетам JLL, сейчас 
в российской столице общая 
площадь таких объектов со-
ставляет 4,53 млн кв. м, а во 
французской — 4,5 млн кв. м. 
Москва рванула со второго ме-
ста из-за того, что девелоперы, 
напуганные текущим кризи-
сом, торопятся достроить объ-
екты, начатые раньше. Но это 
привело к росту пустующих по-
мещений.

Текущий объем предложения 
торгцентров в Москве составляет 
4,53 млн кв. м, в Париже, который в 
2014 году возглавлял рейтинг евро-
пейских городов по количеству тор-

говых площадей,— 4,5 млн кв. м, 
говорится в отчете JLL. В прошлом 
году Москва находилась на втором 
месте. Третье место сохранилось за 
Мадридом — 2,5 млн кв. м. Столич-
ные девелоперы побили рекорд 
первой половины прошлого года, 
выведя на рынок в январе—июне 
2015 года 342 тыс. кв. м, что на 41% 
больше, отметили в JLL. Среди круп-
нейших объектов, вышедших на 
московский рынок в этом году,— 
Columbus (136 тыс. кв. м), «Кунцево 
Плаза» (66 тыс. кв. м), Mari (70 тыс. 
кв. м) и Центральный детский мага-
зин на Лубянке (34 тыс. кв. м). Мос-
ковские девелоперы, напуганные 
текущим кризисом, торопятся до-
строить объекты, начатые раньше, 
отмечает эксперты.

Высокие темпы строительства 
торговых объектов в Москве сохра-
няются в последние два года, когда 
построено совокупно 1 млн кв. м, 
уточнили в Cushman & Wakefield. 

Это позволило Москве впервые за 
несколько лет войти в десятку горо-
дов России с высоким уровнем обес-
печенности торговыми площадями 
— 381 кв. м на 1 тыс. жителей. Но 
эти рекорды носят негативный от-
тенок. Доля свободных площадей в 
новых торгцентрах выросла с 6,5% 
до 7,5%. Спрос на давно работающие 
торговые центры стабилен, вакан-
сия по итогам этого года в них выра-
стет, но не выше 2%, средний по 
рынку показатель увеличится до 8%, 
отмечают в JLL.

Между тем в JLL предупреждают, 
что темпы ввода торговых площа-
дей будут падать: во втором полуго-
дии будет введено около 78 тыс. 
кв. м, что в четыре раза меньше, чем 
в январе—июне 2015 года. В целом 
на конец 2015 года, по прогнозам 
JLL, будет построено 420 тыс. кв. м, 
что на треть меньше показателей 
прошлого года.

Екатерина Геращенко

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm
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Российское право становится все более 
конкурентоспособным. Вступившие не-
давно в силу поправки к Гражданскому 
кодексу привнесли в отечественное обя-
зательственное право английские пра-
вовые институты и закрепили сложив-
шуюся договорную практику, ранее не 
признаваемую судами. Эти изменения 
будут способствовать заключению все 
большего числа сделок по российскому 
праву и в будущем, по мнению юристов, 
могут позволить компаниям, работаю-
щим в РФ, и вовсе уйти от иностранных 
юрисдикций. Первопроходцами станут 
компании с госучастием, а также ма-
лый и средний бизнес.

С 1 июня в России действуют новые прави-
ла о договорах и обязательствах — вступили в 
силу поправки к Гражданскому кодексу (ГК), 
принятые Госдумой 8 марта. По мнению юри-
стов и бизнесменов, изменения могут приве-
сти к серьезному улучшению правового поля 
в стране. «Введены институты, которые давно 
применяются в английском праве и в целом 
облегчают правовое обеспечение бизнеса, 
предоставляя больше возможностей для ма-
невра»,— говорит директор по правовым во-
просам CTC-Media Максим Бобин.

Кроме того, поправки закрепляют на зако-
нодательном уровне виды договоров и прави-
ла сделок, которыми бизнес уже пользуется 
(например, опционный и абонентский дого-
воры). Раньше применение таких положений 
на практике часто не поддерживалось судами, 
которые не признавали таких условий дого-
вора. «Последние изменения в ГК приблизи-
ли российское гражданское право к европей-
скому и расширили возможности сторон по 
формулированию более сложных условий и 
отражению действительных отношений в до-
говоре»,— резюмирует заместитель началь-
ника юридического отдела «Скания-Русь» Ан-
тон Томсинов.

Поправки  
с британским акцентом
Одним из важнейших изменений является 
введенная ст. 327.1 ГК РФ норма «об обуслов-
ленном исполнении обязательств». Она по-
зволяет ставить исполнение и изменение до-
говора в зависимость от действий самих сто-
рон или от независящих от их воли обстоя-
тельств. Такое условие можно поставить и к 
договору в целом, и к отдельным вытекаю-
щим из него обязательствам. Опрошенные 

”
Ъ“ юристы говорят, что введение этого ин-

ститута было наиболее ожидаемо, так как ра-
нее суды признавали эти условия только в по-
ловине случаев. Партнер Dentons Михаил Ди-
копольский указывает, что новое положение 
ГК является аналогом английского conditions 
precedent и «дает больше возможностей по 
формулированию условий закрытия сделки». 
«Это позволяет теперь подчинять российско-
му праву опционные соглашения, соглаше-
ния акционеров, договоры купли-продажи 
акций и долей участия в уставном капитале, 
а также прочие сделки, которые содержат от-
лагательные или отменительные условия»,— 
поясняет старший юрист Freshfields Евгений 
Глухов. Например, теперь можно обусловить 
возникновение права на опцион невыполне-
нием одной из сторон соглашения каких-ли-
бо обязательств.

Не менее важным нововведением выгля-
дит ст. 431.2 ГК РФ — «Заверения об обстоя-
тельствах». Она вводит ответственность сторо-
ны по договору, предоставившей недостовер-
ные заверения о фактах, важных для заклю-
чения, исполнения или прекращения догово-
ра. Убытки, понесенные из-за таких ложных 
заверений, должны возмещаться по требова-
нию стороны, хотя она может выбрать и до-
говорную неустойку. В случае обмана или за-
блуждения, вызванного недостоверными за-
верениями, пострадавший участник догово-
ра также может отказаться от сделки или тре-
бовать признания ее недействительной. Парт-
нер Herbert Smith Freehills Олег Коннов счи-
тает, что именно эта статья делает отечествен-
ное право более конкурентоспособным. Ми-
хаил Дикопольский уточняет, что институт 
representations and warranties тоже заимство-
ван из англо-саксонского права.

«Это изменение имеет первостепенное 
значение для сделок по продаже акций, а так-
же при создании СП. Ключевым элементом 
подобных сделок являются гарантии в отно-

шении свойств продаваемого бизнеса, а так-
же обязательства продавца возместить поку-
пателю имущественные потери при насту-
плении определенных обстоятельств»,— под-
черкивает Евгений Глухов. Михаил Дикополь-
ский рассказывает, что заверения и гарантии 
пытались и раньше включать в договоры, ре-
гулируемые российским правом, однако из-
за неоднозначной судебной практики статус 
таких гарантий и заверений, а также юриди-
ческие последствия их нарушения вызывали 
много вопросов. Юристы солидарны во мне-
нии, что норма сформулирована удачно и бу-
дет востребована.

Еще одним значимым нововведением 
стало закрепление аналога английского ин-
ститута indemnity. Ст. 406.1 ГК РФ вводит 
«право на возмещение потерь», возникших в 
случае наступления определенных в догово-
ре обстоятельств, не связанных с нарушени-
ем обязательств. Это предоставляет бизнесу 
возможность перестраховаться от убытков 
в результате ведения нормальной предпри-
нимательской деятельности. Финансовые 
и иные потери могут быть вызваны, напри-
мер, предъявлением требований госорга-
нов. Стороны сами определяют размер их 
возмещения или порядок расчетов, причем 
потери возмещаются независимо от призна-
ния договора недействительным. Управля-
ющий партнер АБ «Бартолиус» Юлий Тай по-
ясняет, что конструкция призвана распреде-
лить риски в ситуации, когда нет оснований 
для применения норм об ответственности 
стороны по договору. «Институт indemnity 
является составной частью практически лю-
бой M&A сделки»,— подчеркивает Михаил 
Дикопольский.

В ст. 393 ГК РФ создается аналог английско-
го института injunction — «судебный запрет», 
если должник обещал не делать что-то, но на-
рушил или намеревается нарушить обяза-
тельство. «Все помнят американские фильмы, 
где герой говорит о запрете приближаться к 
кому-либо или чему-либо ближе чем на опре-
деленное расстояние. Вот пример injunction. 
Раньше такие иски не удовлетворялись, а те-
перь суд может вынести приказ о запрете, 
снабдив его штрафом в пользу истца»,— по-
ясняет партнер «Пепеляев Групп» Роман Бев-
зенко. Например, суд может запретить пра-
вообладателю открывать торговые точки в 
регионе, в котором компания предоставила 
франчайзи право на использование товарно-
го знака. О других нововведениях см. www.
kommersant.ru.

От практики до политики
Объясняя причины роста спроса на россий-
ское право, юристы отдают должное и раз-
витию судебной системы в целом. «Привле-
кательности российского права существен-

но способствовала практика ВАС последних 
лет, и во многом благодаря ей бизнес пока 
еще осторожно начал включать российское 
право в соответствующие сделки»,— говорит 
руководитель отдела по разрешению спо-
ров Noerr Виктор Гербутов. В первую очередь 
участники рынка отмечают постановление 
пленума ВАС «О свободе договора и ее пре-
делах», принятое в марте 2014 года. «По не-
му нормы ГК, определяющие права и обязан-
ности сторон договора, предполагаются дис-
позитивными, то есть позволяющими сторо-
нам согласовать в договоре иные условия. Та-
ким образом, в нашем праве наконец-то на-
чал в полную силу работать разделяемый во 
всех развитых странах принцип, согласно ко-
торому разрешено все то, что прямо не запре-
щено и явно не заслуживает запрещения»,— 
поясняет директор юридического института 
«М-Логос» Артем Карапетов.

Но, чтобы переход бизнеса на российское 
право состоялся, необходима сложившаяся 
и ясная судебная практика в отношении всех 
нововведений, а также ряда иных вопросов, 
не охваченных реформой, и задача ВС — ее 
сформировать, подчеркивает Виктор Гербу-
тов. В ВС сообщили, что разработка единых 
позиций для судов по нововведениям в ГК ве-
дется: 23 июня пленум ВС принял постанов-
ление о применении общих положений ко-
декса, а в дальнейшем планируется приня-
тие разъяснений и по вопросам обязательст-
венного права.

Еще одной причиной для перехода на рос-
сийское право становятся расходы по сдел-
ке. «Основным преимуществом можно на-
звать относительную дешевизну услуг юри-
стов, дешевизну и скорость судебного разби-
рательства в России»,— полагает президент 
Объединения корпоративных юристов Алек-
сандра Нестеренко. «Судиться на территории 
РФ, безусловно, дешевле. Тем более что суще-
ствует не так много специалистов по англий-
скому или иному зарубежному праву, обыч-
но они дороги»,— подтверждает Максим Бо-
бин. «По российскому праву мы вполне спо-
собны большую часть работы сделать силами 
внутренних юристов»,— отмечает глава ди-
рекции по правовым вопросам «Газпром неф-
ти» Роман Квитко.

И, наконец, немаловажным фактором 
остается политика. Александра Нестеренко 
считает, что «возможность уйти от санкцион-
ных рисков, в первую очередь в плане адми-
нистрирования возможных споров по сдел-
кам, может послужить серьезным аргумен-
том для многих компаний». Сейчас вы не мо-
жете быть уверены, что консультант в самый 
ответственный момент не встанет и не уй-
дет со сделки, сочтя, что работа над ней мо-
жет быть истолкована как содействие в обхо-
де санкций, соглашается Роман Квитко. Олег 

Коннов добавляет, что в рамках «деофшориза-
ционной» политики многие российские ком-
пании отказываются от зарубежных холдин-
говых структур, переводя владения бизнеса 
на российские структуры, что также способст-
вует обращению к отечественному праву.

Первопроходцы с госучастием
Артем Карапетов рассказывает, что многие 
юрфирмы уже получили больший объем зака-
зов на структурирование по российскому пра-
ву акционерных соглашений, сделок M&A, 
опционов, проектного финансирования и 
других, которые ранее оформлялись по ино-
странному праву. «Это актуально в первую оче-
редь для сделок M&A с небольшим или сред-
ним объемом инвестиций»,— добавляет Ми-
хаил Дикопольский. Евгений Глухов подтвер-
ждает, что мелкий и средний бизнес уже пе-
реходит на российское договорное право — 
например, компании, занимающиеся хими-
ческой промышленностью, транспортом, ло-
гистикой. Другие юристы добавляют в список 
нефтяной сектор и автомобилестроение, а по 
национальному признаку выделяют круп-
ный немецкий бизнес.

«В применении российского права в М&A 
могут быть заинтересованы практически все 
отрасли экономики»,— считает Александра 
Нестеренко. Например, отмечает она, с мо-
мента создания «Роснано» (в 2007 году — ГК 
«Роснанотех») наблюдательный совет компа-
нии настаивал на российской юрисдикции 
при заключении сделок, и в ряде случаев — 
еще в 2008–2009 годах — иностранные инвес-
торы соглашались на это.

Начальник юридического отдела ООО 
«Гиперглобус» (российская дочерняя струк-
тура международной сети гипермаркетов 
Globus) Ирина Косеева подтверждает, что не-
которые сделки (купля-продажа имущест-
ва, долей в проектных обществах, договоры 
подряда) раньше заключались с применени-
ем иностранного права, теперь же компания 
старается применять к ним российские пра-
вила. «Очень часто нашими контрагентами 
являются иностранцы, но и в этом случае мы 
стремимся договориться о применении рос-
сийского права, а также определить подсуд-
ность на территории РФ»,— добавляет госпо-
жа Косеева.

В компании «Новолипецкий металлурги-
ческий комбинат» (НЛМК) говорят, что ей уда-
ется согласовать применение российского 
права по внешнеторговым сделкам (покупка 
продукции, оказание услуг), если в их заклю-
чении в большей степени заинтересованы 
партнеры. «В сделках с крупными контраген-
тами (кредитные соглашения, договоры гене-
рального подряда 
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под ключ“, инжиниринг и 

поставка основного технологического обору-
дования и т. п.), как правило, согласовывается 
применение права и арбитража третьей стра-
ны как компромиссный вариант»,— уточни-
ли в НЛМК. Роман Квитко утверждает, что «Газ-
пром нефть» старается максимально приме-
нять российское право. «И если раньше это в 
основном касалось хозяйственного права без 
иностранного элемента, то сейчас мы стара-
емся и сделки М&А, и сделки в сфере корпо-
ративных финансов подчинять российскому 
праву»,— поясняет он.

Юристы сходятся во мнении, что тенден-
ция сохранится и усилится в ближайшие не-
сколько лет, распространяясь на крупный 
частный бизнес. «Большинство будет осма-
триваться и дожидаться, когда другие попро-
буют нововведения на практике»,— счита-
ет Юлий Тай, добавляя, что первопроходца-
ми станут либо небольшие фирмы, для кото-
рых цена ошибки не так высока, либо подкон-
трольные государству компании, которым 
«надо стать примером развития отечествен-
ного гражданского законодательства, которое 
не хуже чем у других стран-лидеров». Послед-
нее подтверждает и Михаил Дикопольский: 
в большинстве подготовленных им корпора-
тивных договоров по российскому праву од-
ной из сторон выступала компания с госуча-
стием. Но если компании действительно пой-
мут, что их договоренности, пусть прямо и не 
закрепленные в ГК, все равно будут защище-
ны в российском суде, убежден Роман Бевзен-
ко, то через десять лет мы просто забудем об 
осознанном бегстве компаний в иностран-
ные юрисдикции.

Анна Занина,  
Андрей Райский

Репатриация по договору
Российский бизнес может вернуться к отечественному праву

цена  
вопроса

доктор юридических наук, директор 
юридического института «М-Логос» 

Артем Карапетов

Российское договорное право до по-
следнего времени было совершенно 
неконкурентоспособным, тая в себе 
огромные юридические риски для 
крупных инвестиционных, корпо-
ративных и финансовых сделок. За 
последний год наметились позитив-
ные подвижки, но сделать еще нуж-
но очень много.

Во-первых, серьезно улучшить 
качество правосудия по коммерче-
ским спорам, снизить нагрузку на 
судебную систему, обеспечить реаль-
ную независимость и беспристраст-
ность государственных судов и ак-
тивно развивать третейское правосу-
дие. Выбор сторонами иностранного 
права часто следует за выбором зару-
бежного суда или арбитража как ме-
ста рассмотрения споров. В услови-
ях, когда стороны контрактов не ве-
рят в беспристрастное и качествен-
ное разрешение возникающих спо-
ров в российских судах и не имеют 
современного и пользующегося не-
пререкаемым доверием третейско-
го форума, трудно надеяться, что они 
будут выбирать российское право.

Во-вторых, повысить интенсив-
ность работы Верховного суда (ВС) 

РФ в области унификации судебной 
практики. В этом плане принятое ВС 
23 июня постановление пленума яв-
ляется очень позитивной новостью. 
Оно решило множество проблем су-
дебной практики применения об-
щих положений Гражданского ко-
декса (ГК). Таких постановлений 
должно быть больше, тем более что 
90% вопросов, возникающих в сфере 
договорного права, в ГК не решено. 
Правила игры по таким вопросам 
определяются в судебной практике. 
Сейчас по огромному числу аспек-
тов наблюдается серьезный разно-
бой в судебной практике в разных 
регионах, что очень затрудняет прос-
чет юридических рисков при состав-
лении серьезных контрактов. Когда 
практика десятилетиями носит раз-
нородный и непредсказуемый ха-
рактер, заключать серьезные кон-
тракты по российскому праву очень 
рискованно.

В-третьих, развивать практику 
взыскания убытков и повышать до-
говорную дисциплину. К сожале-
нию, пока взыскание убытков за на-
рушение договора в российских ре-
алиях очень и очень затруднитель-
но, что делает положение кредитора 
крайне уязвимым и хрупким и про-
воцирует постоянные нарушения 
контрактов.

В-четвертых, существенно повы-
сить качество принимаемого зако-
нодательного регулирования. К со-
жалению, процесс принятия законов 
в сфере гражданского права очень да-
лек от высоких стандартов законот-
ворчества, характерных для ряда 
развитых стран. Многие законы вну-
тренне не согласованы, принимают-
ся впопыхах, без серьезного взаимо-
действия с экспертным сообществом 
и обрушиваются на головы юристов 
как снег в июле. В таких условиях 
просчитывать риски сложно.

И, наконец, развитие договорно-
го права крайне затруднено из-за от-
сутствия активного научного осмы-
сления правовых проблем. Россий-
ская правовая наука находится в со-
стоянии летаргического сна и не об-
ращает внимания на большинство 
реальных проблем в сфере граждан-
ского права. Система академиче-
ской науки финансируется недоста-
точно, научной работой могут позво-
лить себе заниматься, как правило, 
только редкие энтузиасты-бессре-
бреники. Конкуренция среди уче-
ных очень низкая, и реальная отда-
ча в виде качественных публикаций, 
учебников и монографий достаточ-
но скромна. В итоге если практику-
ющийся юрист захочет разобраться 
в сложной проблеме, а законодатель 
— ее урегулировать, им обычно не 
на что опереться и приходится пола-
гаться на свою интуицию.

Когда практика  
десятилетиями носит  
разнородный  
и непредсказуемый  
характер, заключать 
серьезные контракты 
по российскому пра-
ву очень рискованно

— Как вы оцениваете последние 
изменения в российское обяза-
тельственное право?
— Позитивно оцениваем. Деоф-
шоризация, по сути, дополняется 
улучшением условий ведения ин-
вестиционной деятельности. Но 
требуется системная доработка за-
конодательства о хозяйственных 
обществах.
— Стала ли система более конку-
рентоспособной?
— Да, конечно. Однако потребует-
ся время на адаптацию. Важно за-
ниматься систематическим пра-
вовым просвещением практику-
ющих юристов и пиаром россий-
ского права.

— Способствуют ли изменения 
тому, чтобы компании, работаю-
щие в России, переходили на рос-
сийское право в своих сделках?
— Многие государственные и част-
ные игроки на венчурном рынке 
уже давно работают по иностран-
ным экономическим моделям и рос-
сийскому праву. Используемые кон-
струкции и раньше вполне уклады-
вались в принцип свободы догово-
ра, а сейчас нашли однозначное под-
тверждение. Это важно с практиче-
ской точки зрения.
— Какие это, например, сделки?
— Если говорить про инвестиции и 
M&A, то до $500 тыс.— 100% случаев, 
большинство сделок до $15–20 млн 

— там часто нет реального смысла в 
подчинении споров иностранному 
суду, а следовательно, иностранно-
му праву. Сделки свыше $20 млн — 
нужно смотреть по ситуации.
— Каким компаниям может быть 
интересно российское право?
— Средний и малый бизнес, госу-
дарственные и окологосударствен-
ные компании. Видим интерес част-
ных венчурных фондов к россий-
скому праву. С осени 2014 года мы 
прекратили инвестиции по ино-
странному праву и продолжаем их 
делать по российскому. Средний чек 
таких сделок — $2–4 млн и меньше. 
Соответственно, все коммерческие 
фонды, с которыми ФРИИ синдици-
рует сделки, работают с нами по рос-
сийскому праву.
— В чем его преимущества и от 
чего зависит выбор права по 
сделке?
— Преимущества в том, что выше 
скорость входа в сделку самого су-
дебного разбирательства, а стои-
мость ниже. Российское право и ре-
алии понятнее для среднего и ма-
лого бизнеса. Существенна и неэф-
фективность иностранного права и 

иностранного суда для бизнеса, ко-
торый не выходит за пределы РФ.

Выбор права зависит от готовно-
сти регуляторной среды и правопри-
менителей, соотношения расходов 
на сделку и суммы сделки, прогно-
за будущей стоимости вложений, 
внеправовых факторов. Есть венчур-
ная специфика, связанная с уровнем 
риска, принимаемого инвестором. 
Например, резкий рост стоимости 
вложений, который обычно невоз-
можен без международной экспан-
сии, показывает один стартап из ты-
сячи, для него использование ино-
странного права может быть эконо-
мически выгодно при любом раз-
мере вложений. Угадать такой стар-
тап невозможно, использовать ино-
странное право на тысячу компаний 
также бессмысленно.
— Что еще необходимо сделать 
для повышения привлекатель-
ности российского права?
— Наладить реальный диалог меж-
ду нотариатом, судами, коммер-
ческими юристами и предприни-
мателями, заниматься правовым 
просвещением и системным пиа-
ром российского права. Нужно вве-

сти конвертируемый заем, воледо-
полняющее решение суда по кор-
поративным спорам, ликвидацион-
ные привилегии и права присоеди-
нения, принуждения к продаже ак-
ций по корпоративному договору, 
повысить максимальный размер до-
ли привилегированных акций. Для 
реализации опционных программ 
для сотрудников и конвертируемых 
займов очень нужно обеспечить воз-
можность принятия решений о раз-
мещении акций (оплате вклада в 
уставный капитал) с отсрочкой и 
под условием, расширить объем и 
срок «хранения» казначейских ак-
ций (долей) и т. д.— все только для 
непубличного общества. Чтобы вне-
сенные в ГК нормы об опционе на 
заключение договора и опционном 
договоре по долям в уставном капи-
тале ООО реально заработали, нуж-
но добиться того, чтобы на практи-
ке различались договоры и сделки, 
опосредующие передачу долей, что-
бы опционы прямо учитывались в 
порядке совершения сделок с доля-
ми в уставном капитале ООО.

Интервью взяла  
Анна Занина

«Российское право и реалии понят-
нее для среднего и малого бизнеса»

Искендер Нурбеков,
директор по правовым вопросам  
и инициативам Фонда развития  
интернет-инициатив (ФРИИ)
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В мае основной владелец «Се-
верстали» (79,2% акций) АЛЕК-
СЕЙ МОРДАШОВ покинул пост 
гендиректора компании и возгла-
вил совет директоров, объяснив 
это желанием заняться други-
ми своими бизнесами. Предпри-
ниматель рассказал ”Ъ“, почему 
«Северстали», выплатившей за 
2014 год и первый квартал этого 
года 72,4 млрд руб. дивидендов, 
некуда инвестировать и что бу-
дет происходить с его остальны-
ми активами.

— «Северсталь» долго собирала ак-
тивы в США, затем чистила их, а в 
прошлом году продала последние 
— металлургические Dearborn и 
Columbus и угольную PBS Coals. 
Когда было принято решение, с 
чем это было связано?
— Мы пришли к выводу, что прода-
жа создает больше стоимости, чем 
сохранение внутри компании. Все 
американские активы прошли не-
простой путь, но в конечном счете 
оставшиеся компании демонстри-
ровали по меркам США очень хоро-
шую маржу, можно сказать, на уров-
не лучших практик местной инду-
стрии. Однако это все равно было на-
много ниже, чем у российских акти-
вов, и американские компании раз-
мывали нашу общую маржу. Объ-
ем генерации доходов, EBITDA и де-
нежного потока, который был ре-
кордным для них, все равно состав-
лял меньше 6% общих доходов «Се-
верстали». А цена, которую мы полу-
чили за американские активы, пре-
восходила их EBITDA раз в 12, то есть 
чистый кэш-аут за 20 с лишним лет 
вперед. Мы просто получили хоро-
шую цену и за счет продажи снизи-
ли свой чистый долг до 0,7 EBITDA 
на конец года, заплатили спецдиви-
денд в $1 млрд, достигли самой высо-
кой маржи в стальной индустрии по 
итогам 2014 года.

Вот, собственно, и вся логика. 
Да, отчасти грустное размышление 
— столько нервов, сил, времени по-
трачено на развитие американско-
го бизнеса, но, с другой стороны, это 
бизнес. Активы попали в хорошие 
руки, и, надеюсь, будут развиваться. 
Мы же монетизировали нынешнее 
положение этих компаний, пусть и 
с убытками выйдя из истории, но с 
хорошими результатами под конец.
— Вы акционер банка «Россия», 
включенного в санкционный 
список правительства США. Были 
опасения, что вы лично или ваши 
публичные компании — «Север-
сталь», Nordgold, TUI — могут по-
пасть под санкции? Что делалось, 
чтобы этого избежать?
— Ничего не делалось. Во-первых, 
мы не чувствовали и не чувствуем 
никаких проблем и рисков, никог-
да не получали вопросов и замеча-
ний ни в мой адрес, ни в адрес ком-
паний, входящих в нашу группу. Ни-
когда. А во-вторых, как можно этого 
избежать? Я не могу влиять на Госдеп 
США, даже если бы хотел. Да, кстати, 
и не хочу. В целом очень жаль, что та-
кая ситуация сложилась между Рос-
сией и нашими западными партне-
рами, но будем надеяться, что она 
нормализуется. Не думаю, что какие-
то претензии были и к банку «Рос-
сия», к его партнерам, ключевым ак-
ционерам конкретно — все их про-
блемы возникли не из-за них самих, 
а из-за больших политических схем.
— У вас сохраняется убеждение в 
оптимальности вертикально ин-
тегрированной модели бизнеса 
«Северстали»?
— Несомненно, энтузиазм по пово-
ду сырьевых активов стал меньше: 
цены на железную руду за год упа-
ли практически вдвое, на уголь — 
чуть меньше. Но все равно мы счи-
таем, что вертикальная интеграция 
полезна, если это интеграция хоро-
ших активов. Когда у вас есть хоро-
шие сырьевые компании, это важ-
ный фактор конкурентоспособно-
сти. При всем падении цен рента-
бельность наших сырьевых акти-
вов продолжает оставаться слегка 
выше, чем рентабельность сталь-
ных, хотя баланс, похоже, склоняет-
ся в сторону стали. Но, конечно, мы 
не считаем их большим отдельным 
бизнесом и не планируем инвести-
ровать в новые проекты.
— Баланс склоняется в сторо-
ну стали, а девальвация рубля 
с прошлого года поддерживает 
производителей... Как удалось на 
этом фоне отрасли убедить пра-
вительство не вводить экспорт-
ные пошлины?
— Это ведь очень просто. Наша от-
расль чрезвычайно циклична. И ру-
ководители, которые принимали ре-
шение по этому вопросу, несмотря 
на жалобы отдельных покупателей, 
прекрасно понимали это. Цена, ко-
торую мы обсуждали в феврале 2015-
го, равнялась той цене, которую мы 
выставляли летом 2011 года...
— В долларах?
— В рублях. С лета 2011 года цены 
падали, падали, потом резко возро-

сли. У нас рентабельность упала до 
13–14%, а ведь мы считались одни-
ми из лучших в отрасли. И никто не 
жаловался в правительство, наши 
потребители воспринимали все со-
вершенно нормально: цены в ми-
ре пошли вниз, и в России тоже. Но 
когда конъюнктура в мире резко из-
менилась вслед за курсом и мы на-
чали поднимать цены, все стали го-
ворить: «Ну как же так, что метал-
лурги делают?»

Слушайте, рынок есть рынок. Се-
годня мы видим, что цены снова па-
дают и в мире, и в России, так устро-
ен рынок. И рыночная экономика 
тем и сильна, что позволяет созда-
вать правильную мотивацию для 
производителя — несмотря на все 
эти трудности, мы постоянно сни-
жаем издержки. Когда разговарива-
ли с руководителями разного уров-
ня, мы как раз эти факты и приводи-
ли. Не мое дело учить наших потре-
бителей, им виднее, что делать, но я 
думаю, что не в этих препирательст-
вах будущее.

А что значит экспортные пошли-
ны? Они приведут к затруднению 
для нас экспорта, потере нами экс-
портных рынков, но факт остается 
фактом: Россия производит сущест-
венно больше стали, чем потребля-
ет. Мы, если взять грубые оценки, 
производим 70 млн тонн, а потре-
бляем 40 млн тонн. Если просто вве-
сти пошлины и снизить экспортные 
возможности, кто от этого выиграет? 
Что будет с отраслью, которая явля-
ется крайне важной для российской 
экономики, для экономики целого 
ряда регионов? Вот эти простые соо-
бражения были услышаны.

И еще один момент — кто на нас 
в основном жалуется? Автопром. 
Но проблемы автопрома не в этом, 
они — в спросе, который упал при-
мерно в два раза в первом кварта-
ле. В этих условиях, какая бы цена 
на сталь ни была, это не решило бы 
проблемы автопроизводителей. Но 
ничего, цены на сталь теперь снова 
падают. Мы очень любим и ценим 
наших клиентов и будем обсуждать 
цены и дальше.
— Чего вы ждете от российско-
го рынка стали в ближайшие год-
два? Остаются в силе прогнозы, ко-

торые вы делали в начале года, сов-
падают ли с прогнозом Worldsteel?
— Worldsteel считает, что россий-
ский рынок упадет на 6–7%, я ду-
маю, что меньше — на 4–5%. Россий-
ская экономика показала чрезвы-
чайно высокую степень гибкости и 
устойчивости. И вот эта свободная 
игра рыночных сил, которой при-
держивались те, кто принимает ре-
шения, позиция ЦБ — все это очень 
помогло. Да, в конце прошлого года 
все было достаточно болезненно, это 
был шок, но, как оказалось, доста-
точно короткий. Он еще не прошел, 
но уже видны, мне кажется, призна-
ки того, что ситуация улучшается. 
И это залог подъема национальной 
экономики. У нас много правильных 
шагов предпринимает экономиче-
ский блок правительства и ЦБ. И, я 
надеюсь, мы увидим лучшую дина-
мику ВВП, а это значит, что и лучшую 
динамику спроса на сталь. Я думаю, 
что происшедшая коррекция курса 
является фундаментально полезным 
фактором для национальных произ-
водителей. При курсе 55 руб. за дол-
лар мы более конкурентоспособны, 
чем при 30 руб., это факт. А импорт 
наоборот.
— Какой, кстати, была ваша пер-
вая реакция на повышение став-
ки ЦБ?
— Первым делом я подумал — очень 
хорошо это помню, как раз вышел с 
совещания: интересно, как на это от-
реагирует экономическая ситуация 
в стране и прежде всего как будет ве-
сти себя спрос — на все. Для меня 
при всех наших усилиях по экспорту 
и его важности для всех компаний, 
которыми я владею, главный рынок 
— это Россия. А волатильность всег-
да несет в себе большой риск для по-
купательной способности. И я под-
умал: интересно, где остановится 
волатильность? Всегда происходит 
некая коррекция курса и макроэко-
номических параметров, хотя я не 
ожидал, что потом курс будет таким. 
Было видно, что происходят некие 
сдвиги, например, нефть падала. Но 
никто не ожидал, что это будет так и 
в такие сроки.

Более того, в сентябре мы приня-
ли ряд решений, которые в тот мо-
мент показались нам достаточно 

cпорными, поскольку не подразу-
мевали такой жесткой коррекции. В 
принципе мы придерживаемся сба-
лансированной политики, но полу-
чилось, что «Северсталь» несколько 
выигрывает, «Силовые машины» не-
сколько проигрывают, потому что у 
них большая часть продаж номини-
рована в рублях. «Свеза» выигрыва-
ет, потому что у нее еще больше до-
ля экспорта, чем у «Северстали». «Ут-
конос» — непонятно, по идее он про-
сто ритейлер, но тем не менее пада-
ющая покупательная способность 
потенциально для него негативна, 
и он скорее проигрывает, в том чи-
сле от инфляции. Большинство на-
ших компаний в целом относитель-
но устойчивы к курсу: одни слегка 
выигрывали, другие слегка проиг-
рывали. Но у нас заимствования пра-
ктически все в долларах и евро, по-
скольку валютные кредиты всегда 
были дешевле. Есть рублевые креди-
ты, но их доля в общем портфеле го-
раздо меньше, чем валютных.
— При стабилизации курса и су-
жении спредов между ценами на 
сырье и готовую продукцию мо-
гут ли стальные компании сохра-
нять такую же щедрую дивиденд-
ную политику, как в 2014–2015 го-
дах? У многих российских компа-
ний были рекордные дивиденды, 
запуск программ buyback — с чем 
это связано?
— У «Северстали» спецдивиденды 
были связаны с хорошей ликвидно-
стью, мы же продали американские 
активы. Мы собираемся и дальше со-
хранять политику выплат дивиден-
дов из прибыли, пока наш долг будет 
оставаться ниже уровня 1 EBITDA. 
Мы не ждем каких-то рекордных до-
ходов, первый квартал был скорее 
экстраординарный, и второй будет 
немного хуже.

По поводу причин не возьмусь 
отвечать за других, но у нас логика 
очень простая: компания генериру-
ет хороший денежный поток, мы ис-
пользуем часть этого кэша на даль-
нейшее развитие, но в силу рыноч-
ных ограничений особенно инвес-
тировать «Северстали» не во что. Все 
самые важные инвестиции мы уже 
сделали. Да, мы будем вкладывать 
деньги в развитие downstream, в ка-
чество, сортамент, но больших денег 
наши активы сейчас не требуют. И 
мы просто отдаем деньги акционе-
рам, рассчитывая, что они использу-
ют их лучше. Мы видим такую еди-
нодушную позицию не потому, что 
у всех резко возникла нужда в день-
гах, просто компании генерируют 
этот денежный поток, который не 
нужно утилизировать. И мы платим 
больше дивидендов.
— Как сказались на бизнесе «Си-
ловых машин» санкции, прекра-
тились ли импортные поставки 
конкурентов в Россию?
— Нет, вообще ничего не измени-
лось, пока никаких ограничений 
на импорт энергооборудования на 
российском рынке нет — ни эконо-
мических, ни политических. Кста-
ти, иностранные компании тоже не 
испытывают на себе никакого дав-
ления, никоим образом не подвер-
жены этим санкциям. И очень ак-
тивно пытаются завоевать россий-
ский рынок. Мы с ними также ак-
тивно конкурируем, что хорошо 
в принципе. Но при этом надеем-
ся, что все-таки все больше и боль-
ше наши покупатели, особенно го-
скомпании, будут благосклоннее 
принимать наши предложения, и 

с надеждой смотрим на перспек-
тивы импортозамещения: все-таки 
энергетическое оборудование — 
это чувствительная и важная тема, 
в том числе для национальной без-
опасности.
— В Крыму планируется постро-
ить 400 МВт. На ваш взгляд, это 
реально и планируете ли вы туда 
поставлять?
— Интересно, что мы сегодня ви-
дим существенную конкуренцию 
за эти проекты, в основном со сто-
роны западных компаний — они 
активно проникают на этот рынок, 
и почему-то их никакие санкции в 
отношении Крыма не сдерживают. 
Возвращаясь к вопросу, это зависит 
от государственной политики и фе-
деральных инвестиций в развитие 
Крыма, которые, надеюсь, состоят-
ся. Тогда перспективы по генера-
ции в Крыму есть. Наверное, газо-
вой генерации — там собственные 
источники газа на шельфе, с одной 
стороны, и, с другой стороны, эко-
логически это все-таки самый чи-
стый способ сегодня, что очень важ-
но для Крыма, снова ставшего все-
российской здравницей. Я не готов 
конкретно прокомментировать, по-
ка там никаких контрактов нет, но 
мы, несомненно, хотим участвовать 
в таких проектах.
— Как сейчас продвигается про-
ект целлюлозного комбината 
«Свезы»?
— С трудом. Мы видим понимание 
и поддержку со стороны руководите-
лей разного уровня, в том числе са-
мого высокого, и желание нас под-
держать, но бюджетная ситуация 
такова, что сделать это трудно. Мы 
рассчитываем реализовать проект 
в форме государственно-частного 
партнерства. Надеемся, что государ-
ство профинансирует инфраструкту-
ру, чтобы снизить нашу инвестици-
онную нагрузку и получить разум-
ную окупаемость проекта в восемь-
девять лет. Но нам много денег сра-
зу не надо, мы рассчитываем найти 
взаимопонимание, постепенно вой-
ти во все списки, зарегистрировать 
особую экономическую зону и дви-
гаться дальше. Мы в этот проект ве-
рим, несмотря на то что он требует 
гигантских частных инвестиций — 
$2,3 млрд. Фундаментально это дол-
жен быть один из лучших целлюлоз-
ных заводов в мире.
— Несколько лет назад говори-
лось о привлечении инвесторов в 
целлюлозный проект — это акту-
ально? И не нужен ли самой «Све-
зе» партнер, стратегический или 
финансовый?
— В «Свезу» в ее сегодняшнем виде 
— нет. Нам не нужен стратегический 
инвестор с точки зрения привлече-
ния технологий, не нужен и финан-
совый — у компании нулевой долг, 
временами даже отрицательный, 
и неплохая генерация чистого кэ-
ша. Но нам, возможно, действитель-
но понадобится партнер на целлю-
лозный завод. Посмотрим. У нас бы-
ли определенные идеи, проработ-
ки. Но вы же сами заметили, что сей-
час щедрые дивиденды в металлур-
гии — может, они нам как раз помо-
гут со «Свезой» и ее проектами. Что-
то же с этими деньгами надо делать, 
а два костюма на себя не наденешь. 
Дивиденды все равно пойдут в инве-
стиции, куда еще?
— У вас есть инвестиции в теле-
ком совместно с Юрием Ковальчу-
ком. Почему решили инвестиро-
вать и в Tele2 Russia?

— Это очень перспективное направ-
ление, по нашему глубокому убе-
ждению, на рынке есть место для 
четвертого крупного оператора. И 
этим оператором будет Tele2, у ко-
торого есть прекрасный потенци-
ал в виде набора лицензий, частот. 
Есть уже завоеванные доли рын-
ка во многих территориях, сейчас 
принципиально важно войти в Мо-
скву. В целом Tele2 обещает быть 
очень сильным игроком на теле-
коммуникационном растущем рын-
ке. Мы видим, что значение «голоса» 
падает, а значение передачи данных 
растет: мы все больше и больше жи-
вем в интернете, где покупаем биле-
ты на самолет и в театр, смотрим са-
мые разные вещи. Не бывает ни од-
ного дня, чтобы я не зашел в «Вики-
педию» пару раз узнать чью-нибудь 
дату рождения, какие-то историче-
ские факты. Я миноритарный инве-
стор в этом проекте, но он обещает 
быть очень перспективным.
— Инвестпрограмма Tele2 в стро-
ительство сетей на 120 млрд руб. 
сейчас пересматривается?
— Нет. Мы несколько уменьшили 
инвестпланы в середине прошло-
го года, но ключевые направления 
остаются теми же. Мы просто хотим 
получить большую отдачу на инвес-
тиции и не так сильно наращивать 
долг, как планировали раньше, но 
Москва и ряд приоритетных регио-
нов остаются в планах компании.
— Инвестировать будете пропор-
ционально долям?
— Компания обладает достаточной 
заемной мощностью и привлекает 
деньги с рынка. Пока акционеры не 
вкладывают средства.
— Насколько вы вовлечены сей-
час в разработку стратегии тури-
стической TUI?
— Российских активов — очень ак-
тивно, всей международной ком-
пании — достаточно активно. Я ду-
маю, что по большому счету у рос-
сийской TUI и глобальной компа-
нии одна и та же проблема — это вы-
бор правильного рыночного пози-
ционирования. Притом что TUI се-
годня лидер рынка, она теряет долю. 
У TUI есть все возможности понять, 
какие продукты востребованы рын-
ком, какой сервис нужен клиентам, 
что сделать, чтобы наращивать долю 
рынка плюс снижать издержки. «Се-
версталь» и «Севергрупп» не являют-
ся лучшими специалистами в марке-
тинге, но у нас есть практики постро-
ения корпоративной культуры, сни-
жения издержек, они, мне кажется, 
были бы полезны TUI. Мы постара-
емся на российских активах прежде 
всего это реализовать.
— Тем более вы можете пакет уве-
личить.
— Могу и хочу, наверное.
— До какого размера?
— Я думаю, что не буду переходить 
порог в 30%, после которого нужно 
будет делать предложение акционе-
рам. Мой желательный пакет — 20–
25% в зависимости от ситуации.
— Во что сейчас вкладываются ва-
ши инвестфонды?
— Есть два фонда. Один это Aterra 
Investments, который входит как 
миноритарий в некоторые активы, 
в основном майнинговые. Это око-
ло двух десятков проектов по всему 
миру: в Африке, в Канаде, в Европе, в 
России. Небольшие проекты с очень 
хорошими фундаментальными по-
казателями. Это сектор junior miners, 
который сейчас переживает не са-
мые лучшие времена, но мы счита-
ем, что определенный подъем спро-
са на сырьевые товары в мире будет. 
Все активы, с одной стороны, требу-
ют развития, с другой — мы никогда 
не входили в активы с плохими фун-
даментальными показателями.
— А есть среди них какие-то нео-
жиданные проекты? В прошлом 
у вас был, например, интерес к 
урану...
— Там есть более или менее все ми-
нералы: медь, серебро, уран, хром, 
поташ, есть, по-моему, даже алмазы. 
Но это не значит, что мы будем стро-
ить второй «Уралкалий», вовсе нет. 
Это портфельные инвестиции в не-
большие проекты: $5–10 млн в каж-
дый, весь портфель — $100–150 млн 
максимум. И это всегда миноритар-
ный пакет, временно мы иногда вы-
ходим за долю более 50%, но стараем-
ся ее снизить.
— У вас там известные партнеры 
есть?
— De Beers, например.
— А второй фонд?
— Это старый фонд прямых инвести-
ций «СГКМ групп», но там фаза сво-
рачивания и выхода из проектов — 
где-то удачных, где-то — нет. В основ-
ном это хай-тек: лазеры, справоч-
ник, прибор для определения каче-
ства лекарства и так далее. В основ-
ном инвестиции в стартапы, и это 
небольшой фонд — где-то $120 млн.

Интервью взял  
Анатолий Джумайло
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«Я не могу влиять на Госдеп США, даже если бы хотел»
Владелец «Северстали» Алексей Мордашов о дивидендах, санкциях и политических схемах

C O M P A N Y  P R O F I L E П А О  « С Е В Е Р С Т А Л Ь »

Металлургическая компания с активами в России, Латвии, Польше, Италии, Либерии, 
Белоруссии, Казахстане и на Украине. Глава совета директоров — Алексей Мордашов, 
гендиректор — Вадим Ларин. В структуру ПАО входят два дивизиона. «Северсталь 
Российская сталь» включает металлургические активы: Череповецкий металлургиче-
ский комбинат, Ижорский трубный завод, метизные, сервисные и ломозаготовитель-
ные заводы. В горнодобывающую «Северсталь Ресурс» входят: «Карельский окатыш», 
«Воркутауголь» и другие предприятия. Владельцем 79,2% акций «Северстали» явля-
ется Алексей Мордашов, еще 20,8% в свободном обращении. В 2014 году компания 
произвела 11,3 млн тонн стали (без учета проданных активов в США). Консолидиро-
ванная выручка за 2014 год — $8,3 млрд, EBITDA — $2,2 млрд, чистый убыток — $1,6 
млрд (скорректированная прибыль — $1,3 млрд). Штат компании — 52 тыс. человек. 
Капитализация на Московской бирже на 2 июля 2015 года — около 500 млрд руб.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О М О Р Д А Ш О В  А Л Е К С Е Й  А Л Е К С А Н Д Р О В И Ч

Родился 26 сентября 1965 года в Череповце Вологодской области. Окончил Ленин-
градский инженерно-экономический институт (1988), бизнес-школу Университе-
та Нортумбрия в Великобритании (2001). В 1988 году начал карьеру на Череповец-
ком металлургическом комбинате с должности старшего экономиста. В 1992 году 
стал директором по финансам и экономике. В 1996 году возглавил предприятие. 
В 2002–2006 годах занимал посты гендиректора ЗАО «Северсталь-групп» и главы 
совета директоров ОАО «Северсталь». В 2006–2014 годах — гендиректор ОАО «Се-
версталь». С декабря 2014 года возглавлял АО «Северсталь Менеджмент» — управ-
ляющую организацию «Северстали». 26 мая 2015 года занял пост председателя 
совета директоров ПАО «Северсталь». Контролирующий акционер «Северстали», 
Nordgold, «Силовых машин», «Свезы», «Утконоса». В рейтинге самых богатых рос-
сиян журнала Forbes 2015 года его состояние оценивается в $13 млрд (пятое ме-
сто). Награжден орденами Почета, Александра Невского, медалями ордена «За за-
слуги перед Отечеством» I и II степени.

В конце 2014 года все было 
болезненно, это был шок, 
но достаточно короткий. 
Он еще не прошел, но уже 
видны признаки  того,  
что ситуация улучшается

Проблемы автопрома 
в спросе, который упал 
примерно в два  раза. 
В этих условиях, какая бы 
цена на сталь ни была, 
это не решило бы проблем

Что-то же с этими день-
гами  надо делать, а два 
костюма на  себя не наде-
нешь. Дивиденды все равно 
пойдут в инвестиции,   
куда еще?
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АУКЦИОН

Современное искусство 
установило рекорд 
на Sotheby’s
Прошедший в среду в Лондоне аук-
цион Sotheby’s, на который бы-
ли выставлены произведения сов-
ременного искусства, в том чи-
сле работы Энди Уорхола и Фрэн-
сиса Бэкона, заработал рекордные 
£130,4 млн.

Работа Уорхола «Один доллар» бы-
ла продана за £20,9 млн при эсти-
мейте £13–18 млн. Это полотно яв-
ляется первым в серии работ Уорхо-

ла про долларовые купюры, худож-
ник нарисовал его в 1962 году. Также 
были проданы два портрета кисти 
Фрэнсиса Бэкона, до этого не выстав-
лявшихся. Суммарно они принесли 
Sotheby’s £30 млн.

Кроме того, на аукционе за 
£989 тыс. была продана работа Лю-
сьена Фрейда «Четыре яйца на та-
релке», тем самым она превысила 
свой эстимейт £100–150 тыс. почти 
в десять раз.

Организаторы рассчитыва-
ли заработать на торгах в среду от 

£143,2 млн до £204,6 млн. Этим пла-
нам помешала неудача еще с од-
ним полотном Бэкона — «Эскизом 
к портрету папы», который оцени-
ли в £25–35 млн, но он так и не был 
продан.

Тем не менее эти торги стали 
рекордными по продажам совре-
менного искусства в Лондоне для 
Sotheby’s. Как заявил глава отделе-
ния аукци онного дома Алекс Бран-
щик, торги «доказали ключевую роль 
Лон дона на мировом арт-рынке».  
«Интерфакс»

НАСЛЕДИЕ

Рукописи Кафки передадут 
в Национальную библиотеку Израиля
Рукописи Франца Кафки, большая часть работ которого 
была опубликована после его смерти, израильский суд 
присудил Национальной библиотеке Израиля. Об этом 
сообщает британская газета The Guardian. Решение суда 
обязало Еву Хоффе, жительницу Тель-Авива, у которой 
хранились рукописи Кафки, передать все работы во вла-
дение Национальной библиотеки Израиля.

Борьба за рукописи писателя велась много лет. Франц 
Кафка завещал свои работы близкому другу Максу Бро-
ду, чтобы тот уничтожил их после его смерти. Возлю-
бленная писателя Дора Диамант, в отличие от Брода, 
уничтожила все рукописи Кафки, которые он ей оста-
вил. Но Брод, вовремя оценивший литературный дар 
друга, не подчинился воле писателя и взял все рукопи-
си с собой в Палестину, куда бежал от преследования на-
цистов в 1939 году.

Макс Брод умер в 1968 году, завещав коллекцию про-
изведений Кафки, включая неопубликованные работы, 
своему секретарю Эстер Хоффе. Она должна была «опу-
бликовать его работы и проследить, чтоб после ее смер-
ти литературное состояние Кафки было отдано на хране-
ние в подходящее учреждение», сказано в записи суда.

В 1973 году, после того как стало известно, что госпо-
жа Хоффе предлагала рукописи Кафки заграничным 
аукционам, генеральный прокурор Израиля предупре-
дил ее, что «по воле Брода она не должна распоряжать-
ся ни одним из документов». В 2007 году Эстер Хоффе 
умерла, и коллекция перешла двум ее дочерям (одна 
из которых вскоре тоже умерла). В 2008 году сестры на-
чали судебный процесс, утверждая, что рукописи при-
надлежат им.

В 2012 суд отклонил апелляцию Евы Хоффе, дочери 
Эстер, пережившей сестру. В 62-страничном отчете суда 
особый вес имело утверждение Национальной библио-
теки Израиля о том, что «последним желанием Брода бы-
ло, чтобы работа его жизни — его материальное насле-
дие —  было бы передано государственным архивам».

В заявлении суда также сказано, что семья Хоффе 
хранила большую часть коллекции в банковском сей-
фе, а некоторые части проданы по высокой цене. Не-
которые из сочинений Кафки в конечном итоге ока-
зались в коллекции Немецкого литературного архи-
ва в Марбахе.

Израильская национальная библиотека сообщи-
ла, что вскоре разместит коллекцию сочинений Каф-
ки в сети. ТАСС

На Исторической и Новой сценах Большого театра 
прошли гастроли основной труппы Нидерландского 
театра танца (NDT 1) с двумя программами одноакт
ных балетов, которые оценили ТАТЬЯНА КУЗНЕЦОВА 
и ЕКАТЕРИНА ИСТОМИНА.

Приезд NDT 1 — лучшей современной труппы Евро-
пы — само по себе событие. В последний раз основные 
голландцы (в структуре театра есть еще молодежная труп-
па — NDT 2, которая наведывалась к нам чаще) были в Мо-
скве 18 лет назад — в иную эпоху, с другим репертуаром. 
Неизменным остался лишь профессионализм интернаци-
ональной труппы, ее редкая эмоциональная и творческая 
самоотдача: 28 артистов, каждый из которых мог бы укра-
сить любую компанию, здесь готов раствориться в ансам-
бле, чтобы в нужный момент выстрелить неотразимым 
соло. Свой уровень мастерства труппа поддерживает с по-
ражающей стабильностью уже не первый десяток лет — 
с тех пор, как в 1977-м ее единолично возглавил Иржи Ки-
лиан, превративший NDT еще и в питомник балетмейс-
терских талантов. В сущности, почти все законодатели хо-
реографических мод — от Охада Нахарина до Александра 
Экмана — вышли из килиановского NDT. Там же прорабо-
тали всю жизнь и нынешние руководители труппы Пол 
Лайтфут и Соль Леон. На счету этого плодовитого семейно-
балетмейстерского дуэта с полсотни постановок, в Москву 
они привезли четыре своих балета и один чужой, канад-
ки Кристал Пайт,— «крестный отец» NDT Иржи Килиан на-
стаивает, чтобы труппа жила сегодняшним днем.

В отличие от своего великого предшественника, хоре-
ографы Лайтфут—Леон любят рассказывать общедоступ-
ные человеческие истории (что, конечно, не означает, что 
их одноактные балеты имеют литературный сюжет). Про-
сто персонажи часто оказываются в узнаваемых ситуаци-
ях, испытывают всем знакомые чувства, дуэты отражают 
подробности психологических ходов, а танец кордебале-
та, комментирующий и одновременно умножающий эмо-
ции героев, обобщает конкретный случай до всеобщего за-
кона. Именно так устроено «Томление» («Sehnsucht», 2009, 
на музыку Бетховена). В маленьком кубе вмонтированной 
в задник вращающейся комнаты — так, что дверь времена-
ми переползает на потолок, а окно может оказаться люком 
под ногами,— мужчина и женщина тихо избывают любов-
ный кризис. Их адажио поставлены с такой телесной изо-
бретательностью, с таким вниманием к мельчайшим из-
менениям настроения, настолько интимно и откровенно, 
будто нас заставляют подглядывать в замочную скважи-
ну. Основное же пространство сцены отдано третьей сто-
роне — юноше, по которому тоскует эта запертая ненуж-
ной ей любовью женщина. Широкие движения его тан-
ца, полного муки и отчаяния, подхватывает и трансфор-
мирует кордебалет, превращая камерную драму во вселен-
скую катастрофу. Но структура балета выстроена так точно, 
что этот массовый телесный вопль оказывается равным по 
воздействию тишайшему финальному эпизоду, в котором 
женщина, утратившая последнюю опору в своем перевер-
нутом крошечном мире, выскальзывает из окна в небытие 
и ее голые исчезающие ноги отпечатываются стоп-кадром 
в памяти несостоявшегося любовника и зрителей.

Вторую часть своей программы голландцы показыва-
ли на Новой сцене. Она открывалась спектаклем «Выстрел 
в Луну» («Shoot the Moon», 2006, Лайтфут—Леон). Его ком-

позиция повторяла структуру «Томления». Три вращаю-
щиеся стены с окнами и дверями таили внутри танцовщи-
ков. Суть «Выстрела в Луну» экзистенциальна: герои, муж-
чины и женщины, выясняют отношения как между со-
бой, так и внутри самих себя. Дверь, которую можно (нуж-
но, предстоит, хотелось бы) открыть, подана внятной ги-
гантской метафорой. Над сценой — два киноэкрана, на ко-
торых герои «Выстрела в Луну» (их пять человек) прислу-
шиваются к двери, ждут, протягивают руки. Безупречная, 
а главное, групповая коллективная музыкальность тан-
цовщиков (музыка Филипа Гласса), логичная для NDT экс-
прессионистская мимика (разверзнутые, как на «Крике» 
Мунка, накрашенные рты) с одной стороны, а с другой — 
несомненная и доступная сюжетность произведения вы-
дают результат. «Выстрел в Луну» — образцовый экспрес-
сионистский спектакль с неким русским, вернее, петер-
бургским-петроградским внутренним надрывом, словно 
бы Есенина (в спектакле появляется фигура повешенно-
го на фоне милых буржуазненьких обоев; кто-то вот пры-
гает в окно) заставили стать героем Франца Кафки. Конеч-
но же, страсти здесь вполне интернациональны: в финале 
«Выстрел в Луну» кажется почти баховской фугой, вытан-
цовывающей одиночество.

«Одинокое эхо» («Solo Echo», 2012; Кристал Пайт, музы-
ка Иоганнеса Брамса) — это история сбившейся челове-
ческой стаи и почти пушкинской инфернальной метели, 
которую на земле никак и ничем не объяснить (с потол-
ка сцены падает крупный снег). Труппа из восьми танцов-
щиков (особенно хорош начинающий пляску «Эха» коро-
тенький коренастый китаец Менган Лу) оборачивается то 
первобытной азиатской конницей, то стадом грызущих-
ся зверей, то бьется на несколько враждующих лагерей, то 
исторгает из себя несчастную одиночку. Важнейшее свой-
ство голландских спектаклей: групповой танец «Эха» му-
зыкален и монолитен, как упавший сквозь вечный снег 
метеорит, а труппа работает как едино, разом порожден-
ный организм, в котором полностью уничтожены лиш-
ние для всеобщего дела эмоции.

Последнее действо прошедших гастролей NDT — 
«Stop-motion» (2014, Лайтфут—Леон, музыка Макса Рих-
тера). Это наиболее эстрадный и менее сюжетный спек-
такль. Здесь есть и песок-пудра, которую вздымают тан-
цовщики, и киноэкран с красивой девочкой (это дочь хо-
реографов Сора), что разворачивается от спины лицом 
и в нужный момент пускает слезу. В «Stop-motion» отсут-
ствует цельный сюжет, зато есть темперированная демон-
страция высочайшего балетного класса артистов, их пер-
сональных и дуэтных возможностей. Стихотворный ба-
летный класс «Stop-motion» окрашен эмоциями, которые 
вспыхивают то там, то здесь, как фейерверки, а черно-бе-
лый экран с таинственным лицом девочки делает проис-
ходящее патетичным — до шекспировских высот. А глав-
ное, этот балет, равно как и предыдущие спектакли, при-
везенные NDT, показывает секрет успеха труппы. Здесь 
танцовщики отказались от самовлюбленного шарма 
и этим добились главного — стопроцентной музыкаль-
ной, танцевальной и артистической честности.

ГАСТРОЛИ БАЛЕТ

Одноактные жизни
Нидерландский театр танца выступил в Большом

Председатель национального Синдиката анти
кваров Франции (SNA) Доминик Шевалье объ
явил, что главный антикварный салон Пари
жа Biennale des Antiquaires станет ежегодным. 
Его возглавит бывший директор Лувра Анри Лу
аретт. Неизвестно, сможет ли новый салон кон
курировать со своими соперниками в Европе, 
но история Биеннале антикваров завершается, 
считает парижский корреспондент ”Ъ“ АЛЕКСЕЙ 
ТАРХАНОВ.

Национальный SNA вплотную занялся судьбой со-
зданной в 1950-х годах биеннале. Это главное анти-
кварное событие Франции, которое проходит в сентя-
бре раз в два года. У Biennale des Antiquaires нет чет-
кой специализации, она зависит от галерей-участниц, 
каждая из которых представляет то, чем более всего 
гордится: мебель, фарфор, бронзу, скульптуру, живо-
пись и графику. Декорировать пространство зовут ко-
го-нибудь из знаменитых художников, причем выбира-
ют его необязательно среди мастеров интерьера. Если 
прошлую выставку оформлял известный дизайнер Жак 
Гранж, то позапрошлую — Карл Лагерфельд.

Перед самым открытием прошлой биеннале Синди-
кат антикваров отправил в отставку своего председа-
теля Кристиана Дейдье. Одним из поводов недоволь-
ства было как раз состояние Biennale des Antiquaires. 
Участников не устраивало уменьшение их количест-
ва, снижение уровня представительства и непрозрач-
ность экспертных советов. Скандал в антикварном со-
обществе стал обещанием перемен. В 2016 году анти-
квары планировали собраться под стеклянным купо-
лом Grand Palais 28-й раз. Теперь же ясно, что на этом 
история биеннале завершится и на ее месте появит-
ся другой антикварный салон с иной периодичностью 
и иным составом участников.

Национальный синдикат большинством голосов — 
66% — принял это решение, которое вступит в силу 
в 2017 году. Решение ожидаемое еще и потому, что го-
довая пауза не лучшим образом отражалась на между-
народной заметности французских галерей, которые 
вынуждены были отправляться для выставок в Бри-
танию, Бельгию, Голландию. Исправить это пытались 
с помощью филиала биеннале, ежегодного салона 
Paris Beaux-Arts, организованного тем же SNA для сво-
их членов (90% выставляющихся на нем галерей вхо-
дят в синдикат). Несмотря на название Beaux-Arts, там 
показывали не только живопись, графику и скульпту-
ру, но также рукописи, предметы прикладного искус-
ства и дизайна. Очередной салон был назначен на 1–7 
апреля 2016 года, судьба его будет решена в ближай-
шие недели.

Еще одна новость — руководить биеннале станет 
бывший директор Лувра Анри Луаретт. Это не только 

опытнейший музейный работник (до прихода в Лувр 
он создавал Музей Орсе), но и талантливый менеджер. 
За 12 лет работы в Лувре музей втрое увеличил чи-
сло посетителей, доведя их до 10 млн в год, стал полу-
чать деньги за прокат произведений, начал обширное 
строительство. Кроме того, Луаретт — бывший госу-
дарственный чиновник, которому легко будет найти 
общий язык с политиками после 2017 года. Новый са-
лон, особенно в первое время, будет нуждаться в под-
держке.

Уже само назначение на ключевую должность в син-
дикате постороннего, причем такого, который явно не 
удовлетворится декоративной ролью, свидетельству-
ет о готовности SNA к развитию. Впрочем, вариантов 
все равно нет, иначе Париж и дальше будет проигры-
вать конкурентам, давно выбравшим ежегодный фор-
мат, прежде всего брюссельской BRAFA, Tefaf в Мааст-
рихте и Frieze в Лондоне.

РЕФОРМА САЛОН

Антиквары  
зачастят в Париж
Biennale des Antiquaires делают ежегодной
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В прокат выходит фильм Роя Андерссона  
«Голубь сидел на ветке, размышляя о жизни».  
Рецензия — в следующем номере ”Ъ“культура

На месте нынешней биеннале под куполом Grand 
Palais появится другой антикварный салон — с иной 
периодичностью и иным составом участников  
ФОТО АЛЕКСЕЯ ТАРХАНОВА

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю Д О М И Н И К  Ш Е В А Л Ь Е :  В Д В О Е  Ч А Щ Е  И  В Д В О Е  Л У Ч Ш Е

Председатель национального Синдиката антикваров 
Франции ДОМИНИК ШЕВАЛЬЕ прокомментировал новость 
корреспонденту ”Ъ“ АЛЕКСЕЮ ТАРХАНОВУ.

— С 2017 года нас ожидает невиданная вещь — ежегодная 
биеннале...
— Мы давно этого хотели. Не то чтобы мы вынули эту идею как 
кролика из шляпы. Мы наняли консультантов, которые все нам 
разложили по полочкам и дали подробные рекомендации. Одна из 
главных — сделать салон ежегодным. Мы обсуждали это с руководи-
телем прошлой биеннале Эрве Аароном. И вот решено, что с 2017 
года так и произойдет.
— Но у вас уже есть ежегодный салон Paris Beaux-Arts.
— Да, сейчас существует Paris Beaux-Arts, который был в зна-
чительной степени детищем прежней дирекции. Но сейчас мы 
размышляем над его будущим. Нужны ли нам два ежегодных 
салона, это вопрос.
— Что означает для биеннале приход Анри Луаретта?
— Это часть нашей новой политики. Мы всегда сами себе устанавли-
вали законы и иногда были слишком к себе снисходительны, поэтому 
мы захотели разделить руководство синдиката и руководство новым 
салоном. Во главе его окажется человек с большим авторитетом, 
с огромной энергией, с международной известностью, окруженный 
командой из 15 человек, в которой будет пять коллекционеров, пять 
представителей SNA и пять иностранных галеристов.
— Объявленная биеннале 2016 года все-таки состоится?

— Да, как и предполагалось. Но со следующего, 2017 года она 
будет существовать в новом формате. Разумеется, она не будет 
больше называться биеннале, но новое название мы объявим, 
скорее всего, перед открытием последней биеннале в сентябре 
2016 года.
— Что изменится, кроме названия и периодичности?
— Мы хотим увеличить количество участников: в прошлом году у нас 
было 64 галереи, в 2017-м хотелось бы прийти к 100–120 галереям.
— Вы станете антикварной ярмаркой?
— Нет, наш салон все-таки не ярмарка. На ярмарках выставляются 
200–250 галерей, нам такие цифры не нужны, да и не уместиться при 
этом в здании Grand Palais. Мы ни в коем случае не хотим его поки-
дать. Кстати, мы думаем о том, что уже при 100 участниках стенды 
окажутся не такими большими и, несомненно, не такими дорогими. 
Это первая экономия. К тому же чем чаще вы проводите меропри-
ятия, тем дешевле вам обойдется каждое в смысле конструкции 
стендов, логистики и так далее. Это поможет уменьшить цену участия. 
Мы думаем сократить время салона, это также сэкономит деньги 
нашим иностранным партнерам.
— Но дело же не в только экономии, а в стратегии?
— Дело в том, что мы должны работать по такому же расписа-
нию, как Tefaf в Маастрихте или лондонские Masterpiece и Frieze 
Masters. Биеннале была прекрасным салоном, новый будет вдвое 
чаще и вдвое лучше. Я верю, мы сможем вернуть свое место на 
международной арене и станем событием, без которого антиквары 
не смогут представить свой год. Причем каждый свой год.

Суть балета «Выстрел в Луну» экзистенциальна: 
  герои выясняют отношения как между собой, 
так и внутри самих себя  ФОТО RAHI REZVANI
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В матче третьего круга Wimbledon  
Мария Шарапова сыграет  
с румынкой Ириной Бегу

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Теннис

ВЕЛОСПОРТ

Испанцы сгоняют за Россию
Представители существующих на российские деньги команд 
входят в число фаворитов Tour de France

WIMBLEDON

Рафаэль Надаль покидает элиту
Испанец выбыл во втором круге и может вылететь из первой десятки рейтинга

В голландском Утрехте завтра стартует главная 
шоссейная велогонка — Tour de France. Одной из 
ее черт стал довольно весомый «российский фак-
тор». В многодневке выступят сразу две имеющие 
непосредственное отношение к России команды — 
Tinkoff-Saxo и «Катюша». Обе входят в категорию 
топовых, и обе располагают гонщиками, числящи-
мися среди фаворитов Tour: речь об испанцах Аль-
берто Контадоре и Хоакиме Родригесе.

У этой Tour de France на самом деле не так уж мало 
особенностей по сравнению с предыдущими гонками. 
И речь даже не о том, что многодневка, которая является 
гордостью Франции, некоторое время в начале трехне-
дельного пути проведет за ее пределами. Заграничный 
старт на самом деле — это вполне привычное для Tour 
явление. А в Голландии она вообще стартует в шестой 
раз за более чем вековую историю.

Говоря о необычных чертах нынешней, 102-й по 
счету Tour de France, отмечают в первую очередь не-
обычность маршрута. У него вообще нет традицион-
ной разминочной части, когда первая неделя отдает-
ся плоским этапам, где все финишируют кучей, бок о 
бок. Теперь даже она, наполненная участками, кото-
рые покрыты чреватой травмами брусчаткой, участка-
ми, продуваемыми резкими атлантическими ветрами, 
представляет собой достаточно серьезное испытание.

И удельный вес гонок с раздельным стартом, которые 
неоднократно решали исход борьбы в Tour, в 2015 году 
крайне незначителен. Их всего две — короткий пролог 
плюс тоже отнюдь не марафонская командная разделка. 
Каким бы хорошим специалистом по этому жанру ни был 
гонщик, общая победа будет коваться отнюдь не в нем.

Коваться она будет в горах, которых — и Пиренеев, 
и Альп — как раз на Tour de France необычайно много. 
Горные этапы занимают почти две трети многодневки, с 
полдесятка — этапы высочайшей сложности.

Наконец, еще одна особенность этой Tour заключа-
ется в ее «открытости» — в смысле именно сражения за 
первое место в генеральной классификации. Нет, по су-
ти, ни одного явного фаворита.

У букмекеров список возглавляет отнюдь не прош-
логодний победитель — итальянец Винченцо Нибали 
из потерзанной допинговыми скандалами команды 
Astana. Возглавляют его победитель позапрошлогод-
ний — англичанин Крис Фрум из Sky, вернувший вро-
де бы чемпионскую форму, и колумбиец Наиро Кинта-
на из Movistar, который именно в горах чувствует себя 
как рыба в воде. Но в любом случае коэффициенты на 
их выигрыш, около 3, не выглядят зубодробительны-
ми — преследователи совсем неподалеку.

И в этом списке тех, чей триумф на Tour de France 
выглядит, с точки зрения экспертов, событием веро-

ятным, сразу два велосипедиста, представляющих ко-
манды, которые имеют непосредственное отношение 
к России. Это испанцы Хоаким Родригес и Альберто 
Контадор.

Родригес представляет группу «Катюша», которая в 
конце прошлого десятилетия и была собственно специ-
ально создана, чтобы продвигать отечественный вело-
спорт на топовом уровне. А Tinkoff-Saxo в российскую 
команду превратилась, когда в 2013 году предпринима-
тель Олег Тиньков, ранее просто спонсировавший ее, 
стал основным владельцем. Обе «конюшни» сейчас вхо-
дят в число ведущих.

Правда, шансы испанцев все-таки оцениваются нео-
динаково. И если Родригеса ставят в хвост фаворитского 
шорт-листа, то Контадора чаще всего включают в тройку 
вместе с Фрумом и Кинтаной. В этом нет ничего стран-
ного. Альберто Контадор — выдающийся гонщик, име-
ющий богатый победный опыт в Tour de France. Первен-
ствовал во французской гонке он трижды, но третью по-
беду — 2010 года — у Контадора отняли по банальной 
для современного шоссейного велоспорта причине — 
из-за допинга. Он в свои 32 года находится в расцвете 
сил, универсален и хорош как в горах, так и на равни-
не, а в мае выиграл вторую по статусу многодневку — 
Giro d’Italia.

Бэкграунд действительно впечатляющий. Хотя не на-
до забывать и о том, что трюк с выигрышем в один год 
Giro и Tour, состязаний изнурительных, в велоспорте 
уже давно — с 1998 года, когда его провернул итальянец 
Марко Пантани, никому не удавалось повторить. Слиш-
ком уж он сложен.

Алексей Доспехов

Рафаэль Надаль пополнил список сво-
их неудач в этом году. Испанец выбыл 
во втором круге Wimbledon, уступив  
102-й ракетке мира Дастину  Брауну. 
Впрочем, настоящей сенсацией это 
 назвать трудно, потому что  Надаль 
 заранее предупреждал: ничего вы-
дающегося он показать не в состоя-
нии. Крайне неудачно сложился день 
для российских теннисисток. Основ-
ные  потери — это вылет Екатерины Ма-
каровой и Светланы Кузнецовой. По-
мимо них свои матчи проиграли еще 
три наши теннисистки, и теперь Рос-
сия на Wimbledon представлена одной  
Марией Шараповой.

Рафаэль Надаль, который за последнее 
десятилетие вбил всем в голову, что на лю-
бом турнире он является одним из реаль-
ных (если не главным) претендентов на ти-
тул, переживает, возможно, самый слож-
ный период в своей карьере. Карьере, ко-
торая вышла на свой космический уровень 
еще в 2005 году и принесла испанцу лав-
ры одного из лучших игроков в истории — 
он выиграл 14 турниров Большого шлема. 
С того самого 2005 года не было сезона, в 
котором Надаль не первенствовал бы хотя 
бы на одном из четырех главных чемпио-
натов. Но в этом году ему не везло с само-
го начала. И если вылет в четвертьфинале 
Australian Open был воспринят поклонни-
ками испанца без паники, то вот пораже-
ние на той же стадии на Roland Garros ста-
ло настоящей сенсацией. Ведь за все преды-
дущие выступления в Париже Надаль про-
играл лишь один матч (в 2009 году на фо-
не травмы он уступил Робину Сёдерлингу в 
четвертом круге).

Конечно, специалисты, оценивая пер-
спективы Рафаэля Надаля на Wimbledon, 
учитывали то, что он далек от своей опти-
мальной формы. Но в то же время они не за-
бывали о том, что испанец, как никто дру-
гой, умеет восставать из пепла. Как, скажем, 
в 2013-м, когда он проиграл в первом же ра-
унде Wimbledon, но затем стал чемпионом 
US Open. Но на этот раз надеждам на ско-
рое возвращение Надаля сбыться было не 
суждено. Да и он сам на многое не рассчи-
тывал. «Я занимаю в рейтинге десятое ме-

сто. И это не недоразумение. Это отражение 
реального положения дел,— отметил На-
даль.— Моложе я не становлюсь, и мне все 
труднее играть так же быстро, как раньше. 
Нужно искать новые подходы».

Со скоростью, а еще и с выносливостью 
— козырями Рафаэля Надаля — вчера дей-
ствительно были большие проблемы. Будь 
испанец готов хотя бы на 60% от максиму-

ма, он, скорее всего, и не заметил бы сопро-
тивления 102-й ракетки мира Дастина Бра-
уна. Но немецкий теннисист быстро понял, 
что Надаля в этот день можно обыграть, и, 
показав все, на что был способен, одержал 
главную победу в своей карьере. Победу, 
которая между прочим может стоить Нада-
лю места в топ-10 рейтинга. А ведь в послед-
ний раз за пределами десятки испанец был 
в апреле 2005 года.

Крайне неудачно сложился день для рос-
сийских теннисисток. Из соревнований 
выбыла восьмая ракетка турнира Екатери-
на Макарова. От нее, наверное, не ждали чу-

дес на этом турнире, но на свой «законный» 
четвертьфинал или на худой конец четвер-
тый круг она вполне могла рассчитывать. 
Но Макарова оступилась на Магдалене Ры-
бариковой, которая в этом сезоне впервые 
прошла дальше первого круга Wimbledon. 
При этом Макаровой даже было не за что за-
цепиться, чтобы как-то оправдать свою не-
выразительную игру: ни травм, ни внезап-
ного недомогания, ничего такого.

Не сумела пробиться в третий круг и дву-
кратная победительница турниров Боль-
шого шлема Светлана Кузнецова. Свой 
матч против 134-й ракетки мира Кристи-

ны Плишковой она начала вполне успеш-
но, взяла стартовый сет, но потом игра у рос-
сийской теннисистки разладилась. Учиты-
вая, что турнир покинули еще и Анастасия 
Павлюченкова, и Елизавета Куличкова, и 
Евгения Родина, а также то, что в мужской 
части соревнований все наши спортсме-
ны выбыли в первом же круге, выходит, что 
дальше представлять Россию на Wimbledon 
Мария Шарапова будет в одиночестве.

Александр Петров

СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

Гонорар размером с жизнь
Стала известна сумма заработка Флойда Мейуэзера  
за бой с Мэнни Пакьяо

Альберто Контадор в этом году хочет совершить то, 
что считается в велоспорте почти невозможным,— 
вслед за Giro d’Italia выиграть Tour de France    
ФОТО AP

Стала известна сумма гонора-
ра, которую американский бок-
сер Флойд Мейуэзер получит 
за бой века против филиппин-
ца Мэнни Пакьяо. Она состав-
ляет от $220 млн до $230 млн. 
Многие суперзвезды даже в бо-
гатейших профессиональных ли-
гах то, что Мейуэзер заработал 
меньше, чем за час, проведен-
ный в ринге, зарабатывают за 
всю спортивную карьеру.

Размер гонорара Флойда Мейэузе-
ра за состоявшийся 2 мая в Лас-Вега-
се бой с другим выдающимся и сверх-
популярным боксером Мэнни Па-
кьяо обнародовал крупнейший аме-
риканский спортивный телеканал 
ESPN. Его источники назвали до сих 
пор официально не обнародован-
ную сумму собранных поединком ве-
ка денежных поступлений. Ожида-
лось, что они составят около $500 млн 
(см. 

”
Ъ“ от 14 мая). Главной статьей до-

ходов при этом были доходы от плат-
ной прямой трансляции, которую ве-
ли каналы Showtime и HBO. Ее посмо-
трели 4,4 млн домохозяйств, а стои-
мость покупки составляла почти $100.

Между тем, по данным ESPN, бой 
в итоге сгенерировал даже боль-
ше — около $600 млн. По договору 
как минимум две трети этих дохо-
дов пошли на оплату гонораров бок-
серов. Причем по заранее оговорен-
ным условиям 60% призового фонда 
досталось выигравшему довольно, 
надо сказать, скучный поединок по 
очкам Флойду Мейуэзеру. Источни-
ки ESPN утверждают, что он зарабо-
тал от $220 млн до $230 млн.

Это, конечно, фантастическая циф-
ра. Для сравнения, примерно столь-
ко же, сколько Мейуэзер заработал 
за 36 минут чистого времени, про-

веденных на ринге (чуть меньше ча-
са, если считать перерывы между ра-
ундами), получили за карьеру в виде 
зарплаты по контрактам две супер-
звезды НБА, богатейшей среди про-
фессиональных спортивных лиг Аме-
рики,— Тим Данкан и Леброн Джей-
мс. При этом Данкан выступает уже 
18 лет, а Джеймс — 12. А, например, 
общая сумма подписанного в 2008 го-
ду Александром Овечкиным, наибо-
лее ярким форвардом НХЛ, договора 
с «Вашингтон Кэпиталс» сроком на 13 
лет — $124 млн, то есть приблизитель-
но на $100 млн меньше, нежели гоно-
рар Мейуэзера за вечер. Общая же сум-
ма доходов именно от бокса Флойда 
Мейуэзера теперь равна $1,3 млрд.

Мэнни Пакьяо тоже заработал гран-
диозную сумму — около $150 млн. Но 
необходимо принять во внимание, 
что значительной ее частью филип-
пинцу придется поделиться со сво-
им промоутером Бобом Арумом, уча-
ствовавшим в организации матча. 
Флойду Мейуэзеру же ни с кем де-
литься не нужно. Его дела ведет со-
зданная самим боксером компания 
Mayweather Promotions.

Кроме того, Мэнни Пакьяо мо-
жет пострадать из-за судебного пре-
следования со стороны зрителей, 
смотревших бой. В настоящий мо-
мент зарегистрировано более 40 
исков от болельщиков, которые по-
лагают, что филиппинец обманул 
их, скрыв перед боем серьезную 
травму плеча, помешавшую ему 
драться в полную силу. Все они тре-
буют от Пакьяо выплаты денежной 
компенсации.

Алексей Доспехов

РЕЗУЛЬТАТ

Шахматы
Супертурнир в Дортмунде (Германия)
Четвертый тур
Фабиано Каруана (Италия)—Аркадий Найдич (Германия) 1:0. Георг Майер (Гер-
мания)—Владимир Крамник (Россия) 0:1. Ян Непомнящий (Россия)—Ливиу-
Дитер Нисипяну (Германия) 0,5:0,5. Хоу Ифань (Китай)—Уэсли Со (США) 0,5:0,5. 
Положение участников. 1–2. Крамник, Нисипяну — по 3 очка. 3. Каруана — 
2,5. 4. Найдич — 2. 5–7. Непомнящий, Со, Хоу Ифань — по 1,5. 8. Майер — 1.

Рейтинг FIDE
1 (1). Магнус Карлсен (Норвегия) — 2853. 2 (3). Вишванатан Ананд (Индия) — 
2816. 3 (5). Веселин Топалов (Болгария) — 2816. 4 (4). Хикару Накамура — 2814. 
5 (2). Фабиано Каруана (оба — США) — 2797. 6 (10). Аниш Гири (Нидерланды) — 
2791. 7 (6). Владимир Крамник (Россия) — 2783. 8 (9). Уэсли Со (США) — 
2780. 9 (7). Александр Грищук (Россия) — 2771. 10 (8). Левон Аронян (Арме-
ния) — 2765. 11 (11). Дмитрий Яковенко — 2757. 12 (12). Сергей Карякин 
(оба — Россия) — 2753… 16 (19). Евгений Томашевский — 2745… 18 (20). 
Петр Свидлер (оба — Россия) — 2740.  
В скобках — позиция в предыдущем рейтинге.

Милош Ржига  
возглавил «Слован»
Милош Ржига назначен на пост глав-
ного тренера словацкого клуба «Сло-
ван». Контракт рассчитан на один 
год. Об этом сообщает пресс-служба 
клуба Континентальной хоккейной 
лиги (КХЛ). Чешский специалист 
уже работал со словацкой командой 
в сезонах 2001–2002 и 2004–2005 го-
дов. Милош Ржига начал работать в 
России с 2005 года, когда возглавил 
воскресенский «Химик» в суперлиге. 
В КХЛ он работал в московском «Спар-
таке», подмосковном «Атланте», с ко-

торым в 2011 году дошел до финала 
Кубка Гагарина, петербургском СКА и 
омском «Авангарде». ТАСС

Карлос Бакка перешел 
из «Севильи» в «Милан»
Итальянский футбольный клуб «Ми-
лан» достиг договоренности с испан-
ской «Севильей» о трансфере форвар-
да сборной Колумбии Карлоса Бакки. 
Ранее агент игрока заявлял, что Бакке 
осталось договориться с «Севильей» 
лишь о сумме отступных, которая со-
ставляет около €30 млн. «Договорен-
ность с 

”
Севильей“ по трансферу Бак-

ки достигнута. Все зависит от резуль-
татов медицинского обследования иг-
рока»,— говорится в сообщении «Ми-
лана» в клубном микроблоге в Twitter. 
Свою заинтересованность в услугах 
колумбийца проявляли также «Ро-
ма» и «Ливерпуль». В минувшем сезо-
не Бакка забил 28 мячей в 56 играх за 
«Севилью». Ранее «Севилья» объявила, 
что в обратном направлении просле-
дует французский защитник «Мила-
на» Адиль Рами. Ожидается, что после 
прохождения медобследования Рами 
подпишет с командой Уная Эмери че-
тырехлетний контракт. «Р-Спорт»

КОНТРАКТЫ

За бой с Мэнни Пакьяо 
Флойд Мейуэзер (слева) 
заработал столько, сколько 
многие суперзвезды не могут 
заработать за всю карьеру  
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В нынешнем сезоне Рафаэль 
Надаль рискует впервые с 2005 
года не выиграть ни одного турнира 
Большого шлема   ФОТО REUTERS

Второй круг Wimbledon
Мужчины
Марин Чилич (Хорватия, 9)—Рикардас Беранкис (Литва) 6:3, 
4:6, 7:6 (8:6), 4:6, 7:5. Кевин Андерсон (ЮАР, 14)—Марсель 
Ильхан (Турция) 6:7 (5:7), 7:6 (8:6), 6:4, 6:4. Леонардо Майер 
(Аргентина, 24)—Марсель Гранольерс (Испания) 6:3, 7:6 (7:4), 
6:3. Станислас Вавринка (Швейцария, 4)—Виктор Эстре-
лья-Бургос (Доминиканская Республика) 6:3, 6:4, 7:5. Энди 
Маррей (Великобритания, 3)—Робин Хасе (Голландия) 6:1, 6:1, 
6:4. Роберто Баутиста (Испания, 20)—Бенуа Пэр (Франция) 
2:6, 4:6, 6:3, 6:3, 6:3. Вашек Поспишил (Канада)—Фабио 
Фоньини (Италия, 30) 6:3, 6:4, 1:6:, 6:3. Жиль Симон (Франция, 
12)—Блаж Кавчич (Словения) 6:1, 6:1, 6:7 (5:7), 6:1. Роджер 
Федерер (Швейцария, 2)—Сэм Куэрри (США) 6:4, 6:2, 6:2. 
Николоз Басилашвили (Грузия)—Фелисиано Лопес (Испания, 
15) 7:5, 3:6, 6:3, 2:6, 6:4. Андреас Сеппи (Италия, 25)—Борна 
Чорич (Хорватия) 4:6, 6:4, 6:7 (3:7), 6:1, 6:1. Томаш Бердых 
(Чехия, 6)—Никола Маю (Франция) 6:1, 6:4, 6:4. Жо-Вильфрид 
Тсонга (Франция 13)—Альберт Рамос (Испания) 6:3, 6:4, 6:4. 
Гаэль Монфис (Франция, 18)—Адриан Маннарино (Франция) 
7:6 (7:5), 6:3, 7:5. Виктор Троицки (Сербия, 22)—Аляж Бедене 
(Великобритания) 6:4, 3:6, 6:2, 6:4. Дастин Браун (Германия)—
Рафаэль Надаль (Испания, 10) 7:5, 3:6, 6:4, 6:4.

Женщины
Андреа Петкович (Германия, 14)—Мариана Дуке Марино (Ко-
лумбия) 6:3, 6:1. Бетани Маттек-Сэндс (США)—Ана Иванович 
(Сербия, 7) 6:3, 6:4. Виктория Азаренко (Белоруссия, 23)—Кир-
стен Флипкенс (Бельгия) 6:3, 6:3. Луция Шафаржова (Чехия, 
6)—Се Сувэй (Тайвань) 6:2, 6:3. Винус Уильямс (США, 16)—
Юлия Путинцева (Казахстан) 7:6 (7:5), 6:4. Александра Крунич 
(Сербия)—Сара Эррани (Италия, 19) 6:3, 6:7 (2:7), 6:2. Серена 
Уильямс (США, 1)—Тимеа Бабош (Венгрия) 6:4, 6:1. Каролина 
Возняцки (Дания, 5)—Дениса Аллертова (Чехия) 6:1, 7:6 (8:6). 
Магдалена Рыбарикова (Словакия)—Екатерина Макарова 
(Россия, 8) 6:2, 7:5. Ангелика Кербер (Германия, 10)—Анас-
тасия Павлюченкова (Россия) 7:5, 6:2. Гарбинье Мугуруса 
(Испания, 20)—Мирьяна Лучич-Барони (Хорватия) 6:3, 4:6, 6:2. 
Ольга Говорцова (Белоруссия)—Ализе Корне (Франция, 25) 
7:6 (8:6), 2:6, 6:1. Тимеа Бачински (Швейцария, 15)—Сильвия 
Солер Эспиноса (Испания) 6:2, 6:1. Сабина Лисицки (Герма-
ния, 18)—Кристина Макхейл (США) 2:6, 7:5, 6:1. Петра Квитова 
(Чехия, 2)—Куруми Нара (Япония) 6:2, 6:0. Агнешка Радваньска 
(Польша, 13)—Айла Томлянович (Австралия) 6:0, 6:2. Кейси 
Деллакуа (Австралия)—Элина Свитолина (Украина) 17) 7:6 7:3), 
6:3. Мэдисон Кис (США, 21)—Елизавета Куличкова (Россия) 
6:4, 7:6 (7:3). Елена Янкович (Сербия, 28)—Евгения Родина 
(Россия) 6:7 (4:7), 6:1, 6:3. Кристина Плишкова (Чехия)—Свет-
лана Кузнецова (Россия, 26) 3:6, 6:3, 6:4.
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